
RESULTA extraño, por decir lo menos, que Mario
Delgado critique al consejero presidente del INE,
Lorenzo Córdova, por haber asistido a la plenaria
de diputados federales del PAN y lo acuse de ser
"cómplice" de la derecha.

SOBRE TODO porque el hoy presidente de Morena
también se ha reunido con Córdova, como quedó
constancia en una fotografía que anduvo circulando
en redes sociales en el 2020 al fragor de la contienda
interna por la dirigencia nacional de ese partido.

EN AQUELLA ocasión, incluso el INE salió a aclarar
que se trató de una reunión en Plaza Inn celebrada
el 15 de noviembre de 2019 a las 13:30 horas, y que
de ninguna forma se trató de ocultar... al menos
desde el lado de Córdova.

¿SERÁ que Delgado ya no se acuerda de esa cita o que
su memoria se ha vuelto convenientemente selectiva?

Es pregunta sin olvidos.

• • •

POR CIERTO, llama la atención que Andrés Manuel
López Obrador arremetiera contra un organismo
autónomo como el INE porque su presidente se reunió
con legisladores del PAN y no dijera ni pío cuando
el año pasado el fiscal general Alejandro Gertz y el
gobernador del Banco de México, Alejandro Díaz de
León, participaron en la plenaria de los diputados fede
rales de Morena. Ni modo que salga con el ya clásico
y gastado "es que nosotros no somos iguales".

• • •

UNA DE DOS: o en la SEP que encabeza Delfina
Gómez no escarmientan con el tema de los cambios
a los planes de estudio y a los libros de texto gratuitos,
o ya tomaron el tema como bandera política... y hasta
electoral.

TRAS el fiasco que resultó ser el rediseño emprendido
por el director de Materiales Educativos, Marx Arriaga,
que arrojó como resultado sólo dos volúmenes nuevos
y mal hechos ahora están convocando a 32 asam
bleas, una por cada entidad del país, para analizar los
programas de estudio y los textos para los alumnos.

Y, VAYA casualidad, la asamblea correspondiente
al Estado de México no se hará en Toluca, sino
en Texcoco, municipio en el que la actual secretaria
fue alcaldesa y desde donde lanzó su candidatura para
ser gobernadora hace 6 años. Curioso, muy curioso.

• • •

AHORA que España ya dio su beneplácito al ex gober
nador de Sinaloa Quirino Ordaz para que sea el
embajador de México en aquel país, debe ser cuestión
de horas para que el PRI lo expulse por aceptar ese
cargo sin haber obtenido el permiso de su partido.

PORQUE ni modo que la advertencia que le hicieron
en noviembre acabe en un mero amago de su dirigen
te Alejandro "Alito" Moreno para que vean que él sí
es bieeen opositor.
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UIF CDMX vs. opositores

Cinco alcaldes de oposición de la Ciudad
de México son investigados
por la UIF local. Para ellos se trata
de una persecución política.

Lía Limón, Sandra Cuevas, Mau
ricio Tabe, Giovanni Gutiérrez y
Santiago Taboada son alcaldes

en la Ciudad de México, electos co
mo candidatos de alianzas y partidos
opositores. Desde esta semana, tienen
algo más en común. La unidad de in
teligencia financiera del gobierno local
ha pedido a los bancos información pa
trimonial sobre ellos.

El 20 de enero llegaron a los ban
cos las cinco solicitudes, a las que tuve
acceso. Las instituciones financieras te
nían unas horas para responder. Debían
enviar los contratos de cuentas de estas
personas y los comprobantes de domi
cilio que dejaron cuando las abrieron.

Quien solicita la información es
una oficina creada durante el gobier
no de Marcelo Ebrard, la Unidad de
Inteligencia Patrimonial y Económica
(UIPE), conocida como 'UIF Ciudad
de México" y distinta a la UIF federal.

Las funciones de la UIF CDMX in
cluyen pedir datos al sistema financie
ro y a las autoridades financieras fede
rales. Fuentes bancarias me aseguraron
que, al menos desde el 2014, esta UIF
local no había hecho solicitudes de es
te tipo para indagar a políticos. La UIF
CDMX me dijo que han investigado
en los últimos años a unas 600 perso
nas "con independencia y autonomía".

"Esta UIF local puede investigar
delitos fiscales y patrimoniales en la
ciudad, pero no pueden pedir blo
queos de cuentas bancarias, sino úni
camente recopilar información", me
dijo Salvador Mejía, director de la coú

sultora Asimetrics y experto en inteli
gencia financiera

Contacté a los cinco alcaldes in
vestigados. Me dijeron que no han re
cibido requerimientos de información
de una autoridad, no conocen que ha
ya denuncias en su contra y que ni si
quiera sabían que existía una UIF local.
Además de sus nombres y sus fechas
de nacimiento, en las solicitudes a los
bancos se incluyen direcciones rela
cionadas con ellos.

"Es una casa de mi papá. Ahí está
mi dirección fiscal, pero no vivo ahí",
me dijo Giovanni Gutiérrez, alcalde de
Coyoacán Gutiérrez llegó al gobierno
como candidato de una alianza entre el
PRI, el PAN y el PRD, al igual que San
dra Cuevas, alcaldesa en Cuauhtémoc,
otra de las investigadas. La dirección que
aparece para ella aseguró, es un depar
tamento de su pareja 'Yo vivo en la al
caldía, tengo una casa fuera de la ciudad
y antes vivía en ese departamento, en el
Centro, pero no es mío", me dijo Cuevas.

Un caso similar ocurre con Santia
go Taboada, panista, alcalde de Benito
Juárez. "Esa dirección es un departa
mento donde vivía, pero lo vendí hace
unos meses", me aseguró.

Lía Limón, también panista, al
caldesa en Alvaro Obregón, me dijo
que el departamento que aparece en
los documentos es suyo, y residió allí
hace algún tiempo. Lo mismo sucede
con Mauricio Tabe, alcalde panista en
Miguel Hidalgo. "Ese lugar está en mi
declaración patrimonial, pero no es
donde vivo", dijo él.

No me queda claro si la autoridad
no indagó lo suficiente, como para en
terarse de que ninguno de sus investi
gados vive en las direcciones que pu
sieron como suyas en las solicitudes a
los bancos, o precisamente eso ha mo
tivado que se les investigue. Pregunté
a la UIF CDMX cómo se tomó la de
cisión de indagar a estos alcaldes. Me
respondieron que estas investigaciones
"se encuentran en curso y no implican
responsabilidad alguna".

Los alcaldes indagados me dijeron
que todo esto les parece una persecu
ción política "Es una curiosa y muy
sospechosa casualidad que a cinco al
caldes de oposición nos investiguen al
mismo tiempo", me dijo Tabe. "Este
gobierno investiga a la oposición, no
la corrupción", dijo Limón.

He escrito seis columnas en los úl
timos ocho meses sobre investigaciones
de la UIF federal, y ahora esta local, a
diferentes actores políticos. En todas, la
autoridad ha contado con pocos datos,
y no parece haber un trabajo previo pa
ra analizar pistas, sospechas. En todos
los casos, los investigados y especialis
tas me han dicho que al parecer la auto
ridad está "pescando", tratando de con
seguir información de los bancos, para
luego ver si algo allí resulta útil política
mente. Creo que importa seguirlo pu
blicando, si esta práctica continúa Y lo
creo porque esas mismas instituciones,
con los mismos recursos y empleados
que dedican a estos casos, deben tam
bién investigar los crímenes que todos
los días quedan impunes en México.
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Dicha y desdicha

Es difícil discernir qué dicha
puede encontrar AMLO en tener
a un colaborador como LópezGatell.

Doña Moneta, sexagenaria di
nerosa, se divorció de su pro
vecto cónyuge para casarse

con un hombre 30 años menor que
ella Le dijo a su marido: "Seguramen
te tendré con él los mismos pleitos
que contigo, pero él tiene todavía con
qué reconciliarnos"... "Hola mi amor
dijo el señor en el teléfono. Hoy lle
garé a la casa más temprano. Espéra
me con un vaso de tinto; ponte el ne
gligé negro que te compré hace poco,
el brassiére de media copa, la pan
taletita roja, las medias de malla, los
zapatos de tacón aguja, y prepárate
a hacerme lo que tanto me gusta que
me hagas. Y ahora, por favor, mi vida,
pásame a mi esposa"... Al terminar la
cena don Algón, salaz ejecutivo, le su
girió a su bella acompañante: "¿Qué te
parece, linda si en seguida disfruta
mos de un expreso?". "Está bien ac
cedió la chica. Lo haré lo más rápi
damente que pueda"... Los nombres
se me escapan como pájaros que hu
yen de la jaula. Por eso no recuer
do cómo se llamaba el antiguo poeta
que improvisó una décima para afear
la conducta de un irreflexivo mozal
bete que en tertulia de escritores se
jactó de haber besado a una doncella
conocida de todos. He aquí ese galano
reproche: "Dicha que es dicha no es

dicha / Dicha si fuese callada / ¿No
bastaba ser gozada / sino ser gozada
y dicha? / Ah, qué tremenda desdicha
/ es la de los hombres sabios / que
convierten en agravios / los favores,
y es gran mengua / tenga desdichada
lengua / quien tuvo dichosos labios".
Ciertamente la palabra "dicha", en
tendida como felicidad, no pertenece
al lenguaje incoloro, inodoro e insípi
do de la política, sino más bien al de
la poesía Por eso a algunos sorpren
dió que quizás en un arranque de li
rismo haya dicho López Obrador que
para él es una dicha tener entre sus
colaboradores a LópezGatell, el que
en otro arrebato lírico del mismo jaez
expresó que AMLO es un líder moral,
no de contagio. Con toda su moral a
cuestas el Presidente ha sido contagia
do por el virus ya dos veces, y quién
sabe a cuántos habrá contagiado él
por no usar cubrebocas, excepción
hecha de las ocasiones en que viaja a
Estados Unidos. Allá sí se porta bien.
Por otra parte no alcanzo a discernir
qué dicha puede haber en tener a un
colaborador como Gatell, cuya única
habilidad consiste en disfrazar con
palabrería sus insuficiencias, por las
cuales una y otra vez ha errado en su
manejo de la pandemia y ha llevado
a México a ocupar uno de los peores

lugares en la lucha contra el Covid. Di
choso ese López, que puede dar dicha
al Presidente en un tiempo en que el
país sufre toda suerte de desdichas...
"Lo hiciste por debilidad repitió el
severo genitor las palabras de su hi
ja. ¿Y quién diablos te dijo que eso
es vitamínico?"... El chef se preocupó
bastante cuando supo que por error
se había servido a los asistentes a una
cena de predicadores el postre desti
nado a un banquete de bodas: rebana
das de sandía bañadas en vodka Les
preguntó a los meseros cómo habían
reaccionado los ministros religiosos al
probar aquello. "Pienso que bien di
jo uno de ellos. Todos los reverendos
cogieron las semillas de su sandía y se
las echaron a la bolsa"... Aquellos dos
compadres empinaron el codo más de
lo que aguantaba el resto de su cuerpo.
Empezaron con "Usté es mi amigo",
siguieron con "Usté es mi hermano" y
terminaron con 'Yo soy su padre". En
el hervor de la borrachera uno le dijo
al otro: "Su mujer hace el amor con
todos los hombres del pueblo". Opu
so el otro: "Eso es una gran mentira".
"Se lo repito y se lo pruebo reafirmó
el primero. Su esposa hace el amor
con todos los hombres del pueblo".
"No es cierto volvió a negar el otro.
Conmigo no lo hace"... FIN.
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ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Yo tengo para mí que una estrella
pequeñita cayó a mitad del huerto cuando
todos dormíamos.

La gente del Potrero habló de una luz que
cruzó por encima del cerro de Las Ánimas
y luego se perdió de vista. Pero en la noche
miro un vago resplandor al pie del nogal
grande. Aparece y desaparece igual que
el fulgor de unos ojos de mujer que se
abren y se cierran.

Temo por esa estrella niña. El frío del
invierno podría hacerle daño. Me da
miedo que se vaya al cielo, más por niña
que por estrella. En la noche salgo de la
casa "Estásloco", me dice mi mujer
y voy a buscarla para traerla conmigo
y ponerla frente a la chimenea donde
arde un fuego que hace olvidar todos
los inviernos. Pero cuando me acerco

a ella la luz desaparece y quedo a solas
con mi oscuridad y con mi frío. Luego,
cuando regreso, vuelvo a verla
por la ventana de mi habitación.
Y así todas las noches.

¿Qué clase de hombre soy, me
pregunto, que hace que la luz se haga
sombra cuando me ve venir? Con ese

pensamiento me vuelvo yo también
oscuridad. Si por algún milagro la estrella
viniera a buscarme no me encontraría.

¡Hasta mañana!...
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INTELIGENCIA/TANYA GOLD

Tiene el Palacio un pasivo
Penzance, Inglaterra

El Príncipe Andrés se en
cuentra en exilio interno en
Windsor, a 30 kilómetros al
oeste de Londres. Este mes,
un juez de la Ciudad de Nueva
York dictaminó que podía
proceder una demanda pre
sentada por Virginia Giuffre,
una mujer que acusó a Andrés
de agredirla sexualmente en
el 2001, cuando tenía 17 años,
y que dijo haber sido traficada
por Jeffrey Epstein. (Andrés
ha negado las acusaciones).
Un día después, el Palacióde
Buckingham emitió un comu
nicado, desterrándolo de la
vida real.
Se hizo de manera breve,

con menos de 50 palabras:
"Con la aprobación y el acuer
do de la Reina, las afiliaciones
militares y los patrocinios rea
les del Duque de York han sido
devueltos a la Reina. El Duque
de York seguirá sin asumir
ninguna labor pública y está
defendiendo este caso como
ciudadano particular".
Ha perdido el derecho a uti

lizar la abreviatura especial
H.R.H. (Su Alteza Real) de
manera oficial, y no aparecerá
este verano en el balcón del
Palacio de Buckingham para
celebrar el Jubileo de Platino
de su madre, que marca sus 70
años como Reina.

Mientras se sienta frente
al televisor —al parecer le
gusta ver televisión— desem
pleado, divorciado y con una
colección de ositos de peluche
cuidadosamente acomoda
dos, me pregunto si Andrés
debería ver "The Crown".
En concreto, la escena de
la primera temporada en la

que la Reina María le dice a
su nieta Isabel II qué hacer
cuando su naturaleza privada
y pública entren en conflicto:
"La corona debe ganar", dice
la anciana Reina a la joven.
"Siempre debe ganar". O, de
manera igual de pertinente,
podría cambiar de canal y ver
"El Padrino", en la que Mi
chael Corleone (¿el Príncipe
Carlos?) le dice a su hermano
Sonny (¿Andrés?): "No es
personal, Sonny. Es estric
tamente negocios". También
podría ver "El Padrino: Parte
II", en la que Michael (Carlos)
le dice a Fredo (Andrés otra
vez):" ¡ Sigues siendo mi her
mano! ". Sabemos lo que suce
de después.
Los miembros de la familia

real se autodenominan la Fir
ma. Es un chiste que disfraza
una verdad. La corona es un
negocio. Es por ello que el se
gundo hijo de la Reina ha sido
exiliado sin juicio ni condena:
por el negocio. Quizás tengan
un glamour burgués de media
dos del siglo 20 —sombreros,
flores, carpetas— pero eso es
azúcar glas, un mero reflejo
de sus fans más devotos. Su
negocio es el poder, y tienen
inmensos archivos y una larga
memoria.
Vieron a los Capeto, Bona

parte, Romanov, Habsburgo
y Hohenzollern perder sus
tronos por el mal gobierno,
el escándalo, la revolución y
la guerra. Algunos de ellos
—aunque no Andrés al pare
cer— están lo suficientemente
conscientes de sí mismos para
comprender que ahora son
una curiosidad y que su su
pervivencia depende del sen

timiento y la nostalgia, de su
propio ingenio y su comporta
miento inmaculado día a día.
Son pragmáticos, realistas y
sensibles a la opinión pública.
Un posible agresor sexual no
luce bien en una toalla para el
té conmemorativa. Como tam
poco lo hace la publicación de
fotos de Epstein y su amiga
Ghislaine Maxwell, recién
condenada por tráfico sexual,
en el Castillo Balmoral de lá
Reina.

Carlos tiene años de estar
planeando adelgazar la mo
narquía. Esta crisis simple
mente lo aceleró.
Inicialmente, Andrés hizo

que la familia luciera ridicula.
Dio una desconcertada en
trevista televisiva en el 2019,
diciendo que no pudo haber
conocido a Giuffre porque ese
día estaba en una pizzería en
Woking, un pueblo cerca de
Windsor. ("Ir a Pizza Express
en Woking es algo inusual pa
ra mí", declaró. "Y lo recuerdo
curiosamente claramente").
Dijo que no pudo haber bailado
sudorosamente con Giuffre
en un club nocturno, como
ella afirma, "porque sufrí una
sobredosis de adrenalina en
la Guerra de las Malvinas
cuando me dispararon" —aquí
su voz se tornó más grave, y se
pavoneó con su nueva serie
dad— "y me era casi imposible
sudar".
No es el primer tonto que na

ce en un palacio, pero esta vez
el tonto estaba en televisión.
Cuando este mes hizo parecer
que la familia real estaba pro
tegiendo a alguien acusado
de agresión sexual, la corona
actuó rápidamente.
Si "El Padrino" no le expli

ca su predicamento, Andrés
podría leer la historia de su
propia familia. Aprendería que
el exilio, el encarcelamiento y
la ejecución son normales en
la familia real. El asesinato es
poco común, pero aun así, se
sabe que sucede.
Elija las peleas principescas

que prefiera. Enrique I posi
blemente mandó matar a su
hermano mayor, Guillermo
II. Enrique II definitivamente
encarceló a su esposa, Leonor
de Aquitania. Sus hijos inten
taron destronar a Enrique. La
Reina Isabel de Francia depu
so a su esposo, Eduardo II, y
puede haber jugado un papel
en su muerte. Enrique IV usur
pó decididamente a su primo
Ricardo II, que fue asesinado
en prisión. Ricardo III encerró
a sus sobrinos Eduardo V y Ri
cardo, Duque de York, quienes
también fueron asesinados en
prisión. María encarceló a su
media hermana, Isabel I, pero
no la mató. (Sólo lo pensó).
Isabel I puso a su prima María,
Reina de Escocia, en prisión
y la mató, aunque también
encarceló a su propio secre
tario por entregar la orden de
ejecución.
Si la historia no logra ex

plicar su destino, Andrés
podría recurrir, por último, a
la teología: a la traducción al
inglés de la Biblia que encargó
su antepasado Jaime I. Podía
leer Mateo 5:29: "Y si tu ojo
derecho te es ocasión de pecar,
arráncalo y tíralo; porque te
es mejor que se pierda uno de
tus miembros, y no que todo
tu cuerpo sea arrojado al in
fierno". Realmente no puedo
decirlo mejor que eso.
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::::: Senadores del PRI y PRD arroparon al
presidente de la Junta de Coordinación Po

lítica, Ricardo Monreal,
luego de la decisión de di
solver la comisión especial
para el caso Veracruz. Mi
guel Ángel Mancera y
Manuel Añorve estuvie
ron con él en varios even
tos en Chilpancingo, don
de el zacatecano agradeció

Ricardo su solidaridad y dijo que
Monreal no tiene enemigos en la

oposición e incluso luego
de la rebelión de 31 morenistas que se opu
sieron a dicha comisión, reveló que no tie
ne temor a ser destituido como coordina
dor. "No estoy apegado a ningún puesto".
¿Será que el experimentado legislador prevé
una batalla más dura de lo esperado?

¿Quién le teme a los maestros?
::::: Los maestros de la Coordinadora Nacio
nal de Trabajadores de la Educación
(CNTE) ya amenazaron con volver a hacer
sus manifestaciones en la Ciudad de Méxi
co, el 1 y el 15 de mayo. Y esta vez aseguran
que no se marcharán a sus estados de ori
gen hasta que el presidente de la República,
Andrés Manuel López Obrador, los reci
ba en Palacio Nacional. Están a la espera de
que el Ejecutivo federal les resuelva sus de
mandas, entre las que destaca implementar
sus libros de texto alternativos que utilizan
en escuelas de educación básica. Pero es
más que evidente que por'más movilizacio
nes que realicen a las puertas del Palacio,
ya no tienen la fuerza para doblar al Ejecu
tivo. Sin megamarchas, los gobiernos ya no
temen a la CNTE.
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Ahora van contra la
antlcorrupciún
::::: El planteamiento de "desaparecer" la
Secretaría Ejecutiva del Sistema Nacional
Anticorrupción (SNA) que analiza la Conse
jería Jurídica del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, como parte de una
gran reforma para "adelgazar" la adminis
tración pública federal, es el inicio de una
larga batalla que —nos dicen— se dará para
detener el desmantelamiento de las institu
ciones dedicadas al combate a la corrup
ción. Mientras tanto, el único que por ahora

cabeza para defendí a h|ins ; *

deñtédeí Comité de Participación CiuiJ
¿yf.del SNA, quien ya solicitó a ios inl_^___

de ese órgano, entre ellos, Roberto Sal
cedo, secretario de la Función Pública,
(SFP), a exhortar al Ejecutivo federal a que
' repiense" esta Iniciativa y la Secretaría Eje
cutiva del SNA continúe.

:

lorenzo Córdova y Mario Delgado
::::: Entre los dimes y diretes sobre la presen
cia del consejero presidente del INE, Loren
zo Córdova, en reuniones plenarias de los
partidos, pocos recordaron que incluso More
na ha solicitado las audiencias privadas del
consejero. A Córdova Vianello lo invitaron in
cluso en 2020 a una plenaria de la bancada
de los diputados de Morena, sin embargo, a
última hora lo desinvitaron. Además, el actual
dirigente nacional de Morena, Mario Delga
do, apenas ganó la elección interna en su
partido, se reunió con el presidente del INE
para que le explicaran de qué manera podía
devolver parte de las prerrogativas, aunque
hoy, nos dicen, parece que ya no se acuerda
de los mecanismos que existen para ello.
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"Afilan guadaña" por desvíos
millonarios del erado de SLP
::::: Desde San Luis Potosí nos cuentan que
están por terminar su búsqueda de pruebas
contundentes para que en las próximas sema
nas se interpongan varias denuncias por los

w presuntos desvíos millona
3 rios del erario que hubo en
| la anterior administración,
¡jj Nos indican que entre las

Mg § áreas involucradas en los
"" desfalcos está la Comisión

Estatal del Agua, la Secreta
HVHHl ría de Comunicaciones y

¡BlWil Transportes, así como la Se
Ricardo cietaría de Salud, entre
Gallardo otras; sin embargo, nos di

cen que el gobernador Ri
cardo Gallardo Cardona (PVEM) aclaró que
la idea no es meter a la cárcel a los involucra
dos, sino que se reintegre el dinero, pues sí
que hace falta para el boquete financiero que
le dejaron, por lo que pronto podría comenzar
la cacería ¡Qué tal!

¿Todo queda en familia?
::::: El que anda en serios problemas familia
res en Hidalgo, nos platican, es el secretario
de Turismo, Eduardo Javier Baños Gómez,
pero lo peor es que ahora son del dominio
B público. Nos relatan que los

hermanos y sobrinos de
don Javier exhibieron en re

! des sociales que el pleito es
por la herencia de varios te

k rrenos, pues lo acusan de
¦ presuntamente falsificar fir
i mas para apropiarse del pa
I trimonio familiar, pero ade

Eduardo más de tráfico de influen
Javier Baños cias y de enviar a uno de

sus hermanos a la cárcel
con una falsa acusación, por lo que pidieron a
las autoridades no hacerse de la vista gorda y
actuar conforme a derecho, aunque varios
opinan que "la ropa sucia se lava en casa".
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Moneda en el aire por carnaval
::::: Quien no quita el dedo del renglón en Si
naloa, nos comentan, es el alcalde de Maza
tlán, Luis Guillermo Benítez Torres (More
na), pues está empeñado en que se realice el

carnaval de ese puerto a pe
Ísar de la cuarta ola de Co

vid19. Nos recuerdan que
en diciembre de 2020 orga

»K nfczó una consulta popular
? para preguntar si se llevaba

a cabo la llamada fiesta del
k Rey Momo en 2021 y la res

puesta fue un contundente
Luis GuUlermo rechazo, pues no participó
Benítez Torres ni 1%; ahora pretende hacer

una nueva consulta ciuda
dana 2.0, ya que argumenta que habría una
pérdida de una derrama económica de 800
millones de pesos, lo que generó varias críti
cas en el puerto y de las autoridades de salud
del estado que le recuerdan a don Guillermo
el alto número de contagios que hay en su
municipio, aunque, nos dicen, que ese men
saje viene de más arriba

Reaparición remueve recuerdos
::::: En Morelos nos comparten que la reapari
ción del excomisionado de Seguridad Alberto
CapeDa Ibarra en los escenarios políticos re
movió recuerdos de su gestión en el estado.
Nos refieren que don Alberto en tierras more
lenses no estuvo exento de escándalos que
empañaron su imagen, pues en su momento
se acusó una presunta protección al grupo
criminal de Los Rojos, e incluso, nos recuer
dan que cuando su líder Santiago Mázari
Hernández El Carrete fue detenido en
agosto de 2019, fue la Marina la que se hizo
cargo dé todo, cuando don Alberto ya era
mando en Quintana Roo, por lo que sus de
tractores le piden que no se cuelgue medallas
que no le corresponden. ¡Ouch!
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Dinero de emplacamiento.
a movilidad
::::: Esta semana le dimos a conocer la campa
ña que lanzó el Gobierno de la Ciudad de Mé
xico para facilitar el emplacamiento de auto

móviles y que busca atraer
a la capital del país a mu
chos conductores que emi
tieron sus láminas en otra

entidad y evitan el pago de
tenencia. Nos cuentan que
desde el gobierno central se
busca recaudar la nada des
preciable cantidad de 5 mil

Luz Elena millones de pesos. Pero ade
González más de eso, la secretaria de

Administración y Finanzas
de la CDMX, Luz Elena González, destacó
que cuando se emplaca en la Ciudad, se ha
cen realidad los proyectos de inversión públi
ca, por lo que prometió aumentar 70% la in
versión en proyectos de movilidad capitalinos.
Es decir, hay un compromiso de que lo recau
dado por emplacar se destine a movilidad.
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NO quitan el dedo del renglón;
van contra ambulancias patito
::::: Este viernes, la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum Pardo, reiteró que no quitarán
el dedo del renglón y van contra las ambulan

cias patito en la capital del
país. Nos comentan que en
la conferencia donde dan a
conocer la evolución de la
pandemia, Sheinbaum
mencionó uno de los tra
bajos periodísticos de EL
UNIVERSAL, donde se in
formó que con base en di

Claudia versas quejas de paramédi
Sheinbaum cos, las ambulancias patito

se roban las frecuencias de
radio para llegar más rápido a los acciden
tes y hay acuerdos con hospitales para pa
garles, al menos, 2 mil pesos por cada pa
ciente que lleven. Nos dicen que doña Clau
dia está muy concentrada en atender este
tema, por lo que insiste en que van por la
regulación de ambulancias y que esto se va
a presentar "muy pronto".

¿Habrá alianza PANPRlPRD
para la elección 2024?
::::: En el Partido Revolucionario Institucio
nal (PRI) están poniendo sus barbas a re
mojar y preguntan a la base y las cúpulas
qué tanto avalarían las alianzas o coalicio
nes con el PAN y el PRD para la contienda
por la gubernatura del Edomex en 2024.
De acuerdo con sus números, hasta ahora
no hay una figura o liderazgo priista que
gane solo la elección, así que analizan qué
tan bien o mal caería a los priistas mexi
quenses apoyar a un candidato externo.
¿Será que Enrique Vargas del Villar, el
panista y actual coordinador de los diputa
dos locales logre ser abanderado por los
tres partidos? Lo que sí se acepta al inte
rior del tricolor es que hay pocas caras que
se perfilen como aspirantes.
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José Ramón, ¿el hijo pródigo?

uienes conocen bien
| a José Ramón López
fBeltrán lo describen

como "puro corazón" y afir
man que, a diferencia de sus
hermanos Andy y Gonzalo, ni
le interesa la política ni tiene
tina relación tan cercana con
su padre. Al mayor de los hijos
del presidente mexicano no le
llama la atención el poder y es
tá más bien distante de los
asuntos públicos, pero eso sí, le
gusta relajarse yvivirbienyen
contró en su matrimonio con
la joven ejecutiva petrolera, Ca
rolyn Adams, no sólo la posi
bilidad de formar su propia fa
milia, sinoatravés de ella, cam
biar su estilo de vida en Esta
dos Unidos y disfrutar de cosas
que nunca tuvo en México.
Podría decirse que, siendo el

menos protagónico y político
de los hijos de López Obrador,
José Ramón se puso en el ojo
del huracán más por su esposa,
que proviene de una familia de
clase media en Houston y que
tiene conexiones y relaciones
con las grandes empresas y los
millonarios petroleros texanos.
Es ella quien gusta de presumir
y difundir en sus redes sociales
los viajes, las casas y otros gus
tos y lujos que se da la familia
LópezAdams, enbuena medi
da con los ingresos que ella ob
tiene por su trabajo como bro
ker del sector petrolero, pero
también por las relaciones que
da ser la esposa del hijo del
mandatario mexicano.
La mansión del escándalo

que ahora los tiene en el ojo
público es un buen ejemplo.
La casa, propiedad de la em
presa texana Baker Hughes, le
fue prestada al matrimonio
desde 2019. En esa casa, valua
da en 1 millón de dólares y cu

yos lujos fueron materia del re
portaje de Mexicanos contra la
Corrupción, vivieron hasta ha
ce unos tres meses, cuando se
enteraron que su ostentoso
domicilio era motivo de ras
treos periodísticos.
Al enterarse que la prensa

mexicana ya sabía de la casa
que habitaban, salieron de ella
y se trasladaron a la antigua
casa propiedad de la señora
Adams, una vivienda cómo
da, pero sin el tamaño ni las
comodidades de la mansión
que les había sido prestada.
Baker Hughes tiene dos ofici
nas en México, una en la zona
de Santa Fe y otra en el Peri
férico Norte y, como ya se di
fundió, es contratista de Pe
mex y participa en las obras de
construcción de la refinería de
Dos Bocas con asignaciones

de hasta 151 millones de dóla
res, lo que ya ha dado pie a que
el coordinador de los diputa
dos de Movimiento Ciudada
no, Jorge Álvarez Máynez, pi
da una investigación por "po
sible conflicto de interés".
La nuera incómoda
La relación entre el presiden
te y José Ramón se distanció
a partir de su matrimonio con
Carolyn Adams, a quien Ló
pez Obrador nunca aceptó
del todo. La muestra fue que
cuando nació el hijo de am
bos, y primer nieto del man
datario, este tardó varios me
ses en conocer al niño hasta
que la pareja vino a México.
La joven texana, de origen

brasileño, se negó a modificar
su estilo de vida y sobre todo
a dejar de difundir cosas en las
redes sociales, algo que no es
bien visto en Palacio Nacional
por diferir y no ser congruente
con el discurso de "austeridad
republicana" que pregonan el
presidente y su gobierno. Hay
incluso quien afirma en Pala
cio, que la actitud de Carolyn
de seguir publicando sqbre
sus viajes y actividades fami
liares, es una forma de desa
fiar a su suegro.
El tema podría escalar si se

documenta conflicto de inte
rés en el hecho de que el hijo
del presidente haya aceptado
vivir por dos años en una man 
sión "prestada" por un contra
tista del gobierno federal.
Habrá que ver si el presi

dente responde o no por el lu
joso estilo de vida de su hijo y
sobre el hecho de que haya
aceptado vivir en una man
sión propiedad de un contra
tista de Pemex, de lo que tuvo
conocimiento pleno el presi
dente. Cuenta la Biblia del
hijo pródigo que, tras haberse
ido de la casa familiar, a di
lapidar la herencia de su pa
dre, regresó al hogar y el pa
dre mandó matar a su becerro
gordo para recibirlo de vuelta,
provocando la envidia de sus
otros hijos. ¿Cómo recibirán o
reaccionarán en Palacio ante
el hijo pródigo? •
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País de cínicos
Un signo de nuestros

tiempos es que las
noticias duran un

suspiro. Vivimos tan rápido
y nuestro acceso a la infor
mación es tal que pasamos
de un asombro a otro y de
una noticia a otra, en un
instante.
Queda poco espacio para la

reflexión, para el análisis, para
la profundidad, para una se
gunda impresión. Tenemos
que procurárnoslo, buscarlo.
Al no hacerlo, nos condena
mos a la superficialidad, a la
nata de la realidad.
Y así como ha disminuido

nuestro asombro, también
ha disminuido nuestra ca

pacidad de indignación.
Nos hemos acostumbra

do a ver sin sentir.
Nos hemos vuelto un país

de cínicos, que avalamos
con nuestra inacción las
más terribles barbaridades.
El catálogo incluye lo mis

mo lo que nos afecta que lo
que no nos va ni nos viene.
Pueden ser los malos ac

tos de gobierno, las decisio
nes legislativas que cada vez
afectan más nuestra vida
diaria, la delincuencia que
hace cómplice natural a

funcionarios corruptos, las
tragedias que también ocu
rren por corruptelas y dis,
poner de la vida de los de
más sin que medie ningún
castigo, por la impunidad
que reina en el país.
El castigo busca a quienes

no son afines, no a quien se
lo merece.
Esta semana, la "indig

nación" momentánea, los
dolientes de ocasión se
ocuparon del asesinato a
tiros de la periodista Lour
des Maldonado, en Tijua

na, Baja California.
A diferencia de otras eje

cuciones, la muerte de Lour
des caló más porque fue pú
blico y quedó grabado que le
pidió ayuda al propio presi
dente Andrés Manuel López
Obrador, en la Mañanera,
pues temía por su vida por
un problema laboral que ter
minó en tribunales, con una
empresa ligada al exgobef
nador Jaime Bonilla, amigo
del presidente.
Pidió auxilio a la autori

dad más alta del país y de to
dos modos la mataron.
Como era de esperarse, su

ejecución causó enojo y do

lor entre quienes la cono
cían y los que no.
Yo si la conocí.
Fue hace décadas, cuan

do llegó a la redacción de "24
Horas", noticiero del que fui
reportero, coordinador ge
neral y conductor suplente
del inolvidable licenciado
Jacobo Zabludovsky.
Reportera valiente y com

bativa, Lourdes dejó después
la Ciudad de México y acabó
asesinada en Tijuana.
Debe insistirse en que, en la

investigación de su muerte,
habrá especial atención. El
hartazgo tiene un límite.

Lo sucedido nos recordó
que los de ahora, en efecto
no son iguales a los de antes,
son peores.
Por lo menos de los de an

tes se sabía que eran impre
sentables y nadie tenía ex
pectativas de ellos. Pero los
de ahora, que prometieron
ser diferentes, mienten co
mo respiran y la hipocresía
es su divisa.
El crimen de Lourdes y de

51 periodistas más durante es
te sexenio no admite desdéa
A ver con qué ocurrencia nos
salen para "aclararlo".

Mientras, el escándalo de
esta semana fue la denuncia
de las casas en Extranjía,
que contrastan con el ser
món matutino que predica
la humildad, la modestia y
la austeridad.
Con la tranquilidad de

quien cree que no tiene nada
que explicar, el ciudadano nos
recetó en la conferencia del
viernes: "son muy pocos los
periodistas que están cum
pliendo con el noble oficio de
informar. La mayoría está
buscando cómo caemos bajo
la máxima de que si la ensar
tas, pierdes, y si no la ensartas,
perdiste. Se buscará exhibir
los cada vez más como ten

denciosos, como prensa ven
dida y alquilada al servicio de
minorías rapaces".
Chapeau! ¡Chido, pues!

Monitor republicano
L Quienes esperarían

otra cosa, deben recordar
que los señalan de corrup
tos, no de pendejos.
2. Hablando de impre

sentables los candidatos a
ocupar la silla de Romero
Deschamps no tienen des
perdicio. •

anarciae@gmail.com
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El periodismo en
México: licencias para
asesinar...
Estamos en el Palacio del

Elíseo. O en la Casa Blanca.
O en la sede presidencial

del país que usted quiera, que no
sea México. Vuelvo a Francia...
—Señor Presidente, le informo

de este asunto de los periodistas...
—se sienta en una silla el Primer Mi
nistro, }ustofrenteaEmmanuelMa
cron—. Aquí tengo ya las ciñas de
todo el país, luego de que a principio
de año asesinaron a estos tres pe
riodistas, dos en Costa Azul, enMar
sella, y uno en Borgoña, en Dijon
"Lo escucho, Señor Primer

Ministro", le da consentimiento
para iniciar, y Jean Castex infor
ma lo siguiente:
Desde el año 2000 y hasta

2022 han asesinado a 128 perio
distas en todo el país, de acuerdo
a lo recabado por una asociación
internacional llamada Comité
para la Protección de Periodistas
(CPJ, por sus siglas en inglés):
https://bitly/3u8mJQ9).
También hay 15 periodistas de

saparecidos (https://bit.ly/3INR
DBC).
En el tiempo que lleva en el

poder el actual gobierno federal,
han sido asesinados 52 periodis
tas en el país.
Como usted verá, eso no ocurre

en Francia, sino en México, pero
juego con la imagen para tratar de
dimensionar el problema
De acuerdo al documento

"Agravios contra personas defen

soras dé derechos humanos y pe
riodistas", del gobierno federal de
México, hasta el momento hay en
el país 495 periodistas que requie
ren protección, ya que los pueden
matar. Si, ¡495 periodistas en pe
ligro de ser asesinados! Son 136
mujeres y 359 hombres que ac
tualmente están en el denomina

do Mecanismo de Protección que
atiende la Secretaría de Goberna
ción (https://bit.ly/3sjexu3).
Sicarios institucionales
¿Quiénes fueron los presuntos

asesinos, de acuerdo al documen
to del gobierno federal? Contra lo
que uno pudiera pensar, no, en
principio la mayoría no fueron víc
timas del crimen organizado: el
431% de los "agentes agresores"
eran "servidores públicos", lo que
nos habla de los cacicazgos polí
ticos locales que siguen amena
zando a los periodistas, como en
las peores épocas del PRI.
El 33.5% eran agresores de

"delincuencia organizada".
Ahora bien, eso no descarta que

ese76.6%deagresoresnofueranlo
mismo, servidores públicos con
vertidos en crimen organizado, o
miembros del crimen organizado
convertidos en autoridad local.
¿Por qué tantos asesinatos con

tra periodistas!? De acuerdo al do
cumento del gobierno federal, se
debe a estas razones: "Crimen or

ganizado, impunidad, corrupción
y colusión entre autoridades y gru
pos delictivos, además del incum
plimiento de las obligaciones que
tienen municipios y estados en la
materia, y la falta de cultura sobre
la importancia que tiene la labor de
periodistas y personas defensoras
de derechos humanos".
Resalto la impunidad como

muestra de un Estado fallido, un
aval sin caducidad para que silen
cien a quien quieran y donde
quieran a punta de balazos: de
acuerdo al estado de las investi
gaciones de los casos, de los47pe
riodistas asesinados hasta sep
tiembre pasado, solo se ha dicta
do sentencia en... ¡5 casos (10.63%
del total)! Esto es, una impunidad
del 89.37%. Es decir, que en nueve
de cada diez casos los sicarios no
son castigados, ni mucho menos
quienes lo contratan.
Cesemos ya de normalizar estas

aberraciones injustificables que
minan la democracia porque im
ponen extensas zonas de silencio,
donde el periodismo no se puede
ejercer en libertad Y sin libertad de
prensa, cualquier nación se preci
pita hacia un abismo de autorita
rismo criminal y político... •

jpJjecerraxKQSta.m@gmaH.com
Twitter: @jpbecerraacosta
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APUNTES
POSTSOVI ÉTICOS
Lección
para todos
JUAN PABLO DUCH

Tras gobernar kaza
JISTÁN durante más de 30
años, Nursultan Nazarbayev

no quiso soltar las riendas del po
der hasta que el pueblo no aguan
tó más y, a comienzos de este mes
de enero, salió a la calle a derribar
las estatuas del autoproclamado
"padre de la nación".

MILES DE PERSONAS volcaron
su indignación contra Nazarbayev
por una injustificada subida de
precios, propiciada por las prin
cipales corporaciones públicas
del sector energético, dos de ellas
dirigidas por yernos del autócrata.
La protesta derivó en un cruento
intento de golpe de Estado inspi
rado por el entorno del líder en la
sombra, descontento con Kasim
Yomart Tokayev, nombrado hace
dos años como figura decorativa
de transición, en el cual los
servicios secretos usaron grupos
paramilitares que debían sembrar
el caos, pero fracasaron en tomar
la residencia del actual presidente.

TOKAYEV SOLICITÓ AYUDA
al bloque militar encabezado por
Rusia, argumentando que Kaza
jistán sufría un ataque de "20 mil
radicales islámicos", y aunque las
tropas extranjeras ya se están reti
rando ,quedó claro a quién decidió
apoyar Moscú en esapugnaintes
tina de la élite kazaja.

EL DIRECTOR DE los servicios
secretos, Karim Masimov, último
de Nazarbayev y principal cabil
dero de los intereses de China
en Kazajistán, acabó en la cárcel
acusado de alta traición. Todos los
familiares de Nazarbayev perdie
ron sus cargos en el gobierno y en
los consorcios del sector público,
desatando la fuga de hijas, yernos,
nietos, hermanos, sobrinos y
amigos a Londres, Dubai, Zúrich
y otras ciudades donde guardan
el dinero que han saqueado todos
estos años.

EL PATRIARCA DEL clan guar
dó silencio durante tres semanas,
nada dijo ni cuando le quitaron
el cargo vitalicio de presidente
del Consejo de Seguridad y, ayer
mismo, de líder del partido go
bernante y se comenta que pactó
devolver parte de lo robado a
cambio de su libertad, hasta que la
televisión kazaja difundió un men
saje suyo donde se presenta como
"un simple jubilado" y admite que
Tokayev ostenta todo el poder.

LA DEFENESTRACIÓN DE Na
zarbayev es una lección para los
gobernantes postsoviéticos que
lo consideraban todo un ejemplo
para perpetuarse en el poder.
Funciona hasta que se acaba la pa
ciencia de sus compatriotas o has
ta que el sucesor designado rompe
con el aspirante a eterno líder.
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Rayuela
Nada ni nadie detiene

a los saqueadores del
patrimonio artístico
y cultural de las

naciones.
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LOS DE ABAJO

Criminalización
de los pueblos
indígenas
GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ

La criminalización de
los pueblos indígenas que
se oponen a las políticas del

actual gobierno federal es lo que
está detrás de la denuncia que
el titular del Instituto Nacional
de los Pueblos Indígenas (INPI),
Adelfo Regino Montes, antes com
pañero de quienes ahora persigue,
interpuso ante la Fiscalía General
de Justicia de la Ciudad de México
por la toma del inmueble en el
que despachaba, ejecutada hace
15 meses por la comunidad otomí
residente en esta ciudad.

REGINO MONTES ACUSA la
comunidad otomí, "miente" al
declarar que no se ha permitido el
ingreso de personal especializado
para el cuidado del Acervo de Arte
Indígena que se mantiene en el
edificio y, nuevamente, lo llaman al
diálogo para dirimir las causas por
las que el 12 de octubre de 2020
decidieron ocupar las instalaciones
ubicadas en la alcaldía Coyoacán.

LA PROPUESTA ES clara: reali
zar una serie de mesas de diálogo
el próximo 4 de febrero en las que
se analice, además del resguardo
del Acervo de Arte Indígena, las
problemáticas medulares que si
guen pendientes: salud y alimenta
ción; trabajo y justicia; educación y
cultura (en esta mesa se abordaría
el tema del Acervo de Arte Indíge
na); vivienda y derecho a la ciudad;

agua, luz, drenaje, pavimentación,
escuelas, mercado de artesanías,
saqueo del agua y toma del pozo
en Santiago Mexquititlán; demo
cracia y libertad, y megaproyectos
y resistencia de los pueblos.

LA FÓRMULA DE anunciar las
denuncias penales antes de una
posible acción de desalojo ha sido
la constante en relación con los
pueblos indígenas, quienes en di
ferentes partes del país están en
frentando a la Guardia Nacional,
al ejército y a las policías locales;
también la cárcel, la desaparición
y la muerte de las y los defensores
del territorio.

EL ENCARGADO DEL INPI
muestra, 15 meses después, su
preocupación por el acervo de
arte, que si bien es importante,
lo es también el estado actual de
los pueblos, naciones y tribus que
defienden la tierra, el agua, los
bosques, el aire y el subsuelo. Y, en
esta ciudad, su derecho a una vida
digna.

POR LO PRONTO, las cajas de
mezcal y de whisky que se encon
traban en su oficina están a buen
resguardo, pues en la toma hay ley
seca. Algo se puso en venta pública
para la manutención del edificio

losylasdeabajo@yahoo.com.mx
desinformemonos.org
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INFANCIA Y SOCIEDAD

Ogros, brujas
y monstruos

ANDREABÁRCENA
UELE A CARNE fres"H ca... ñam, ñam", es la
temible expresión de

los ogros desde que Perrault publi
có Pulgarcito en 1697. Charles Pe
rrault fue un escritor reconocido
por darle forma literaria a cuentos
europeos tradicionales como
Barba Azul, El Gato con Botas, Ca
perucita Roja, La Bella durmiente
y muchos otros, cuyas versiones
orales eran muy crueles; la pluma
de Perrault las suavizó. Años más
tarde los hermanos Grimm hicie
ron su propia versión.

"LOS MONSTRUOS SON reales
y los fantasmas también: viven
dentro de nosotros y, aveces, ellos
ganan", ha dicho Stephen King.

PERO TODOS LOS cuentos de
horror que conocimos en la niñez
han sido rebasados en México
por una realidad que amenaza la
vida y la seguridad de los infantes,
especialmente si son pobres. Los
cuerpos ultrajados de Tadeo, Fáti
ma, Jessica, Gabriel, Ricardo, Ma
ría Isabel... y tantos otros causan
más que desolación, pues sabemos
que esa violencia es cotidiana por
la barbarie y la decadencia moral
a la que hemos llegado. Aunque
los asesinatos, las violaciones, los
raptos y el comercio de cuerpos in
fantiles son ejecutados por manos
delincuentes, la complicidad de
toda la sociedad está comprometi

da mientras no logremos proteger
física, ética y jurídicamente a los
niños, sus cuerpos y sus sonrisas.

"LOS NIÑOS TEJEN y cantan el
desengaño del mundo", escribió
Federico García Lorca.

LA INFANCIA EN México ha sido
abandonada durante 36 años de
gobiernos neoliberales. Esperá
bamos por eso asistir hoy a pro
gramas de reparación y rescate
de lo más valioso y vulnerable que
tenemos. Lamentablemente, para
la 4T la protección de la niñez no
es prioridad ni preocupación.

"MIRAMOS EL MUNDO una
sola vez, en la infancia. El resto es
memoria", dijo Louise Glück.

HAY QUE RECORDARLE al
todavía andante Ogro Filantrópico
que la pobreza en la niñez significa
¡Violencia!: hambre, enfermedad,
muerte temprana, falta de escuela,
trabajo explotado, golpes, abando
no, abuso sexual, prostitución, re
sentimiento y maldad. Esos delin
cuentes desalmados, que nos dejan
sin aliento por su modo de actuar y
de matar, cargan en su corazón las
propias experiencias de una infan
cia igualmente desolada y cruel.

"HAY ABRAZOS QUE no llegan
y duelen mucho; hay abrazos que
llegan tarde y duelen más...", APM.
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Que después de la polémi
ca de las últimas semanas por
la rebelión de senadores more
nistas, que echaron abajo la co
misión para indagar abusos de
la autoridad en Veracruz, Ri
cardo Monreal dij o no temer
un eventual golpe para quitarlo
de la coordinación de la banca

day afirmó que es "un hombre
libre, pero hay que tener digni
dad por encima de todo". Ya ve
remos este sábado cómo siguen
los ánimos durante la reunión
plenariade su fracción, que se
rá a puerta cerrada, pero apun
ta a que saldrán chispas.

Que donde la cosa también
estáquearde es enlaelecciónde
nuevo líder del sindicato petro
lero, en la que una de los 25 as
pirantes, Esbayde Villaverde
Acevedo, aprovechó la pasare
la de la mañanera para acusar
de "estorbo para la justicia" ala
secretaria del Trabajo, Luisa
María Alcalde, "por permitir
la participación de otros candi
datos que no cumplen con los
requisitos", y le pidió que no sea
"una traidora", a lo que la fun
cionaría respondió que son las
propias organizaciones las que
deciden sus reglas.

Que por cierto, el candi
dato apadrinado por Carlos
Romero Deschamps a la se
cretaría general del sindicato
petrolero, César Pecero Loza
no, echó la casa por la ventana
y difundió en sus redes socia
les videos en los que figuras del
fútbol como Miguel El Piojo
Herrera, Guillermo Ochoa,
Jesús Gallardo y Braulio
Luna le manifiestan su apoyo
y hacen un llamado a los agre
miados a votar por él, a quien
llaman un "verdadero promo
tor del deporte". Las campañas
cierran hoy, domingo es día de
veda y el lunes 31 será la elec
ción por medio de una plata
forma digital.

Que en el Día Internacio
nal de la Protección de Datos
Personales, la comisionada
presidenta del INAI, Blanca
Lilia Ibarra Cadena, hizo un
llamado a intensificar y pro
mover la reflexión sobre el te
ma de la conmemoración ante
el vertiginoso uso de la inteli
gencia artificial por parte de las
empresas durante la pandemia
de covid19, en un acto al que
asistieron los senadores Olga
Sánchez Cordero y Ricardo
Monreal.
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DETECTIVE*
Influyentismo que trasciende
obiernos... y fronteras

Da la impresión de que gracias a esa complicidad y perversa omisión en el caso del incendio de la Guardería ABC, Claudia
Pavlovich está por representar diplomáticamente a un gobierno que solo en discursos ha erradicado esta mala práctica...

DIEGOE5Bo O
A raíz de la designación

presidencial de Clau
dia Pavlovich como
cónsul de México en

Barcelona, hay que
revisar el caso de la Guardería ABC,
unsiniestroprovocadoporcorrup
ción que duele más que ninguna
otra, debido a que por ellafallecie
ron49 infantes en Hermosillo.

Los propietarios eran miem
bros distinguidos de la sociedad
local —y del PAN y el PRI— que,
sin el menor escrúpulo, recibie
ron una subrogación del IMSS, a
pesar de no tener idea del manej o
de estancias infantiles.
El hecho reveló además un es

quema nacional de influyentismo
que volvió vil negocio la responsa
bilidad oficial de cuidar a los hij os
e hijas de los obreros. Tal esquema
se activó también para darle im
punidad a los dueños y los funcio
narios responsables. Como parte
de esa operación de blindaje, me
ses después del incendio, Clau
dia Pavlovich emitió una carta de

recomendación a una de las pro
pietarias, quien la presentó como
parte de su alegato de defensa
Ya luego, Pavlovich fue sena

dora y luego gobernadora de So

nora, sinhaber hecho nunca nada
trascendental ante una de las ma

yores tragedias infantiles que ha
sufrido su estado y el país.
Da la impresión de que gracias

a esa complicidad y perversa omi
sión, la ex mandataria está por re
presentar diplomáticamente a un
gobierno que solo en discursos y
conferencias mañaneras ha erra

dicado el influyentismo, ya que
éste sigue activoy viajante, inclu
so más allá de nuestras fronteras.

El siguiente relato coral da
una idea del tamaño de la irres

ponsabilidad:
Estimado Dr. Rivera

Por medio de la presente (sic)
a usted con el fin de presentar
le una petición para el estableci
miento de una guardería al servi
cio de los hijos de las madres ase
guradas ante el Instituto.
Aprovechando el esquema de

guardería denominada vecinal
comunitaria, es nuestra inten
ción de invertir en las adecuacio

nes necesarias de un local para su
buen funcionamiento, acatando

todas las normas y disposiciones
establecidas en dicho esquema.
El local a considerar se en

cuentra ubicado en las calles Fe

rrocarrileros y Mecánicos es
quina; en la colonia Y Griega de
la ciudad de Hermosillo<, Sonora.
Cabe mencionar que dicho local
cuenta con todos los servicios ne

cesarios para el funcionamiento
de una guardería.
Marcia Matilde Altagracia Gó
mez del Campo Tonella y María
Fernanda Cainou Guillot. Solici

tud o rigi n al de socios de la Gnar
de ríaAHC alIMSS en200L
Los dueños déla guardería tie

nen una sociedad civil de la cual

desconozco su nombre, pero
puedo decir que uno de los socios
es la señora Sandra Téllez. Ella
era quien más nos visitaba cuan
do se hacían reuniones de per
sonal. Otro de los socios es el se

ñor Antonio Salido<, aunque este
señor no iba tanto a la guardería.
Desconozco si esa sociedad civil

tenga más socios o no, pero lo que
sí puedo decires que esas dos per
sonas son alas que más seles veía
porahíenla guardería.
Luz Esthela Castillo Gurro

la, jefa de Pedagogía de la
GuarderíaABC.
Fui ajena por completo al inicio

de operaciones déla guardería, las
cuales fueron realizadas por Mar
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celo Meouchi en su carácter de

presidente, así como por el señor
Antonio Salido como secretario.

Con motivo de la renuncia pre
sentada por Marcelo Meouchi co
mo presidente del Consejo de Ad
ministración, por decisión de la
asamblea celebrada en 2005, asu
mí el cargo de presidenta del Con
sejo, concretándome únicamente
a constatar y verificar que se cum
pliera con los requisitos señalados
por personal déla Coordinación
de Guarderías una vez concluidas
las visitas... en el sistema operati
vo de la guardería. La responsa
ble era la directora general Diana
Judith Jaime Peralta. Ella tenía

instrucciones de no escatimar es

fuerzo alguno ni recurso econó
mico que fueran necesarios para
proporcionar y brindar un servi
cio adecuado a los hij os délos tra
bajadores afiliados al instituto.
Sandra Téllez, socia de la
GuarderíaABC.
AmihermanoMarcelo no lo veo

desde que sucedió la tragedia de la
guardería. Cuando mi hermano
se salió déla guardería quedó otra
persona en su lugar: Sandra Téllez.
Estoy consternadapor lo que pasó
ahí, y me duele porque a mí me to
có ver cómo luchó mi hermano y
todos en general, o se a el personal
de la guardería ABC, para que ésta
funcionara bien, como funcionó
todo este tiempo. Desgraciada
mente, no tuvieron cuidado al po
ner una bodega enseguida, que es
donde empezó el incendio. No en
tiendo por qué quieran responsa
bilizara mi hermano Marcelo délo

que pasó, pues a mí me consta que
él, con mucho cariño, hizo todo lo
referente al buen funcionamiento

déla guardería y recuerdo que una
vezentróala guarderíayunniñose
le lanzó a las piernas y le dijo: Papá.
María Teresita del Niño Jesús
Meouchi Tirado, hermana del re

presentante Marcelo Meouchi.
Con respecto alos dueños déla

guardería, quiero mencionar que
éstos casi nunca iban. La que iba
cada caída de casa era una señora

de nombre Sandra Téllez, quien
recorría las salas y checabay se
encerraba en la oficina con la di
rectora. Era más bien la directora

la que se encargaba del funciona
miento déla guardería, ella esta
ba al pendiente de todo.
Marina Isabel Flores Loera,
maestra de la GuarderíaABC.
Ante todo, quiero hacer paten

te mi profundo dolor y consterna
ción en los hechos sucedidos, que
no sólo afectaron a las familias de

los niños que se encontraban enla
GuarderíaABC, sino a toda la co
munidad, y al respecto, maniñesto
que mi participación enla guarde
ría fue únicamente como socio, ad
quiriéndolos derechos de la parte
social de María Fernanda Camou
Guillot. Jamás tuve participación
alguna en ninguna actividad ope
rativa. Tengo conocimiento délos
lamentables sucesos porque fui
informado por los accionistas, así
como también mediantelaprensa.
Gildardo Urquídez Serra
no, dueño de la Guardería ABC.
Considero importante preci

sar que la persona responsable
de la Guardería ABC era la direc
tora general Diana Judith Jaime
Peralta, quien tenía como enlace
con la sociedad a Sandra Lucía
Téllez Nieves, agregando que la
única actividad que yo realizaba
era la de firmar los cheques para
los pagos correspondientes.
Antonio Salido, dueño de la
GuarderíaABC.
En relación con mi participa

ción en la sociedad civil de nom

bre GuarderíaABC, debo aclarar
que mi únicaparticipación, desde
que se constituyó legalmente, ha

sido la de socia capitalista, por lo
que soy por completo ajena a las
actividades realizadas desde el

nueve de mayo de 2001. Consi
dero necesario precisar una vez
más, que jamás participé en ac
tividades operativas. Fui ajena al
lugar en el que estableció la guar
dería ubicada en Ferrocarrileros

y Mecánicos, así como al procedi
miento que se siguió para obtener
la autorización para su funciona
miento; asimismo fui ajena a todo
lo relacionado con adecuaciones,
aprobaciones de las autoridades
competentes y a las actividades
que desde que abrió sus puertas
la guardería se llevaron a cabo, y
esto se debe, como ya lo señalé, a
que sólo me circunscribí a apor
tar capital y jamás llevé a cabo ac
tividades administrativas.

Marcia Matilde Altagracia Gó
mez del Campo Tonella, dueña
de la gu ardería.
Por este conducto me permito

hacer constar que conozco perso
nalmente a Sandra Téllezyno ten
go inconvenien te en recomendarla
ampliamente ya que en mi concep
to su desenvolvimiento en nuestra
comunidad invariablemente ha
sido de honestidad. Es por lo ante
rior que la suscrita no tiene incon
veniente en extenderla presente
carta recomendando déla manera

más a ampliar a Sandra Téllez.
Claudia Pavlovich Arellano,
ex gobernadora de Sonora y
futura cónsul de México en

Barcelona.

Se trató de un
siniestro provocado
por corrupción
que dejó 49
infantes muertos
en Hermosillo
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¿Huevos con papas o
papas con huevo?
EMILIANO
PÉREZ CRUZ*

• Qué prefieres: huevo con papas o papas
i con huevo? —preguntó Sofía a Ramón

mientras éste se lavaba la cara en una cu
¦ beta
Vj —Prefiero un bistec encebollado, con

nopales asados a un ladito, un vaso de agua de limón
y cafecito para terminar de despertar —respondió él.
—¿Y tu nieve de limón de qué la quieres? —pregun

tó Sofía mientras rebanabalas papas y ponía a calentar
agua en una j arra.
—Mejor que sea de papaya, para que me aliviane la

gastritis, que la traigo bien prendida...
—¡Es que note mides comiendo salsa, siempre andas

con la barriga irritada! No escarmentarás hasta agarrar
un buen cáncer, y entonces el 2 de noviembre te llevaré
al panteón un molcaj ete de tomatillo y chile de árbol.
Con tortillas recién salidas del comal.
—Mejor de una vez, para qué esperarse tanto. Que

lo coma el humano antes que se lo coman los gusanos.
Sofía atiende al comal y la sartén mientras Ramón

peina al par de chiquillos y los encamina hasta la puer
ta, donde yalos esperan sus amiguitos:
—Se van por la banqueta, con cuidado y sin arrem

puj ones, porque luego lo regresan por andar todos re
volcados. Y me traen los cuadernos con puros dieces.
—Hasta eso, se aplican en la escuela, no como tú que

preferías irte de pinta. Le sacaste canas verdes a tu ma
mi, ya ni friegas.
—Nunca me gustó la escuela, preferí aprender un

oficio y no me arrepiento: alguien tiene que hacer los
trabaj os manuales, el país no vive de puros licenciados
buenos para nada.
—No me le inculques eso a los chiquillos; déjalos

que estudien, a ver hasta dónde llegan, pero que sea

su decisión.
—¿Cuándo me has oído mal aconsej ándolos? De por

sí salen de la escuela rebuznando...
—Por eso te digo que de vez en cuando te sientes con

ellosy les revises los cuadernos; tantito se descuida uno
y se deshalagan.
—Te consta que lo hago, pero luego te encanijas si les

doy sus coscorrones; de vez en cuando hay que ajusfar
les cuentas, sin que corran a que los defiendas. Termi
namos tú y yo peleando y ellos muy campantes...
—Oye, oye: si no son animales. Haymodos: a ti te die

ron tus catorrazos y no por eso volviste a la escuela.
—Pero tampoco me tiré a la vagancia: aprender un

oficio no es enchílame la otra y ya. Hay que aplicar
se o de chalán no pasa uno. Y pasar de ahí a oficial y
luego maestro...
—Pues ojaláy no le pierdan el gusto al estudio. Hay

que animarlos y acercarles lo necesario. No hacen falta
más vagos en el barrio. Y mej or come, que se hace tarde
y si llegas tarde al taller te regresan, ya sabes...
—Ya sé, ya sé. Echa otro par de tortillas y ya me

lanzo. Te quedó bueno el desayuno, en la noche nos
desquitamos.
—Pero nos esperamos a que se duerman, luego an

das de atrabancado y ellos ya se dan cuenta de todo.
—¡No exageres! Hastaparece que quisiera andar de

exhibicionista, y no es así. Verás, ora que el presupuesto
nos alcance acabalamos para otro cuartito: nomás para
ellos. También necesitan su privacidad. No puede uno
soltarse un ventoso porque todo se escucha ¿Te acuer
das cuando vivíamos en la vecindad? Ni la cara levanta
ba uno cuando se topaba con los vecinos, que en todala
noche no dejaban de rechinar la cama. Y lo mismo ha
cíamos nosotros, ay dios: qué pena...
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POLÍTICA ZOOM*
El precandidato a gobernador de Quintana Roo encabeza la revancha del Mirrej/ziato contra la casta plebeyay exhibe el
grado de polarización que vive el país; es la política como pista para satisfacer el narcisismo y menospreciar al semejante

El virrey naranja: Roberto Palazuelos

// "W1 ~T o no soy un mi
/ rrey, soy un vi

rrey", declaró
Roberto Pala

1 zuelos diez años
antes de que una vidente predijera
que iba a ser gobernador de Quin
tana Roo por el partido naranj a
Este polémico actor y empre

sario va camino a cumplir con su
destino y también con su ambi
ción. Movimiento Ciudadano lo
postulará en esa entidad como
candidato para las elecciones de
este año y a partir de ese momen
to, todo puede pasar.
"Si andan tras de mí es por la

personalidad y porque uno es lo
que proyecta", precisó en una en
trevista publicada en el periódico
Excélsioren octubre de 2012; ahí
también dijo que se consideraba a
sí mismo como una persona "con
gusto distinguidoparavestir, cuida
doso con su físico y su pe inado, con
su color de piel y su alimentación,
su manicura, con su corbatay (que
pertenecía) ala alta alcurnia [sic]."
Roberto Palazuelos se volvió

personaje público hace más de
treinta años porque era parte de
la corte de amigos que acompaña
ban en todo momento al cantante

Luis Miguel.
Luisa María Serna, fundadora

de la revista Quién, se refiere al hoy
aspirante a gobernador como el
primer Mirrey de México: "Se me

hace el primero porque a diferen
cia de Luis Miguel, que sí es un cue
ro, Palazuelos trata todo el tiempo
de parecer, vive dentro de la cama
debronceadoyeneldentista,blan
queándose los dientes".
Quizá la fotografía que mejor

lo caracteriza es aquella donde se
ostenta cargando una botella de
un galón de champagne, con los
ojos inyectados, la camisa abier
ta hasta la boca del estómago y, en
efecto, con la piel de color naran
j a, igual a la del partido que ahora
quiere postularlo.
Se trata del retrato de una vida

ejemplar que muchas veces ha si
do imitada

Suele también presumir Pala
zuelos su éxito conlas mujeres. Lo
persiguen "las lobukis... que no son
las novias de los mirreyes, sino so
lamente sus amantes".

Además de inflar su figura pú
blica con el aliento de sus relacio
nes, Palazuelos se ha hecho notar
porun discurso clasistaymisógino.
Subraya, en efecto, su pertenencia
ala "alta alcurnia", y desposee con
displicencia de dignidad a alguna
parte del sexo femenino.
A partir de esta candidatura,

Movimiento Ciudadano se perfila
por segunda ocasión (la primera
fue con Samuel García, actual go
bernador de Nuevo León) como
una alternativa que gusta de com

petir con las armas de la frivolidad
más impune.
Si Andrés Manuel López Obra

dor peca de exceso de austeridad,
Palazuelos rebosa ostentacióny la
banalidad. El precandidato a go
bernador de Quintana Roo enca
beza la revancha del Mirreynato
contra la castaplebeya
Su iconografía reúne al cham

pagne con la duckface, a la camisa
desfajada con la cámara de bron
ceado y a los fuegos artificiales con
el Moet & Chandon: significados,
todos, del México corrupto, des
igualydiscriminador.
Esta es la oferta política de la

oposición naranja que, lamen
tablemente, cuenta con votan
tes y sirve probado está para
ganar elecciones.
La política como pista para sa

tisfacer el narcisismo, para nutrir
fortunas, para estigmatizar y me
nospreciar al semejante.
"El más mamón con mucho or

gullo", ese es el suj eto para postu
lar. Fascina su talante, su altanería
y el culto exacerbado que profesa
hacia sí mismo.
La candidatura de Palazuelos

exhibe elgradodepolarízaciónque
vive elpaísy tambiénlo fácil que es,
en ese contexto, que el gobierno
bascule entre extremos.

Para cumplir la profecía de la vi
dente Mohni quien, en un programa
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televisivo emitido en abril del año

pasado aseguró que el antiguo amigo
de Luis Miguel sería mandatario en
Quintana Roo, Palazuelos debe ven
cer antes a Mara Lezama, la abande
rada de Morena en esa entidad.

Cabe suponer que su inteligen
cia alcanza para saber que ni su po
lémicapersonalidad, nielbroncea
do, ni su gusto por los relojes caros
serán suficiente artillería para vol
verse virrey.
Acaso por ello está dispuesto a

pactar con quien sea necesario.
El viernes 14 de enero, una se

mana antes de inscribirse como

precandidato a gobernador, Pala
zuelos publicó en sus redes socia
les una fotografía donde aparece
con Mario Villanueva Madrid, se
gún sus propias palabras, un amigo
desde hace treinta años.

Villanueva fue titular del Ej ecu
tivo quintanarroense durante la
última década del siglo pasado. Al
dejar el puesto fue denunciado por
narcotráfico y lavado de dinero. El
se defendió argumentando que era
víctima de una persecución políti
ca, pero los tribunales del país veci
no lo sentenciaron ya que no pudo
explicar unafórtuna de 19 millones
de dólares acumulada en sus cuen

tasbancarias.
EnMéxicotambiénrecibió con

dena por haber facilitado, cuando
era gobernador, el tráfico de estu
pefacientes ilegales desde Colom
bia hacia Estados Unidos, a través
deQuintanaRoo.
Desde hace algún tiempo, por

razones de edad, Villanueva purga
condena en prisión domiciliaria y
por eso fue que Palazuelos pudo vi
sitarlo en la comodidad del hogar.
El aspirante dijo que lo buscó por
que necesitaba su consejo.
El coqueteo con el crimen orga

nizado no es aj eno al futuro aban
derado de Movimiento Ciudadano.

Hace unos años, en una conversa
ción pública que sostuvo con la pe
riodistaAdelaMicha,reconocióque
teníaadmiraciónpor Joaquín Guz
mán Loera, alias el Chapo Guzmán:
"... mis respetos, yo (lo) admiro

... porque ¡qué mente tanbrillante!
Haber llegado dónde llegóy haber
salido de ahí (Badiraguato, Sina
loa), no cualquiera Será un delin
cuente. ¡pero qué delincuente!"
APalazuelos le es indiferente la

condenade muerte que el Cártel de
Sinaloa ha impuesto en tantas re
giones del país durante tanto tiem
po. Enlamismahebra, tampoco pa

reciera preocuparle el que Quinta
na Roo se encuentre entre las diez

entidades más violentas del país.
El pide consejos a un hombre

confesoy convicto por lavado de di
nero y admira a otro narcotrafican
te, también sentenciado enEstados
Unidos, por su supuestabrillantez.
En México la distancia entre

mirreyes y narcos es hoy prác
ticamente inexistente: mismos

vehículos y marcas de ropa, mis
mos desplantes y arrogancia,
misma impudicia.
Lo que está cambiando es que

todaesaparafernaliahaencontra
do residencia enlaboleta electoral

Afirma Palazuelos que después
de gobernador, si el destino lo per
mite, le gustaría ser presidente. El
primer mirrey pronarco, manda
tario de la República mexicana^™

La distancia entre
mirreyes y narcos
es prácticamente
inexistente: mismos
desplantes y misma
impudicia
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El coqueta) con el crimen organizado no es ajeno al aspirante de Movimiento Ciudadano. E SPE Cl AL
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PRONÓSTICO DEL CLIMAX

El covid de Mauricio
La enfermedad te ataca a toda hora, por todas partes, no te da tregua ni un maldito instante...

XAVIER VELASCO

A menudo entendemos las

grandes aflicciones y tra
gedias a partir de pequeñas

historias. Todo el dolor del mundo puede
caber en un solo relato, aunque no incluya
números y datos específicos. Habrá quien
nos abrume con cifras y estadísticas de por
sí espeluznantes, que ni la más prolífica
imaginación logrará ir más allá de las figu
raciones de rigor. Si en ninguna cabeza ca
benlos sufrimientos de medio centenar de

semej antes, menos habrá lugar para cien
tos de miles que no vivieron para compar
tirlos. Por eso viene a cuento la pequeña
historia de mi amigo Mauricio.
Nos conocimos hace ya muchos años.

Solíamos vernos varias veces a la semana,
aunque muy rara vez durante el día por
que lo nuestro entonces era la parranda.
Debió de ser por eso, aunque acaso tam
bién por nuestros respectivos tempera
mentos, que en la gran mayoría de mis
recuerdos lo miro carcajeándose. Alguna
vez nos vimos a medio Periférico, me gri
tó que ese día era su cumpleaños, dejamos
los volantes y corrimos a darnos un abra
zo risueño, bajo un coro de cláxones furio
sos. Nuncalo vi enojado, ni había imagina
do su tristeza hasta que me enteré de que
estaba muñéndose de covid.
No fui el único amigo que lo buscó, pe

ro tampoco había cómo localizarlo. Como
suele pasar en estos casos, debimos con

formarnos con preguntar aca y alia por
él, al tiempo que le enviábamos mensajes
electrónicos que se irían juntando en su
buzón sin que nadie los viera. Supe des
pués que estaba "grave, pero bien". Uno
de esos emplastos informativos que pro
crean más dudas de las que resuelven. "Ya
está saliendo del covid, pero ahora tiene
encima la neumonía", me hizo saber más
tarde un buen amigo mutuo. No exacta
me nte la mej or noticia, aunque igual uno
piénsalo que se le antoja y a mí se me an
tojó creer que viviría.
Supe que aquella voz era la de Mauricio

porque estabasu nombre enlapantalla del
teléfono. Sonaba apabullado, por decir lo
menos, y era desgarrador el esfuerzo que
hacía por contarme su paso por el infier
no. Me había dejado un mensaje de voz de
veinte minutos, mismo que fui escuchando
con la perplej idad horrorizada de quien te
me que puede ya mirar lo que escucha "La
enfermedad te ataca a toda hora, por todas
partes, no te da tregua ni un maldito instan
te. Si comía dos bocados, vomitaba, y si no,
me venía la diarrea Además de lafiebre, las
migrañas constantes, el dolor en los oj os y
un frío más potente que todas mis cobijasy
chamarras juntas".
Dudo haber escuchado un llanto tan

profundo como el que le ganaba a mi ami
go Mauricio, mientras hacía el esfuerzo de
volver a esas noches de insomnio adolori

do que pasó batallando por j alar una ínfi
ma bocanada de aire. Y si el agotamiento
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lo vencía, despertaba empapado en sudor
frío y tosiendo como un endemoniado.
"¡No mames, que amanezca, por favor!",
suplicaba en silencio, y algunas cuantas
veces llegó a la conclusión de que era el
fin: "Me voy a morir de esta chingadera".
Mauricio no tenía un tanque de oxíge

no, aunque sí una treintena de medica
mentos que le evitaban todo menos las
agruras. Tras diez días con fiebre, se ente
ró que tenía neumonía al 50 % en ambos
pulmones, y tratarla le trajo una nueva
infección. "¿Puedes comer?", solían pre
guntarle, y él apenas lograba responder
les que no podía ni levantar la cuchara ¿Y
por qué no se había vacunado? Eso no me
lo dijo, ni yo osé preguntárselo en mi res
puesta, luego de tanto oírlo resollar y llo
rar desde un lugar oscuro que mi imagina
ción no alcanza a dibuj arse, como tampo
co alcanzan estas líneas para reproducir

la voz en carne viva de mi amigo al que
siempre vi contento, hasta que regresó de
enfrentarse aun horror que muy proba
blemente nunca más narrará con tamaña
elocuencia, si bien seguirá siendo otrahis
toria pequeña cuyo final feliz me permito
aquí mismo celebrar. Vaya un abrazo fuer
te para quienes, al modo de Mauricio, ven
cieron a la muerte y aquí están.

¿Y por qué no se
había vacunado?
Eso no me lo dijo, ni
yo osé preguntárselo
en mi respuesta,
luego de tanto oírlo
resollar y llorar
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El silencio de
los militares

17̂
 1 silencio comunica. En oea

¦ i siones comunica desacuer
_H_^I do, o bien, desinterés, apa
tía; puede darse también por aversión,
hartazgo, decepción o de plano por can
sancio. Comunicacionalmente, el silen
cio puede comunicar una posición neu
tral para no entrar en un conflicto de inte
reses obien por una anticipación hacia un
superior, líder, amigo o familiar.
Me han preguntado mucho sobre el si

lencio que los militares mantienen desde
hace tiempo, refiriéndose específicamen
te a sus acciones o bien a permanecer fue
ra de las notas estridentes que se produ
cen día a día por, o en el gobierno.
Los militares simplemente están ha

ciendo su trabajo. No se encuentran en
reportajes, notas, columnas de opinión
obien en investigaciones periodísticas, de
bido a la forma como institucionalmente

hacen su trabajo. Los soldados no andan
comprando a sobreprecio o bien amañan
do licitaciones para beneficio de un grupo.
No andan corrompiendo a funcionarios
públicos y, más allá, dej ándose corromper
por unos pesos, ya que saben bien que go
biernos vany vienen, pero el instituto ar

mado siempre sera el mismoy siempre es
tará conformado por las mismas mujeresy
hombres que lo integran. Los contratos pú
blicos en los que participa el Ejército siem
pre son para beneficiar a la institución,
además de seleccionar siempre las mejores
propuestas de empresas verdaderamente
expertas y no para improvisar con las que
ni siquiera pueden demostrarlas.
Los militares están haciendo su trabajo,

por ej emplo, en el tema de la salud. Las ac
ciones emprendidas para enfrentar al co
vid no cesan ni cesarán mientras la emer
gencia nacional siga así. La campaña de
salud permanente que los militares tienen
para apoyar a quien lo necesita ya se con
virtió en muchos puntos del país en una
exigencia, más que unacoadyuvanciahacia
gobiernos municipalesy estatales. Elsiste
ma de salud militar y naval trabaj a día a día
no solo con quienes integran al instituto ar
mado, sino también con una gran cantidad
de civiles que no encuentran apoyo ni solu
ción a sus problemas de salud.
Los militares están haciendo su traba

jo en materia de seguridad junto con la
Guardia Nacional, enfrentando un cada
vez más corrupto y criminal sistema de
gobierno a nivel municipal y en algunos
casos estatal, donde la lucha para enfren

tar grupos criminales, o bien fenomenos
y condiciones sociales que provocan altos
índices de crimen y violencia, es cada día
más compleja. Auny con todo ello, los mi
litares y los guardias nacionales asestan
grandes daños a los grupos delictivos del
país, desde detenciones, hasta decomi
sos muy importantes de drogay dinero en
efectivo en los últimos meses.
Los tres ejemplos de acción anteriores

sirven para ilustrar el porqué del silen
cio militar, es decir, los soldados de tierra,
mar y aire, así como los guardias naciona
les, se encuentran dando todo por su país,
por los mexicanos y, por supuesto, por el
gobierno. El presidente y su administra
ción ya tienen demasiados frentes abier
tos como para que los militares les abran
varios más, por ejemplo, gobernadores
que se toman fotos con narcos, hasta otros
que crean leyes que hubieran sido excesos
en la santa inquisición.
Los militares se encuentran trabaj ando.

Cabo de Guardia.
Un verdadero héroe es Wilber Escalante,
agente de laSSC de Ciudad de México, cuan
do en un acto de valor impide queunjoven
se aviente de un puente. En el rescate, quien
salió lesionado fue Wilbery no quien inten
taba suicidarse. ¡Fibra Valiente!
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La estabilidad económica
Casi todas las naciones están por recuperar ¡as cifras de crecimiento, empleo e inversión respecto
al año previo a la crisis sanitaria. No es nuestro caso....

Lo que se tiene y se ha
vuelto parte del paisa
je es común que deje de

apreciarse. Así sucede con dos aspec
tos fundamentales de la vida pública:
la normalidad democrática y la estabi
lidad macroeconómica. El logro ha si
do de todos los mexicanos y aunque se
haya perdido aprecio por esto, no sig
nifica que sea necesario perderlo para
estimar lo mucho que vale.
Afortunadamente son muchas las

generaciones de mexicanos que no
han vivido la experiencia traumática
de la crisis económica. El periodo de
1976 a 1995, casi dos décadas de crisis,
inflación, devaluación significaron en
muchas personas y familias no solo la
pérdida de calidad de vida y deterioro
de sus ingresos, en no pocos casos tam
bién hubo pérdida total patrimonial.
La crisis se ensañó con quienes menos
tenían, incluso hubo quien se benefició
de las dificultades.

Ahora el mundo y nuestro país in
gresa a un periodo de turbulencia que
puede llevar a la crisis. La pandemia
es la causa, mayor en las naciones que
tuvieron una mala gestión y que no ac
tuaron para mitigar sus efectos en la

economía, como fue nuestro caso. Casi
todas las naciones están por recuperar
las cifras de crecimiento, empleo e in
versión respecto al año previo a la crisis
sanitaria. No es nuestro caso.

La situación llama a la mayor cau
tela. La propuesta de contrarreforma
eléctrica conspira contra la estabili
dad económica. Sí se deben hacer me
didas correctivas al marco vigente; los
cambios tecnológicos en materia de
energía y los resultados exitosos de la
transición del mercado energético re
comiendan un ajuste a las normas ac
tuales. Esto es muy distinto ala preten
sión de regresar al monopolio y ahu
yentar a la inversión privada.
Si el Presidente privilegia el bien

estar de los mexicanos derivado de la

recuperación económica, debe em
prender definiciones de política que
ofrezcan confianza y certidumbre a la
inversión y así generar las condiciones
para recuperar el crecimiento. Segara
mente su equipo económico y los em
presarios a quien escuchay confíabien
pueden orientarlo en una propuesta en
tal sentido y que permita que lo mejor
de su gobierno sea lo que viene. Persis
tir en el camino de las ideas fijas com
promete uno de los logros más precia
dos de las últimos 27 años: la estabili
dad económica.
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El testamento
de Lenin

Los tiranos siempre tie
nen un colaborador cu

ya maldad los horroriza,
aun a ellos, monstruos sin escrúpulos.
Por Stefan Zweig sabemos que Napo
león temía a Joseph Fouché y Adolf
Hitler tenía reservas sobre Joseph
Goebbels, acaso tantas como las de Al
berto Fujimori con su mano derecha,
Vladimiro Montesinos.

En el equipo de Stalin destacaba por
la violencia sin límite Lavrenti Beria,
implacable operador de las purgas de
imaginarios enemigos, quien sembra
ba el terror entre sus propios compa
ñeros y familias, y fue el primero en
romper lanzas contra su jefe cuando
agonizaba por un derrame cerebral que
lo llevó a la tumba cuatro días después.
Sin embargo, el propio Stalin fue an

tes el monstruo a temer por su enton
ces jefe, Lenin, quien poco antes de su
muerte dictó una es

pecie de "testamen
to" en el que adver 
tía, en la versión de 
Nicolás Werth re

cogida en el libro Le
Siécle des Dictateurs
(Perrin Le Point, 2019): "Stalin ha con
centrado un poder ilimitado y no estoy
seguro de que pueda siempre servirse
de él con la debida circunspección",
"Stalin es demasiado brutal y esa falta,
perfectamente tolerable en nuestro
medio, no lo es en la función de secre
tario general" y "Propongo a los cama
radas estudiar un medio para deponer
a Stalin".

Esos dictados fueron tomados el 23

de diciembre de 1922 y el 4 de enero
de 1923, apenas unas semanas antes
del derrame cerebral que mató a Le
nin. Fueron difundidos públicamente
por Jrushov, a la muerte de su jefe, en
el congreso de febrero de 1956, aun
que se conocieron en occidente desde
1924, pero Stalin convenció a Trotski
y a la viuda de Lenin, con amenazas, a
escribir en Pravda que eran documen
tos falsos.

Lenin y el propio
Trotski, entusiastas
de la vía armada, la
mano dura y los es
carmientos con vio

lencia, alzaban las
cejas frente a los ex

cesos del joven Stalin, cuya crueldad
se dej aba sentir no solo en los adversa
rios de los bolcheviques, sino en pobla
ciones enteras por la simple sospecha
de alguna deslealtad. Treinta y tantos
años después, Jrushov cuestionó el cul
to a la personalidad de Stalin así como
la ejecución, la tortura y el encarcela
miento de miembros leales al partido
por acusaciones falsas.

El propio Staliii fue antes
el monstruo a temer por

su entonces jefe
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Nos urge...
¡un Estado fuerte!

n un país bien gobernado las poli
i ticas públicas se dirigen a satisfa
cer necesidades reales y concretas

de los ciudadanos. Es decir, la gente importa,
la gente vale, la gente significa algo, la gente
cuenta... El antiguo régimen priista acometió
algunas grandes tareas, hay que decirlo y reco
nocerlo: ahí están los institutos médicos de ex

celencia, los organismos de seguridad social y,
en lo que toca a los entes del Estado, contamos
con una estructura pública razonablemente
sólida, justamente la que el movimiento de la
4T está desmantelando a grandes pasos.
El asunto es que el vecino, el hombre de a

pie, nunca fue el verdadero protagonista en
México. Fue, antes que nada, un súbdito del
que se esperaba un natural avasallamiento
frente al poder. Fue un sujeto que, en la prác
tica, nunca mereció derechos verdaderos. Fue
un simple votante, en el mej or de los casos, be
neficiario de las correspondientes prácticas
clientelares a cambio de su adhesión a los ca
ciques de turno.
Paradójicamente, el aplastante sistema pre

sidencialista centrado en las potestades de una
sola persona no llevó a la instauración de un
Estado fuerte: la cosa pública no se manejaba a
partir de la institucionalidad
sino que todas las acciones
se derivaban en exclusiva

de la voluntad del supremo
mandatario y es por ello que
el fin del presidencialismo
significó la paralela termi
nación de lagobernabilidad
de siempre.
La debilidad del Estado

mexicano encarnada en realidades tan ab

solutamente escandalosas como los índices

de impunidad ante los delitos, el catastrófico
desempeño del aparato de justicia, la falta de
certezas jurídicas y el imperio de los crimina
les—es un reto colosal para la nación mexica
na. Y los esfuerzos gubernamentales deberían
de orientarse, en su práctica totalidad, a aco
meter tan monumental y urgente tarea en lu
gar de desviarse en proyectos cuya viabilidad
misma está en duda precisamente porque no
están sustentados en auténticas decisiones...
de Estado.
¿Qué vemos? ¿Qué observamos? Pues, mi

renustedes, constatamos, una vez más, lo mis
mo de siempre: la corrupción sigue a todo tren,
la opacidad en la asignación de contratos para
obras públicas se incrementa, los recursos del
erario se dilapidan de manera absolutamente
irracional, la inversión pública no contribuye
al desarrollo económico, etcétera, etcétera...
Pero, en vez de corregir el rumbo sirviéndonos
de los contrapesos y equilibrios que proporcio
na un Estado fuerte vamos en sentido contra

rio: la 4T ha emprendido una verdadera faena
de acoso y derribo institucional. Las conse
cuencias están a la vista: los niños con cáncer
no tienen medicamentos, las madres trabaja
doras se quedaron sin guarderías para sus pe
queños, 18 millones de mexicanos dejaron de
tener el Seguro Popular...
La gente, ¿no importa, nóvale, no cuenta?^™

La 4T ha
emprendido una
verdadera faena

ele acoso y derribo
institucional
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1 Punto por punto. Gobernar una alcaldía, como
•Cuauhtémoc en la CDMX, requiere de un carácter

especial. Y lo tiene la alcaldesa Sandra Cuevas, quien
cotidianamente obtiene noticias sobre mejoras en su
demarcación. Para dejar constancia de todo lo que se
mueve en beneficio de la comunidad no hay nada mejor
que dejarlo impreso. Y una revista es la vía ideal, no sólo
para que quede plasmado para la historia, sino para que
se puedan ver los avances en tiempo real. La Revista
Cuauhtémoc tiene el objetivo de informar sobre accio
nes de gobierno a favor de los más de 550 mil habitan
tes y sus más de 6 millones de visitantes diarios. Hay
compromiso, se cumple y quedará impreso para que no
haya dudas. Hay carácter para gobernar.

2 Distraída. Laura Fernández, diputada exverde y
•precandidata del PRD y PAN al gobierno de Quin

tana Roo, aprueba y ve como una oportunidad de de
sarrollo la construcción del Tren Maya, y así lo hizo
saber. Envió un entusiasta mensaje de bienvenida al
presidente Andrés Manuel López Obrador, en su gira
de supervisión, y agradeció, a nombre de los militantes
perredistas, la realización del proyecto. Seguro extra
ña al Verde, cuyo abierto apoyo a las decisiones pre
sidenciales es de todos conocido. Pero el mismo Jesús
Zambrano, líder del PRD, partido que la postuló, cri
tica constantemente la obra, ¿no lo sabe? Que alguien
le diga que el Sol Azteca se opone al Tren Maya, no lo
certifica. ¿Error político de primer año? ¿Oportunismo?

3 Con la mira chueca. El presidente López Obrador
•exigió al gobierno de EU que aclare la presencia

de agentes del FBI en QRoo. "Acaba de participar el FBI
en un asunto en Quintana Roo y estamos pidiéndole al
embajador de EU que nos informe sobre esta partici
pación, si hubo informe, si hubo cooperación de con
formidad con las normas. No nos oponemos a que se

trabaje de manera coordinada en contra del crimen,
pero no podemos permitir que se viole nuestra sobe
ranía", puntualizó el mandatario. El gobernador, sin
embargo, niega la presencia de agentes extranjeros. El
crimen en Xcaret, entre otros, lo amerita, pero la línea
de la soberanía jamás se debe cruzar. Mucho cuidado.

4 Creativos, La nueva corporación de Seguridad
•Pública de la capital de San Luis Potosí se llama

PoliSía, con S en lugar de C. "No es una falta de orto
grafía", informaron las autoridades, quienes recalcaron
que con el cambio se remarca el Sí, como una propuesta
de mejorar los servicios públicos. "Es una filosofía que
estamos implantando en la ciudad, yo he estado lu
chando junto con todos y todas ustedes el que seamos
una ciudad propositiva, constructiva y es una manera
de decir que sí podemos hacer las cosas, que estamos
erradicando el no", expresó Enrique Galindo, presiden
te municipal de San Luis Potosí. El gobernador Ricardo
Gallardo necesita apoyo. Y cumplir a la ciudadanía no
es cuestión ortográfica, eso se logra con real trabajo de
calle. Si están listos, no hay fijón.

5 Corrupción sin fin. La falta de previsión para te
•ner pruebas rápidas de covid19 debido a que la

variante ómicron nos tiene en una cuarta ola derivó

en corrupción. El director de Administración del IMSS,
Borsalino González, en lugar de realizar en forma la
licitación, entre opciones con mejor precio y calidad,
optó por beneficiar otra vez a República Farmacéu
tica, vinculada con Carlos Treviño, exdirector de Pe
mexy exdirector de Finanzas del IMSS hoy prófugo de
la justicia, al ganar la licitación para la adquisición de
2.5 millones de pruebas rápidas de covid SD Biosensor,
por la friolera de 190 millones de pesos. Por cierto, no
cumplen con los requerimientos que marca la Cofepris.
¿Será que Treviño mantiene el control sobre la mafia
en el instituto? Ahí hay que hacer una limpia y pronto.
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FEMSA responde al reto:
no iremos a mañanera
FEMSA no va a ir áia mañanera a debatir si los Oxxo pagan
menos por la electricidad que los hogares mexicanos, como
afirman directivos de la Comisión Federal de Electricidad, in
vitados por AMLO.

"No estamos en la idea de un toma y daca con el gobierno.
Lo que queremos es informar a nuestros clientes y colaborado
res. Eso fue lo que hicimos. Nuestro spot fue para eso", nos dijo
Roberto Campa, director corporativo de FEMSA. El spot del
que habla Campa, difundido por FEMSA, provocó reacciones
negativas en la mañanera. No gustó en la CFE el mensaje que
se da: Oxxo paga lo justo y protege el medio ambiente.

El promocional toma el ejemplo de una cliente de la tienda
que fue a pagar la luz: 682 pesos el bimestre. Exhibe otro reci
bo de pago a la CFE de una tienda Oxxo: 16 mil 870 pesos por
el mismo periodo. "Usted paga 1.53 kilowatt hora y Oxxo 2.54
kllowatt hora", le explica el empleado de la tienda. El spot aña
de, sin embargo, que la mayoría de las tiendas Oxxo reciben
energía limpia de parques eólicos. Les cuesta alrededor de 14
mil pesos al mes y una parte se le paga a CFE. "Ademas, ahorra
mos con refrigeradores de bajo consumo y luces led", subraya.

Miguel Santiago Reyes Hernández, director de Energía de
CFE, vio en el spofun intento por desacreditar la iniciativa de
' reforma eléctrica del Ejecutivo que pretende, entre otras cosas,
•'devolver el control de la industria al Estado.

Según el funcionario, el promocional de FEMSA promueve
•la idea de que la energía de la CFE es caray sucia, y la que re
ciben los Oxxo de parques eólicos es limpia y barata.

"Es innecesario que el Oxxo pague tanto dinero en la pro
paganda que realizó ayer por diversos medios y que quizá sea
¦ mejor que dé la cara a la nación, en un debate, en una confron
: 'tación técnica de datos entre nosotros y los equipos de Oxxo",
dijo. Ya encarrerado, pidió a losé Antonio Fernández Carbajal,
'• él mero mero de FEMSA, o a quien designe la empresa, deba
tía con ellos en la mañanera, a fin de contrastar los datos. Lo
• 'mandaron a volar.
* El presidente López Obrador trae entre ceja y ceja a Lorenzo
Córdova, consejero presidente del INE. El pretexto para ata
carlo, otra vez, fue su asistencia, el jueves, a la reunión plenaria
de los diputados del PAN.

"Estaba yo viendo cómo el señor Lorenzo Córdova va a
la Convención del PAN. Imagínense, el director, coordinador,
presidente del INE, encabezando el congreso, la Convención
del PAN, de un partido. Debería de ser una autoridad imparcial

,.y cuidar las formas, porque la forma es fondo; pero no, no se
>"dan cuenta o no les importa", dijo en la mañanera. Hay que
^aclarar, primero, que no fue un congreso ni una una conven
ción del PAN, sino la reunión plenaria de la bancada azul en la
''Cámara baja. En la lógica de AMLO podríamos decir entonces
que el gabinete del Presidente está en falta En la plenaria de
los diputados de Morena participaron Adán Augusto López
Hernández, titular de la Segob; Marcelo Ebrard. canciller; Pa

t blo Gómez, de la UIF; Román Meyer, Sedatu; Rosa Icela Ro
* dríguez, Seguridad y Protección Ciudadana; y el general Luis
5 Rodríguez Bucio, comandante de la Guardia Nacional.

"¿Qué acaso ellos no deberían de ser imparciales?", pregun
tó en Twitter el jefe nacional del PAN, Mario) Cortés, al señalar
je el gobierno federal debería de hacer lo mismo: escuchar

^ todos y no sólo a los que le dan la razón o piensan igual.
lire su reunión plenaria con puros funcionarios de gobierno",

[subrayó el panista. Córdova, por cierto, asistió ayer a la plenaria
¿del PRD para dialogar sobre la agenda legislativa del periodo
rdinario que está por comenzar en el Congreso de la Unión.
Nada que esconder. No lo "cacharon" conspirando con la

•Aposición, como sugirieron bots de la 4T que se le fueron en
cima en redes sociales con el gastado calificativo de "árbitro
vendido". La respuesta de Córikfva Se produjo en un tuit donde
informó de su asistencia a lá plenaria del amarillo y dijo una
verdad que no necesita ser comprobada: "En democracia es
absolutamente normal que la autoridad electoral converse con
todas las fuerzas políticas".
* Nos amanecimos, otra vez, con la noticia del asesinato de
la activista y defensora de los derechos humanos Ana Luisa
Garduño, en Morelos. Tenía 51 años de edad y llevaba casi
10 en busca de justicia para su hija, asesinada a los 17 años
de edad por su exnovio. Es desesperante ver la indiferen
cia general ante este tipo de ejecuciones. Ya se nos hizo
costumbre. Es parte del paisaje cotidiano. Es inadmisible
la indiferencia. Refleja la descomposición que vivimos y
él valemadrismo ante la impunidad. Pobre México.
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El 15 de agosto de 2018, al ser aún presidente electo, López
Obrador se reunió con los senadores de Morena para hacerles
un encargo y una promesa.

"No soy hombre de compromisos con nombramientos y
cuotas", aclaró. Pero enseguida les pidió designar a Ricardo
Monreal, su aliado desde 1996, como coordinador de la
bancada.

Tres años después, bajo la acusación de que las derrotas de
Morena en la CDMX eran atribuibles al exgobérnador de Za
catecas, el Presidente dejó de invitarlo a Palacio Nacional; le
transfirió el trato al secretario de Gobernación, Adán Augusto
López Hernández; abrió la sucesión y lo excluyó de la lista.

Con esa ley del hielo encima, Ricardo Monreal se auto
destapó presidenciable y desplegó un activismo mediático,
criticando el carácter antidemocrático de las encuestas como

método de selección en Morena y el radicalismo presidencial.
Y continuó en su rol de diseñador de acuerdos con la oposi

ción, requisito para concretar las reformas de López Obrador
en materia eléctrica, electoral y Guardia Nacional.
Frente a esa fortaleza en la que no tiene competencia,

en una acción avalada por Palacio Nacional, el gobernador
Cuitláhuac García orquestó en diciembre el encarcelamien
to en Veracruz de José Manuel del Río Virgen, secretario de
la Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara alta,
hombre de confianza de Monreal y de su gran aliado, el se
nador Dante Delgado, dirigente de Movimiento Ciudadano.

Fue el disparo de salida de una guerra declarada, a la que
pronto se sumaron el propio Presidente de la República y
Claudia Sheinbaum, con mensajes de respaldo al gobernador,
una vez que se anunció en el Senado que habría comisión para
indagar sobre el abuso de poder que los opositores y víctimas
diversas padecen en Veracruz.

Y vino un inusual activismo de la jefa de Gobierno con se
nadores de Morena: Higinio Martínez, alguna vez del primer
círculo de Monreal y a quien le han prometido la candidatu
ra mexiquense aun cuando suena difícil que pueda despla
zar a Delfina Gómez, la visitó con alcaldes de su entidad, y
Antares Vázquez, ella sí desde siempre adversa al coordina
dor, hizo lo propio con la consentida de Palacio.

Ése fue el preámbulo de la adhesión del senador Antonio
Álvarez Lima al chat de la bancada de Morena, quien dejó su
tradicional bajo perfil para ser el artífice de impugnar esa co
misión, junto con César Cravioto, Higinio y Antares.

Las formas en las que se reunieron las firmas de 29 sena
dores, en contra de las indagaciones que Monreal promovía,
quedaron selladas por el detalle de que la carta se subió al
mensajero de WhatsApp cuando faltaba un minuto para la 1
de la madrugada del domingo 23 de enero. Lo hizo Álvarez

Lima, exdirector del Canal Once y uno de los legisladores más
cercanos al vocero presidencial, Jesús Ramírez Cuevas.

Fue la primera batalla de una guerra que apenas comenzó
y que dejó herido al coordinador ante la evidencia de que 47%
de la bancada, de un total de 61 senadores, le dio la espalda
bajo el discurso de que estaban siendo leales con los leales
del Presidente.
Monreal sabe ahora que muchos fueron colocados en el

grupo de "los desleales" a Palacio Nacional sin consultarles si
querían ser parte del golpe en contra del jefe de bancada. Y
aunque esto lastimó a varios senadores que preferirían no ser
rehenes de la sucesión adelantada, es un hecho que el fervor
que je tiepénalópez Obrador será suficiente para que, cuan
do él lo decida,*lé retiren el apoyo.

Por eso;Monreal se apresuró a reconocer este jueves que
carecía del respaldo de los suyos para crear la comisión y la
enterró, tumándole la investigación de Veracruz a la Comisión
de Derechos Humanos, que encabeza Kenia López Rabadán
(PAN).
;En contraste, coordinadores e integrantes del PAN, PRI, MC,

PVEM, PT y Grupo Plural cerraron filas con el morenista bajo
la preocupación compartida de que los radicales de la 4T in
curren éii abuso de poder y en una persecución política que
puede convertirse en el sello del sexenio.

Hoy y mañana, en la reunión de Morena, los gestos de los
secretarios Adán Augusto, Marcelo Ebrard, la yeracruzana
Rocío Nahle y la maestra Delfina; las indirectas de éstos y
de los autoproclamados senadores leales, la supuesta neu
tralidad de Olga Sánchez Cordero, todo será susceptible a
interpretación en torno al incierto futuro de Monreal, quien
ha decidido, según sus palabras, nunca confrontarse con el
presidente López Obrador, pero tampoco someterse ala obe
diencia ciega.

Los susurros de Palacio apuntan que el relevo llegará a más
tardar en mayo.

Hay otra incertidumbre: si el Presidente honrará la promesa
pendiente que les hizo a los senadores 41 meses atrás, cuando
les encargó a Monreal; "Conmigo, el Ejecutivo no será el poder
de los poderes".

Lo que ya saben en Palacio es que la remoción del legis
lador más importante del Congreso mexicano adelantaría el
aglutinamiento de fuerzas en torno a su eventual candidatura.

Y, como en toda esta historia, el Presidente decidirá.

©
PD: Tomamos un receso. Nos reencontramos

el 19 de febrero.
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La dicha en números
•¦Los más afectados son la población de 12 a 17 años,
1 Te siguen los de 6 a 11 años y luego menores de 5.

"Apoyo a Hugo LópezGatell. No sólo es una injusticia, sino
es una actuación de mala fe, de odio; no se toma en cuenta
los servicios prestados a la sociedad por el doctor Hugo
LópezGatell, han sido excepcionales. Es un profesional
de primer orden, serio, es una dicha el que contemos, en
una circunstancia tan difícil, con un profesional con tanto
conocimiento sobre la materia, es de los mejores especia
listas en pandemias en el mundo...". Es una dicha, nos dicen
en Palacio Nacional, una dicha contar con un encargado de
la pandemia que, en casi dos años, se la ha vivido en con
tradicciones. Contradicciones que han convertido a México
en uno de los países que peor han manejado la emergencia
sanitaria.

Al día de hoy, según los datos que todos los días actualiza
la Secretaría de Salud, México ha contabilizado 4 millones
873 mil 561 contagios de covid19, la cifra más dura: 305
mil 240 muertes; pero también sabemos que la Secretaría
de Salud, en la que trabaja el Dr. LópezGatell no suma
los fallecimientos que el Inegi sí reporta a partir de las ac
tas expedidas por el Registro Civil. Con estos registros, los
muertos están muchísimo más cerca de los 500 mil, me
dio millón, muy, muy lejos de la primera, segunda, tercera,
cuarta estimación que el doctor consideró al inicio de la

Fecha: 29/01/2022

Página: 10

Area cm2: 305

1 / 2

Columnas Políticas

Nudo Gordiano /Yuriria Sierra

Yuriria Sierra

Costo: 21,688

Página 38 de 98



pandemia en 2020: 6 mil, 8 mil,
12 mil y tantos muertos que en
ése entonces sonaban tan desa
fortunados, pero que hoy lucen
tan lejanos.
Su renuencia a promover el

uso del cubrebocas, su negli
gencia cuando su contagio, su
soberbia para responder a las
críticas y su insensibilidad para
acusar a quienes se han atrevido
a retar sus decisiones. Lo hemos

recordado aquí insistentemente,
lo hizo con los padres de niños
con cáncer, lo hizo con los pa
dres que a través de un amparo
buscaron que sus hijos tuvieran
acceso a la vacuna; lo hace tam
bién con los medios que contras
tamos sus declaraciones con las
de los especialistas a nivel global.

Hace unos días, la OMS sugirió que a los menores a partir
de 12 años, o incluso a partir de los 5, se les administre una
dosis de 10 microgramos, y no de 30, de la vacuna Pfizer.
Este viernes, retando a todas las autoridades científicas del
mundo, Gatell volvió a insistir que los niños no eran una
población tan vulnerable.

Aquí le van unos datos de la misma secretaría de la que
usted forma parte, Dr. LópezGatell: hasta el 16 de ene
ro, durante los primeros días del año, se reportaron 826
muertes por covid19 en menores, así como más de 86 mil
contagios. Los más afectados son la población entre 12 y
17 años, le siguen los de 6 a 11 años y luego menores de 5
años. Los estados con más contagios son: Tabasco, Ciudad
de México, Baja California Sur, Guanajuato y Querétaro. El
"zar" contra la pandemia, insiste en asegurar que antes de
inmunizar a los menores, primero cubrirán a los sectores
mucho más vulnerables. Aquí más datos: en México, nueve
de cada 10 adultos ya fueron inmunizados; de acuerdo con
la Secretaría de Salud, al menos 83 millones de personas
mayores de 18 años tienen al menos una dosis de covid19.

O
La dicha de los datos, de los números que no pueden con
tradecirse. Dicha tenerlos a ellos, a esos números que nos
permiten hacer una real evaluación. Números que no pier
den valor a pesar de los espaldarazos que llegan desde Pa
lacio Nacional.
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Disculpe que hable de eso.
"Paso a decirle que esa democracia que

usted habló hace 14 años, yo no la veo. Derri
bar el hermoso proyecto de Norman Foster
del aeropuerto es un delito. Su Presidente,
ruego su perdón, en lugar de apresar delirt
cuentes, les envía abrazos y va a saludar la
madre del más temido jefe de la mafia afor
tunadamente prisionero en Norteamérica.

"Abuso de su paciencia porque tengo una
desilusión. Hubiera querido pedirle asisten
cia en la planeación de mi mujer y de yo para
ir a conocer las pirámides de Teotihuacán y

también en Chichén Itzá, tam
bién queríamos visitar la uni
versidad nacional y platicar
con maestros, investigadores y
alumnos. Por eso he avanzado
en el idioma español y ya no
soy tan rudimentario cuando
lo conocí. Aquí estamos preo
cupados por los deshielos del
Polo Norte y buscamos tener
energías limpias para calentar
las casas y que nuestros autos
ya no sean de gasolina. México
que goza tanto sol, es extraño
no haga las planchas solares
y siga haciendo y comprando
refinerías de petróleo. Lo peor
es la búsqueda de nuevas le
yes que van contra las plantas
de viento y querer esconder el
nuevo material del Litio para
todas las innovaciones. Me

pregunto, profesor Cremoux, ¿qué pasó a
su país? Por qué su desunión y por qué hay
tantos crímenes que dejan a las familias he
ridas para siempre.
"Estoy extrañado (no sé si es buena la

palabra) del trato cruel a los migrantes de
América Central. Podrían permitir cuotas y
no patearlos. No trato de meterme en sus
asuntos. Sólo le hablo con sorpresa mala y
dolor que nos frustra a mi mujer y a mí.

Espero podamos hacer un zoom (datos).
Lo saludo con confianza a usted y al em

bajador Gutiérrez Canet."
Bjorn Heikkilá

En memoria del emérito investigador
Ruy Pérez Tamayo

Nunca imaginé que una persona perdida en
mis recuerdos cobrara vida y lo hiciera de
un modo contundente. Más que un amigo,
fue una relación efímera y hoy me hunde en
todo tipo de reflexiones.

Recibí apenas antier su carta y la doy a
conocer porque tiene contenidos de defini
tivo interés público. Dice así:
"Estimado profesor, me llamo Bjorn

Heikkilá, quizás no me recuerde por
que platicamos poco tiem
po; fue el 17 de septiembre
del año 2008 cuando estuve
en la conferencia que dio us
ted aquí en la Universidad de
Helsinki. La introducción la

hizo el noble y culto embajador
mexicano Agustín Gutiérrez
Canet, quien organizó esa
Semana Cultural de México,
1520/09/2008.

"Paso a referirme a lo que
escuché y me dejó la idea de
visitar su país. Usted habló de
las virtudes y defectos de la
realidad mexicana. Se refirió

con cifras a la desigualdad,
pobreza de la población, pero
también a las oportunidades
sembradas y las que veía venir.
Fue un cuadro de colores muy
atractivo y ahora que tengo un
hijo, he pasado del entusiasmo por llevar
lo a conocer su país a una grande decep
ción al ver en internet y en sus notidlarios
lo que allá pasa. He visto gente colgada en
una comarca llamada Zacatecas, asesinatos
en muchas partes como en el célebre Aca
pulco, también en lo que queríamos visitar,
Cancún y el mundo de los mayas. Me apena
decirlo, pero la forma en que muere la gente
es terrible. Supimos un bebé tirado a la ba
sura después de quitarle las entrañas para
llenarlo de droga en Puebla. Debe ser algo
horrendo para sus padres. Igual la masacre a
familia LeBarón, dos mujeres, cuatro niños.
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Si investigáramos quiénes son los propieta
rios de los medios de comunicación, tal vez
nos llevaríamos una sorpresa. No son pocos
los políticos que invierten en este tipo de em
presas. Los medios de comunicación son una
herramienta poderosa, no sólo para difundir su
imagen, sino para manipular y hasta destruir
la imagen de los adversarios. Sin embargo, no
es lo mismo ser empresario aspirante a tener
poder político que ser empresario con poder
político. En ese contexto, no falta el periodista
incómodo que no se sujeta a la relación su
bordinada que prevalece en otras empresas.
Seguramente, Lourdes Maldonado era una de
ellas. Una mujer empoderada que llevó hasta
las últimas consecuencias la denuncia de su

injustificado despido de una de las empresas
del exgobernador morenista de Baja California,
Jaime Bonilla. Lourdes ganó la demanda la
boral, pero no pudo disfrutar de su éxito por
que fue asesinada el 23 de enero ¿Sabremos
quién la asesinó o su muerte sólo se convertirá
en una cifra más de la terrible estadística de
periodistas asesinados en México? Ya el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador se
comprometió a que su gobierno investigará a
fondo, pero no es el único homicidio de una
periodista, las carpetas de investigación se
acumulan al igual que las de los asesinatos de
defensores de derechos humanos y de muje
res (2021 con récord histórico de feminicidios).

Datos de la organización Reporteros sin
Fronteras (RSF) evidencian que México man
tiene, por tercer año consecutivo, su liderazgo
como el país más peligroso del mundo para
la prensa, incluso por encima de Afganistán
(Balance anual 2021, de periodistas encarce
lados, asesinados, secuestrados y desapareci
dos). De acuerdo con la organización Article
19, los estados donde más asesinatos de pe
riodistas se registran son: Veracruz, Guerrero,
Oaxaca, Tamaulipas, Chihuahua, México, Si
naloa y Sonora.

Para enfrentar la situación de violencia que
sufren los periodistas y defensores de los dere
chos humanos, en el 2012 se creó el Mecanis
mo de Protección para Personas Defensoras
de Derechos Humanos y Periodistas que, hasta
diciembre del año pasado, tenía registradas a

mil 478 personas beneficiarias. Con base en
los datos difundidos en el último informe del
mecanismo, desde diciembre del año 2018 a
la fecha, han sido asesinados 43 periodistas y
68 personas defensoras de derechos huma
nos, de los cuales 7 periodistas y 2 personas
defensoras eran beneficiarios del mecanismo
de protección.

No obstante que la violencia prevalece,
sólo seis entidades de la República cuentan
con organismos locales de protección: Ciu
dad de México, Veracruz, Colima, Guanajuato,
Guerrero y Puebla. Ésta puede ser una de las
razones del por qué no se puede brindar una
protección eficiente a los periodistas, pero hay
otros motivos. Por ejemplo, la desaparición del
Fondo para la Protección de las Personas De
fensoras de Derechos Humanos y Periodistas
(cuando el Congreso de la Unión desapareció
los fideicomisos en octubre del 2020). En ese
entonces, ante las protestas de varios actores,
el Presidente de la República, afirmó: "Quie
nes defienden los fideicomisos, defienden la
corrupción".

El 6 de noviembre del 2020 se publicó en
el Diario Oficial de la Federación la desapa
rición de 109 fondos y fideicomisos públicos
por lo que, a partir de esa fecha, la Secretaria
de Gobernación se encarga del presupuesto
y administración de los recursos para la apli
cación del mecanismo que, en julio del 2021,
informó que en los años 2019 y 2020 se des
tinaron 783 millones de pesos, mientras que,
en el siguiente año, se aprobó un presupuesto
de 227.6 millones de pesos. Siendo insuficien
tes los recursos, solicitó una ampliación de 189
millones de pesos, lo cual le daría un presu
puesto total, para 2021, de 416.6 millones de
pesos.

En un régimen democrático, la función de
los periodistas es esencial para mantener in
formada a la población y para poner límites
al poder, para cuestionarlo, para transmitir a
las personas los abusos del poder. En ese con
texto, es reprobable que haya desaparecido el
fondo, pero es muy grave darnos cuenta que
los periodistas asesinados en Tijuana estaban
bajo la tutela del mecanismo, porque eso de
muestra claramente que éste no es efectivo.
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Caso Digna Ochoa
contra México
El pasado 19 de enero, la Corte Interamerlcana notificó la
sentencia del Caso Digna Ochoa y familiares vs. México,
que declaró al Estado mexicano como responsable por las
graves falencias ocurridas en la investigación de la muerte
de la defensora veracruzana de derechos humanos.

El caso se remonta a octubre de 2001, fecha en la que
fue encontrada sin vida y con lesiones de arma de fuego
en un despacho jurídico en el otrora Distrito Federal; des
de entonces, el caso recorrió una senda de investigaciones
y procedimientos irregulares que desembocaron en el no
ejercicio de la acción penal.

El gobierno mexicano reconoció que hubo graves errores
en el manejo de la escena del crimen, de la documentación,
así como en la necropsia médico legal. Se admitió también
que la investigación estuvo sesgada por la aplicación de
estereotipos de género que apelaron a aspectos íntimos y
personales de la víctima, afectando su honra y dignidad. En
síntesis, la investigación no se ajustó a los métodos y proce
dimientos internacionales, debido a rutinas desactualizadas
de las entonces autoridades capitalinas.

La Corte Interamericana concluyó que la muerte de la
señora Ochoa se dio en un contexto generalizado de im
punidad, violando —por mencionar algunos— los derechos
a la vida, honra, dignidad, protección y garantías judiciales.
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La sentencia refiere la contribución de la Facultad de De
recho de la Universidad Nacional
Autónoma de México en el pro
ceso, a través de su Observatorio
Jurídico de Género, que participó
con la entrega de un escrito ami
cus curiae.

La sentencia ha condenado al
Estado mexicano —entre otras
cosas— a promover y continuar
con las investigaciones necesa
rias para determinar las verda
deras circunstancias de la muerte
de la señora Digna Ochoa; juzgar
a la persona o personas respon
sables; realizar un acto público
de reconocimiento de responsa
bilidad internacional; otorgar el
nombre Digna Ochoa y Plácido a
una calle en Misantla, Veracruz,
así como en la Ciudad de México;
fortalecer el Mecanismo de Pro
tección para Personas Defensoras de Derechos Humanos
y Periodistas; implementar un mecanismo de protección
de testigos que intervengan en el procedimiento penal; y
lo que me parece más severo; elaborar y presentar una ini
ciativa de reforma constitucional para dotar de autonomía
e independencia a los servicios periciales.

Éste es un tema en el cual ya habíamos insistido; la falta
de políticas públicas, voluntad política y recursos financie
ros suficientes para que las investigaciones periciales y la
integración de carpetas sean profesionales y científicas, ya
que son razón de la mala actuación de las fiscalías y causa
importante de la impunidad que padecemos.

En materia de protección para personas defensoras de
derechos humanos y periodistas, vivimos en una profunda
crisis. México ocupa el puesto 143 de 180 países en la Cla
sificación Mundial de Libertad de Prensa 2021 —sólo por
encima de países como Camboya y Paquistán— sin con
siderar que a lo anterior se suman los homicidios de tres
periodistas en lo que va del año.

Ojalá que esta severa sentencia logre mover las concien
cias de las autoridades legislativas, administrativas y judi
ciales y se hagan las reformas y cambios indispensables
para que las personas no tengan que encontrar en los tribu
nales internacionales la justicia que —hay que decirlo— en
nuestro país les fue negada.

Como Corolario la frase del exfiscal general de los Esta
dos Unidos de América, Ramsey Clark: "Un derecho no es
algo que alguien te da, es algo que nadie te puede quitar".
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Por Mariana Aragón Mijangos

A menos de un mes del inicio de 2022, el ase
sinato de los periodistas Margarita Martínez
Esquivel, fosé Luis Gamboa y Lourdes
Maldonado pone de manifiesto la vulnera
bilidad de ejercer la libertad de expresión en
México. Katherine Corcoran, quien conoce a
profundidad los riesgos del ejercicio periodís
tico en nuestro país, escribió en el Washington
Post que México es de los más peligrosos para
reporteros y fotógrafos, donde 9 de cada 10 ase
sinatos quedan en el olvido gracias a la impu
nidad por parte de las autoridades mexicanas.

"La tasa de periodistas ase
sinados en 2021 fue mayor en
México que en cualquier país en
guerra, y México es una demo
cracia con libertad de expresión
garantizada constitucionalmen
te", señala Corcoran. Tristemen
te, las constantes violaciones
a los derechos humanos en un
país que ha suscrito un andamia
je normativo de avanzada, evi
dencian que en realidad nuestra
democracia es de papel y lo se
guirá siendo mientras persista el imperio de la
violencia, de la impunidad y de la desigualdad,
las tres grandes afrentas a nuestra democracia.
Las muertes de José Luis, Margarito y

Lourdes, lograron movilizar al gremio perio
dístico en la marcha del 25 de enero frente a

la Segob, que simultáneamente se replicó en
otras ciudades del país bajo el lema #Perio
dismoEnRlesgo. Esta marcha fue diferente, la
seguí con atención y lo que capté fue más allá
de exigencias e indignación que, hasta cierto
punto, podrían politizarse; genuinamente se
escuchó un clamor de justicia y de preocupa
ción por el futuro del ejercicio periodístico, al
que la sociedad debería prestar atención, por
que así como la libertad de expresión, van de
por medio los derechos humanos de todas/os.

Dentro de las muchas expresiones de ese
día, resonaron en mí las palabras de la secre
taria general del Sindicato Único de la Agencia
Notimex, Adriana UrreaTorres, quien denun
ció los más de 700 días que llevan luchando

por sus derechos laborales. "A los periodistas
nos están matando todos los días con los bajos
salarios, con las condiciones deplorables que
enfrentamos, con las agresiones constantes".
Más allá de Notimex, esas palabras no son aje
nas a la realidad del grueso de nosotros, quie
nes buscamos abonar a un mejor país desde la
trinchera de la opinión pública investigando y
poniendo sobre la mesa temas que afectan a
la ciudadanía, sin quitar el dedo del renglón al
pedir cuentas claras y la verdad.

Medios chayoteros dicen muchos, pero mu
chas plumas escribimos por amor al arte y el
sueldo lo percibimos de alguna otra actividad,

lo cual puede ser complicado,
porque los empleadores, públi
cos o privados, suelen ser sus
ceptibles a las voces autónomas.
Existe el chayóte, como dijo el di
funto Paco Stanley, pero es parte
de la inercia de la tremenda des

igualdad social en el país, donde
las grandes empresas amasan
fortunas a costa de salarios mise
rables para sus trabajadores. No
es disculpa, pero se entiende. La
corrupción encuentra un caldo de

cultivo ideal en sociedades desiguales.
En un país donde no hay castigo para la ca

lumnia ni para la desinformación, puede ser
tan fácil como lucrativo destruir la reputación
de un proyecto o persona, es paradójico que
quien dice la verdad pueda ser amedrentado,
oprimido por políticas laborales precarias, e
incluso, correr el riesgo de ser asesinado.

El periodismo está en riesgo, tanto como
nuestra carísima democracia. Ni hablar de jus
ticia, libertad y desarrollo, mientras no atenda
mos el tema. Al día siguiente de la marcha, José
Ignacio Santiago, periodista zapoteco sufrió
un atentado en la mixteca oaxaquefia, pero lo
gró sobrevivir. La tendencia va en incremento
porque Matar la verdad es el crimen más segu
ro del mundo, afirma el proyecto Safer World
for the Truth en clara referencia a la impunidad
que prevalece. No olvidar que en lo colectivo
el costo se paga caro con la renuncia de los
derechos y las libertades.

Twitter: @MañanaAM147
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Un espíritu destructor sin precedentes.
Canceiaron las estancias infantiles. Elimi
naron el Seguro Popular. Por capricho, sus
pendieron la construcción del Aeropuerto
Internacional de Texcoco con un avance

de 30%. Hicieron una consulta popular a
modo para parar el proyecto de la cervecera
Constellation Brands en Baja California, casi
terminada.
Generaron un crecimiento económico

negativo desde el primer año de gobierno.
Fueron la causa de la salida de capitales na
cionales y extranjeros. Están incumplien
do reglas del TMEC y creando
una crisis con su propuesta de
reforma energética.
Cooptaron a organismos

independientes del Estado.
Destruyeron la autonomía de
la CNDH. Compraron a la Fis
calía General de la República
y sometieron al Poder Judicial.
Eliminaron 109 fideico

misos públicos, creados para
atender necesidades espe
cíficas. Derogaron la refor
ma educativa y eliminaron
la evaluación a los maestros.
Disminuyeron las becas en el
Conacyt e impusieron a un ar
bitrario director en el CIDE.
Generaron un desabasto

de gasolina. También aumen
taron su precio. Están tirando
miles de millones de pesos a la basura en
los elefantes blancos de Santa Lucía, Tren
Maya y la refinería de Dos Bocas.

Talaron 20 mil árboles "por error". Han
destruido selvas y manglares. Proponen una
reforma legal que castiga a las energías lim
pias. Bajo su programa Sembrando vida ge
neraron incentivos para la tala furtiva de
especies endémicas.

Apoyaron al racista Donald Trump y de
fienden a los regímenéS represores de Cuba
y Venezuela. Han sido hostiles con la admi
nistración de Joe Biden.
Eliminaron la compra consolidada de

medicamentos. Son la causa directa del

desabasto de medicinas. Culparon a los
niños con cáncer de prestarse a chantajes
políticos. Aumentaron las adjudicaciones
directas. Disminuyeron la transparencia en
el gobierno e incluso lo hicieron mediante
un decreto presidencial.

Encubren a Bartlett y a sus decenas de
casas. Igual a Irma Eréndira Sandoval. Au
torizaron un crédito gubernamental por 150
millones de pesos, con recursos públicos, a
Epigmenio Ibarra, ideólogo del régimen, y
le condonaron impuestos.

Le brindan impunidad a cercanos, como
a los hermanos del Presidente.
Le dieron contratos en Pemex
a su prima. Justifican la reciente
fortuna del hijo del mandatario.
Castigan a los opositores como
Rosario Robles. Desprecian el
Estado de derecho. Encubren
la corrupción mientras dicen
combatirla.

Justifican a los culpables
de la tragedia en la Línea 12
del Metro de la Ciudad de Mé
xico donde 27 personas perdie
ron la vida.

Diariamente atacan a pe
riodistas en la conferencia
mañanera. Durante su admi
nistración ha habido 52 ase

sinatos de reporteros y 97
personas defensoras de dere
chos humanos, llevando al

país a ser el más mortífero del mundo para
la prensa, por encima de Afganistán.

Destruyeron a la Policía Federal. Le otor
garon a las Fuerzas Armadas tareas de ca
rácter civil. Liberaron a Ovidio Guzmán,
hijo del Chapo Guzmán.

Incluso llevan un récord de 107 mil ho
micidios bajo su gobierno.

Su manejo de la pandemia ha sido cri
minal. No tienen pruebas para detectar co
vid19. Van 304 mil muertes oficiales, cinco
veces el "escenario catastrófico".
La lista continúa. El espacio es insu

ficiente. No hay peor ciego que el que no
quiere ver.
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Esta semana, periodistas de al menos 60 ciu
dades salieron a las calles como parte de la
protesta nacional en demanda de justicia y
respeto a la labor periodística, y libertad de
expresión, tras el sensible homicidio de tres
periodistas en lo que va del presente año.
Cabe señalar que en los últimos dos años, Mé
xico ocupó el sexto lugar en el índice global de
la impunidad del Comité para la Protección de
Periodistas, que comprende casi una treinte
na de homicidios sin resolver desde 2011. De
igual forma, la organización Artículo 19, que
registra actos violentos en contra de periodis
tas en México, reveló que 148 comunicadores
han sido asesinados desde 2000. ., ' ' *

Se trata, sin duda, de una situación Crítica
no sólo por el riesgo que corre la libertad de
expresión en México, sino como un testimo
nio del nivel de violencia que atenta en contra
de todos los niveles de la sociedad y la inca
pacidad o desinterés del Estado par?, atender
sus causas y a las miles de víctimas y sus fami
lias. Es particularmente indignante lo ocurrido
con la periodista Lourdes Maldonado, quien
hace tiempo pidió ayuda directamente al Pre
sidente en una de sus conferencias matutinas,
ya que dijo temer por su vida, tras una disputa
laboral que sostenía en Baja California.
El presidente Andrés Manuel López

Obrador, fiel a su costumbre, repartió respon
sabilidades, desde las autoridades estatales
hasta conservadoras, por hacer "politiquerías"
en este tema y aseguró que la impunidad en
su administración no existía con una sonri
sa que refleja la indiferencia de un gobierno

que se niega a generar autocrítica, reconocer
su incapacidad de contrarrestar las cifras la
pidarias en cuanto a impunidad, violencia y
reparación del daño.

No sólo no existe ese ejercicio introspec
tivo, sino que decididamente las autoridades
federales se haii dedicado a criticar e inclu
so insultar el ejercicio periodístico que no se
alinee a su visión, por lo que pasan a formar
parte de esta mafia del poder culpable de to
dos los males nacionales.

La violencia contra periodistas no sólo
afecta su integridad, sino el mismo quehacer
periodístico y el mismo derecho público a la
información. Penosamente, vivimos en un
país secuestrado en buena parte por la vio
lencia que se extiende por todo el territorio,
sin que haya genuinamente un control local,
estatal y federal sobre la situación.
Es una triste realidad esa frase de que es

más peligroso investigar un asesinato que
cometerlo, se atenta en contra de la verdad
y todos los que la abanderan en todos los ni
veles. Todo lo que se pueda hacer para tener
una prensa más profesionalizada y segura,
incidirá en beneficio en la lucha por socieda
des más transparentes, informadas y críticas.
Tal vez ésa sea la razón por la que verdadera
mente no se les preste el respeto que el oficio
mérece.

La violencia hacia un grupo no es exclusi
va, permea a toda la sociedad como resulta
do de los problemas inherentes de esa misma
sociedad que se perpetúa a través del tiempo
y su impunidad.
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Los delitos cometidos en agravió de perio
distas, activistas y defensores de los derechos
humanos son representativos del grado de im
punidad que existe en nuestro país. Sus perpe
tradores saben que las instancias de seguridad
y procuración de justicia difícilmente los atra
parán. Si son pocos o nulos los resultados en
los casos emblemáticos, ¿qué puede esperar el
pueblo, que clama seguridad y justicia?

Los familiares de Digna Ochoa tardaron 20
años en lograr la reapertura de la investigación
ministerial con motivo de su muerte. Tuvieron
la suerte de acudir a la Comisión Interameri
cana de Derechos Humanos y alcanzar justicia
a través de su órgano especializado, no todos
tienen esa posibilidad jurídica y material.

Sólo el año pasado la incidencia delictiva
cerró con 2,044,122 delitos denunciados, de
acuerdo con la información publicada por el
Sistema Nacional de Seguridad Pública. Cual
quier esfuerzo institucional de procuración e
impartlción de justicia, federal o estatal, por
muy eficiente que sea, no es representativo
ante estas cifras públicas. Basta ver el número
escaso de carpetas judicializadas y, de ellas,
las pocas que alcanzan sentencia. Imagine
mos si sumamos lo no denunciado.

Ante esta realidad abrumadora, es claro
que el trabajo de las fiscalías y procuradurías
debe replantearse. No sólo se encuentran re
basadas por los escasos recursos humanos y
materiales, sino por las fallas estructurales que
no han podido desterrar, tales como la corrup
ción, la improvisación y el abuso de poder. Sus
tareas sustantivas ante el nuevo sistema penal
acusatorio adversarial requieren de una mayor
capacitación y un cambio en la forma en que
se investiga y se prueban los hechos. Ya son va
rios años de su vigencia y todavía existen erro
res procedimentales básicos que no debieran
presentarse, por técnica y por experiencia.

Pero no toda la responsabilidad es de las
instancias ministeriales, se requiere disminuir
el número de delitos que se cometen, y para
ello es necesario que la policía preventiva se
comprometa y despliegue realmente un traba
jo de campo eficaz y eficiente. La información
de inteligencia para la prevención delictiva se
logra cuando existe contacto ciudadano, sólo

así se puede desarticular de raíz a las bancjgs
criminales ordinarias y aquellas que sirven Jte
delincuencia organizada. m

El despliegue territorial del personal de se
guridad, si no es acompañado de una estra
tegia real para el combate a la delincuencia,
sólo tiene efectos disuasivos temporales, er$l
mejor de los casos. El cambio de imagen défa
policía mediante nuevos uniformes y patru
llas no es la solución. Estas acciones las hem3s
visto mucho, sólo incrementa el gasto púbjj
co y sirve para llenar los espacios de difusión
política de la acción gubernamental. Los po
licías están más preocupados por el moch^p
la dádiva que por cymplir con su responsalg
lidad públicá. No quieten actuar, creen que es
la mejor forma de no quedar involucrados en
una posterior investigación en la que se cu<^¡¡
tione su participación por corrupción, impen
da o abuso de poder. La simulación, sumada
al abandono administrativo y de formacitfíi,
acarrea día a día más impunidad. !¦

Desde luego, algunas instancias guberna
mentales han caminado en este sentido, no
podemos negarlo, pero los resultados son ne
gativos. No es un problema que tenga solución
a corto plazo, tampoco que se resuelva a tra
vés de discursos o acciones de coyuntura pasa
ocultar culpas y responsables. Su atención
requiere imaginación, pero sobre todo com
promiso de todos los actores, incluyendo aüa
ciudadanía en su deber de respeto cívico y l|
gal. Iniciamos un año lleno de acontecimientos
turbulentos; el descubrimiento de un menor
en un penal de Puebla, la muerte de Lourdes
Maldonado y Margarito Martínez, periódica
y fotógrafo, respectivamente, en Tijuana, lbs
cuerpos colgados en Zacatecas y las balace
ras en Cancún. Seguramente en los próximas
meses vendrán nuevos acontecimientos qíjje
harán que se olviden los anteriores y lamen
tablemente sólo sumarán para efectos Se
estadística. Ésta es nuestra realidad, es u|a
historia contada muchas veces. *

México requiere replantear su estrategia ée
seguridad y justicia: De no hacerlo, la impu
nidad será el camino que estemos trazando
para la pérdida del Estado de derecho. Er*no
sotros está evitarlo?.
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MINAS

¿Hay países que usen minas en sus conflictos, más específi
camente, hay algún país en nuestro continente que las use?

R. Un reporte de TheMonitor.org y statista.org indica que, des
de mediados de 2020 hasta octubre de 2021, el Monitor de
Minas Terrestres ha confirmado un nuevo uso de minas an
tipersonales por parte de las fuerzas gubernamentales de un
país, Myanmar, que no es parte del Tratado de Prohibición
de Minas.
Y hay indicios de que ocurrió un nuevo uso de minas antiper
sonales durante el conflicto de NagornoKarabaj a fines de
2020, pero no fue posible confirmar un nuevo uso o atribuir
responsabilidad a una fuerza combatiente específica.
Los grupos armados no estatales (NSAG) utilizaron minas an
tipersonales en al menos seis países durante el periodo del
informe: Afganistán, Colombia, India, Myanmar, Nigeria y Pa
kistán, y hubo informes no verificados de uso esporádico de
minas por parte del NSAG en Camerún, Egipto, Níger, Filipinas,
Tailandia, Túnez y Venezuela.

ZANAHORIAS MORADAS

¿De dónde salió esta moda de zanahorias moradas?

R. Retro es el origen. Resulta que antes del siglo XVII la mayo
ría de las zanahorias eran moradas. Today I Found Out dice

que: "La zanahoria naranja moderna no se sembró hasta que
los cultivadores holandeses a finales del siglo XVI tomaron
cepas mutantes de la zanahoria púrpura... y gradualmente las
convirtieron en la variedad dulce, regordeta y naranja que te
nemos hoy en día. Antes de esto, casi todas las zanahorias
eran moradas...".

GUARNICIÓN
¿Una guarnición es la verdura que se le aumenta a un platillo,
o puede ser algo más de acompañamiento?

R. De acuerdo con la RAE, una guarnición es un "complemen
to, generalmente de hortalizas, legumbres, etcétera, que se
sirve con la carne o el pescado". El sitio Directo al paladar
amplía: "el secreto para acertar con la guarnición es no ver
ésta como un elemento aparte del plato, sino como un ele
mento más de éste, que refuerza su sabor y, a poder ser, su
perfil nutricional".
Este sitio nos dice que hay siete tipos de guarniciones y las
califica como sigue:
Crujientes, salsas y chutneys, encurtidos, picantes, quesos y
cremas, huevos y verduras salteadas, hervidas o al vapor.

HONGOS

Los hongos que compro en el súper, que vienen ya empaque
tados, ¿los tengo que lavar? Como que se aguadan, valga la
palabra, después de pasarlos por el chorro de agua y pierden
textura y sabor, ¿no?

R. La mayoría de los hongos de la tienda de comestibles, inclui
dos los hongos cremini, botón blanco y portobello se cultivan
en composta tratada térmicamente, en el que la mayoría de
los organismos han sido sacrificados, por lo que usted no corre
mucho riesgo de ningún residuo que pueda quedar en los hon
gos después de recogerlos y empaquetarlos. Sin embargo, para
algunas variedades de hongos como botones blancos o cham
piñones cremini comprados en la tienda, puede evitar el lavado
utilizando una herramienta conocida como cepillo de setas,
cuyas cerdas eliminan eficientemente la arena de los hongos.
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Así que ya tienes
tu teléfono celular
• El dispositivo llegó a nuestro país en 1878; el primer
enlace se hizo entre la Ciudad de México y Tlalpan.

Mi querido viejo: a nosotros nos ha tocado ver y vivir el
desarrollo de muchas tecnologías antes inimaginables,
pero hay una que está particularmente ligada a nuestros
recuerdos. ¿Te acuerdas cuando nos comunicábamos con
dos latas vacías y una cuerda de unos cinco o 10 metros?,
así podíamos jugar y contarnos chistes, aunque el teléfono,
como medio de comunicación había nacido mucho antes
que nosotros.

El teléfono llegó a México en 1878, el primer enlace se
hizo entre la Ciudad de México y el pueblo de Tlalpan, la
primera línea telefónica fue instalada entre el Castillo de
Chapultepec y el Palacio Nacional, y la primera llamada
telefónica internacional se hizo en 1883, cuando ya había
mil suscriptores.

A nosotros nos tocó conocer los teléfonos de rueda, que
teníamos que marcar número por número girándola; luego
aparecieron los teléfonos de te
cías y la comunicación fue más
rápida, y un día ¡aparecieron los
teléfonos inalámbricos!, y re
cuerdo a mi amigo Guillermo
Ochoa cuando presentó en te
levisión un teléfono grande y
pesado como un ladrillo, que
fue sumamente popular.

O
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Los teléfonos siguieron evolu
cionando y ahora tienes en tus manos un teléfono pe
queño, el teléfono celular, que contiene más información
y más opciones que nunca imaginaste: para hablar, verte
con un amigo, mandar mensajes, comprar desde la comi
da hasta un automóvil, programar tus vacaciones, y mil
cosas más.

¿Por qué te digo esto, querido viejo?, porque tú segura
mente estás muy contento con tu celular, y ya has tenido
la oportunidad de cambiar el primero que adquiriste por
otro con más capacidad y más programas, y pronto reci
birás la invitación para comprar uno aún más moderno y
avanzado.

Y qué bueno que te has incorporado, como miles de
millones de seres en todo el mundo, a la telefonía celular
con todos sus aditamentos; qué bueno que lo cuidas, estás
atento para que no se descargue, pagas puntualmente su
costo, y lo llevas a todos lados.

O
Pero quiero preguntarte, querido viejo: ¿eres dueño de tu
celular o él es tu dueño?, comparado con las horas que
dedicas a conversar con tu compañero o compañera, o
las horas que dedicas a tus gustos: caminar, la lectura,
la música, qué se yo, ¿cuántas horas le dedicas a ver los
mensajes que te llegan?

No me dejarás mentir, pero bien sabes que el celular
es adictivo, y tú no te escapas de eso; ya hay datos y esta
dísticas al respecto: cinco de cada 10 adolescentes tienen
el celular al alcance de su mano 12 horas diarias, sólo 2%~
dijo que lo tenía en su mano una hora o menos, pero lo
triste es que 20% de ellos tiene el teléfono móvil al alcance
de su mano las 24 horas, es decir, todo el día, literalmente
son esclavos del celular

Tú no eres adolescente, querido viejo, pero ¿ya revisas
te cuántas horas le dedicas al aparatito?; eso no es malo
ni bueno, pero te invito a reflexionar, para que realmente
seas el dueño y no el esclavo de tu celular, ¿qué opinas?

O
* Médico y escritor

Instagram@rafaelalvarezcordero
Twítter@alvarezcordero

Facebook Rafael Álvarez Cordero
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ROZONES
• La vía rápida a Malinalco
Quedó lista y ya formalmente entregada la construcción de la primera etapa de la vía
rápida hacia Malinalco, Estado de México, con la que quienes por ella transiten podrán
ahorrarse al menos 25 minutos en el traslado. Fue el gobernador Alfredo Del Mazo
quien ayer destacó que esta obra mejorará la movilidad entre Toluca y la región sur de
la entidad, pero tendrá además varios beneficios simultáneos pues habrá de establecer
una mejor conexión entre poblados, fortalecer el turismo en el municipio, que se ha
convertido en uno de los destinos turísticos más importantes de la región, e impactar
positivamente en materia de tránsito de mercancías agrícolas. La inversión fue de 500
millones de pesos y durante su construcción brindó empleo a la gente de la zona, des
tacó el mandatario.

• Por fín paran toma de casetas
Con la novedad de que ya no se pudo. La Guardia Nacional y la policía estatal de Guerrero
impidieron que normalistas de Ayotzinapa tomaran ayer una de las casetas de la auto
pista MéxicoAcapulco para levantar las plumas y cobrar a los automovilistas 100 pesos
por cruce. Unos 200 uniformados se adelantaron y efectuaron un operativo en los tres
puntos donde los manifestantes se presentan de manera frecuente, regular, y hasta ayer
tolerada: las casetas de Paso Morelos, Palo Blanco, Iguala y La Venta. Los estudiantes, que
habían llegado en autobuses tomados, se encolerizaron y buscaron tener como refuerzo
a familiares de los jóvenes desaparecidos, pero no se pudo pues la decisión oficial era la
de mantener el orden público.

«Limón y Rubalcava suman en estrategia
Nos cuentan que para efectos de mejorar la seguridad, la suma de fuerzas y capacidades
entre demarcaciones se ha convertido en uno de los ejes con los que los alcaldes están
dando atención a una sentida demanda de la población a la que gobiernan. Es el caso de
los alcaldes de Alvaro Obregón, Lía Limón; y de Cuajimalpa, Adrián Rubalcava, quie
nes ayer echaron a andar el programa Reforzando la seguridad. Esta estrategia, respalda
da por la Secretaría de Seguridad Ciudadana que encabeza Ornar García Harfuch, nos
aseguran, contará con 90 vehículos y 170 policías, será permanente y tendrá por objeto
la revisión de las colindandas y espacios interconectados entre las demarcaciones y se ha
dispuesto que cuente con dos puntos de revisión itinerantes. Ahí el dato.

•Zacatecas de miedo
En Zacatecas, entidad gobernada por David Monreal, las noticias sobre asuntos de vio
lencia y crimen ya son el pan de cada día y parece que lo están siendo más las de unifor
mados asesinados, nos aseguran. Ayer, por ejemplo, mataron a un policía en el municipio
de Guadalupe, con lo que sumaron cuatro los uniformados abatidos en una semana. Si
se toma el registro de todo el mes que lleva a cabo la organización Causa en Común, en
tonces la cifra se eleva a 14, ubicando precisamente a Zacatecas como el estado como el
que más acumula decesos de agentes, pues en otras cinco entidades las bajas van de
dos a cuatro. A propósito de lo anterior, nos comentan, muchos zacatecanos no quieren
acostumbrarse a eso. En la entidad hubo cambio de partido en el gobierno, pero en ma
teria de seguridad aún no se nota la diferencia. Por lo pronto en Zacatecas están a dos de
las cinco ciudades con mayor percepción de inseguridad en todo el país, de acuerdo con
indicadores de Inegi. Uf.

• Que no es tema de partidos
El que ayer recibió una noticia "agradable", según dijo, fue el exgobernador de Sinaloa
Quirino Ordaz. Y es que después de una espera de casi cinco meses que, nos comentan,
para el exmandatario habrán sido siglos, finalmente llegó el beneplácito del gobierno de
España para que sea el próximo embajador de México en ese país. Todo parece indicar,
además, que los amagos de expulsión de las filas tricolores que le hiciera el dirigente
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nacional del PR1, Alejandro Moreno, no lo van a disuadir de que acepte la ya a todas
luces aceptada propuesta presidencial. Todavía ayer, Ordaz Coppel defendió su nomina
ción pues "no es un tema de partidos ni de colores" sino un reconocimiento, dijo, "a los
sinaloenses". Y también dejó claro en una entrevista con el medio Noticieristas que está
pendiente de la próxima y última prueba que deberá superar su designación: el Senado,
que hasta que no lo ratifique no le hará posible lo de irse a Madrid.

• Otra condena internacional
Los asesinatos de periodistas que esta semana derivaron en una protesta del gremio si
guen provocando condenas de organismos e instituciones no solo nacionales sino tam
bién internacionales de defensa a la libertad de expresión y los derechos humanos. Ayer,
desde Washington, la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, su Relataría Es
pecial para la Libertad de Expresión y la Oficina en México del Alto Comisionado de las
Naciones Unidas para los Derechos Humanos, además de la condena, calificaron como
crítico que a menos de un mes de comenzado el año sumen ya tres los comunicadores
asesinados, expresaron su preocupación de que el Estado no haya logrado brindar garan
tías, exhortaron a fortalecer mecanismos de protección y advirtieron que la impunidad
fomenta la reiteración de actos de violencia.
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Si fuera verdad eso de que en la vida todos tenemos
una misión, duele pensar que la del bebé Tadeo es
taba en su muerte, con la que exhibió el estado de

descomposición en el que está México en sus rincones más
invisibles, ahí donde ese bebé se murió tres veces.

La primera, el 6 de enero, cuando
perdió la batalla contra un problema
digestivo que acabó con su vida en un
hospital de Iztacalco.

La segunda, 4 días después, cuando
su cuerpo fue exhumado de su tumba
y luego abandonado en el basurero de
un penal en Puebla.
Y la tercera, cuando las autoridades

hicieron de su caso la papa caliente que
nadie quiere sostener entre las manos,
ahí donde se violan leyes, protocolos,
reglamentos, se desdeña la situación y
se sigue culpando al pasado.
"... y para aquellos que sienten que

pueden desestabilizar a nuestro estado
con hechos delictuosos que sepan que
nosotros esclarecemos todo" dijo el go
bernador Miguel Barbosa.

Ojalá que así sea, porque luego de
la sorprendente decisión que tomó
la Comisión Nacional de Derechos

Humanos de NO atraer el caso, cabe
la duda del rumbo que esté tomando
esta historia, al parecer obedeciendo
más a acuerdos políticos, que ajustan
do cuentas con la justicia.
"...desde el primer momento esta Co

misión tuvo contacto inmediato con las

autoridades del estado y al tener certi
dumbre de que se estaba trabajando
decidimos no atraer el caso, nunca lo

hicimos, y por tanto tampoco hicimos
investigaciones por nuestra cuenta..."
dijo la presidenta Rosario Piedra Ibarra.

Sólo que su dicho va contra lo esta
blecido en la propia norma de la CNDH,

que en su artículo 6o establece que
puede intervenir en un caso si conside
ra que el asunto es importante y el orga
nismo estatal puede tardar demasiado
en expedir su Recomendación,

Por otro lado, el artículo 14 del re
glamento interno de la Comisión, cla
ramente menciona que la atracción
"podrá ejercerse cuando se trate de una
presunta violación a derechos huma
nos, que por su naturaleza trascienda el
interés de la entidad federativa e incida

en la opinión pública nacional, siempre
y cuando la naturaleza del asunto re
sulte de especial gravedad".

Todos criterios perfectamente aplica
bles al caso de Tadeo, donde quedan in
volucradas responsabilidades en 3 enti
dades: la Ciudad de México, el estado de
Puebla y el Estado de México, por lo que
de Oficio el expediente debería ser abier
to por la CNDH, haya o no haya queja.

Por eso la suspicacia resulta inevita
ble, ¿acaso en el actuar de la CNDH in
tervienen acuerdos condicionados a in

tereses políticos o partidistas? ¿o existe

algún otro criterio selectivo sobre qué
casos atraer y cuáles no?
"Hemos actuado con seriedad y

responsabilidad en el caso del bebé
Tadeo, porque la defensa de los dere
chos humanos que hacemos, que debe
hacerse, no es mediática ni de compe
tencia por protagonismos", dijo tam
bién la titular de la CNDH.

Cabe recordar que entre 2020 y 2021,
la Comisión atrajo 11 casos de los cua
les varios fueron de orden meramente

local, que tuvieron impacto nacional
y fueron muy mediáticos; el más re
ciente de ellos es el de la detención en

Veracruz de José Manuel del Río Virgen,
secretario de la Jucopo en el Senado (se
ñalado por homicidio doloso calificado).

Un hecho local, que se convirtió de
interés nacional por su impacto me
diático y que pronto saltó a la lupa de
la CNDH por "posibles actos u omisio
nes cometidos por parte de servidores
públicos de la Fiscalía General del es
tado de Veracruz".

El caso de Giovanni López, joven
que murió en una "ejecución extraju
dicial", luego de haber sido detenido
en Jalisco y víctima de brutalidad poli
cial. Caso también mediático y urgente,
pero sin alcance interestatal. Sin em
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bargo sí fue atraído por la CNDH.
Dos más: en marzo de 2021, atrajo el

caso de la muerte de la mujer de origen
salvadoreño a manos de policías muni
cipales de Tulum, y también el del bru
tal ataque con ácido sufrido por María
Elena Ríos en Oaxaca, en septiembre
de 2019; ambos hechos de orden local
pero que generaron un impacto nacio

nal y mediático.
¿Entonces por qué no atraer el caso

de Tadeo? si es interestatal, de rele

vancia mayor y de interés nacional.
Más bien, no hay justificación para no
atraerlo.

El órgano tiene las atribuciones
para emitir medidas cautelares opor
tunas y dar seguimiento a la invest i
gación del caso, tiene la atribución de

investigar sobre las propias investiga
ciones de las fiscalías y es necesario
para brindar justicia a las víctimas.

Se trata de justicia para la familia de
Tadeo, que merece la intervención de
un organismo que sea sensible e impa r
cial, no omiso ni burocrático. Que haga
su trabajo en favor de las víctimas, que
son la primera razón de su existencia.

PERSONAS llevan

flores al panteón
de San Nicolás

Tolentino, en Izta

palapa, de donde
fue exhumado el

bebé Tadeo.
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Con el memorándum secreto que ha envia
do el Departamento de Estado de Estados
Unidos al Kremlin, con el fin de iniciar una

negociación de las garantías para la seguridad en
Europa del Este, que demanda el gobierno ruso,
se ha abierto una vía de distensión en Ucrania. Ese

canal diplomático, que molesta a comentaristas
belicosos por "secreto", más las gestiones paralelas
que impulsan Alemania y Francia, desde el forma
to de Normandía, podrían desescalar un conflicto
que en las últimas semanas ha llegado a niveles
sumamente peligrosos.

Ha sido muy ilustrativo observar el im
portante despliegue de poder emprendido
por el gobierno de Vladimir Putin. Desplie
gue físico y simbólico, que ha involucrado
desde la acumulación de 120 mil efectivos

en la frontera con Ucrania hasta la puesta en
circulación de expectativas como reconocer
a las repúblicas separatistas de Donestk y
Lugansk y aumentar la presencia militar en
Venezuela, Cuba y Nicaragua. El tamaño de
la respuesta del Kremlin a la posibilidad, ni
siquiera el hecho, de que Ucrania se integre
a la Unión Europea, da cuenta de la reconfi
guración imperial de Rusia.

En una conferencia de prensa, en el Kre
mlin, a una pregunta de una periodista sobre
las "garantías de seguridad" que demanda
Rusia a Occidente, Putin dijo no entender
qué había que aclarar sobre su posición.
Ésta estaba fijada desde hace dos décadas y
se resume en un rechazo terminante a la re

organización de Europa del Este después de
la desintegración de la URSS. El avance de la
integración europea y la OTAN hacia el Este,
desde los años 90, es un proceso que Moscú
quiere revertir a como dé lugar.

En sus conferencias de prensa, donde
desde una alta tribuna lidia él solo con dece

nas de periodistas del mundo, Putin recurre
con frecuencia a la historia. Acusa a Occiden

te y a Estados Unidos de "olvido del pasado"
o de "tergiversación de la verdad histórica",
porque no admiten su propia tradición ex
pansionista. Dado que Putin no es marxista
ni comunista, su expansionismo se justifica
como respuesta al expansionismo de Esta
dos Unidos y Europa, desde una ideología
ranciamente nacionalista y geopolítica.

En su uso de la historia, Putin recuerda
con frecuencia que California, Texas, Nuevo
México, Arizona y Oregon son territorios
que Estados Unidos arrebató a México. Tam
bién sostiene que la política de Washington
hacia América Latina y el Caribe todavía
se basa en la Doctrina Monroe de 1823 y se
pregunta qué pasaría si Rusia amenaza mili
tarmente a Estados Unidos desde Canadá o

México. Con habilidad retórica, evita la espe
culación de si cualquiera de esos dos países
estaría dispuesto a ofrecer su territorio para
infraestructura militar rusa.
También recuerda que Ucrania surgió

como país siendo una de las repúblicas so
cialistas fundadoras de la URSS en 1922. En
su uso de la historia, borra de un plumazo
que la nación ucraniana es anterior al pro
yecto soviético y que los ucranianos lucha
ron por su independencia, su cultura y su
lengua, contra el imperio ruso, durante si
glos. Cuando reivindica la Ucrania soviética
o la soberanía mexicana sobre Texas, Califor
nia o Nuevo México, Putin da por hecho que
el México y la Ucrania de hoy son los mismos
que los de 1845 o 1922.

En días pasados, analistas estadouniden
ses y europeos han llamado "historicismo" a
esa visión del pasado y el presente. En rea
lidad, el historicismo, como estudiara R. G.
Collingwood, fue una corriente filosófica
de fines del siglo XIX y principios del XX
(Dilthey, Croce, Gentile), que entiende que el
hombre y sus acciones están determinados
por la historia. Pero como advirtieron críti
cos muy disímiles del historicismo, como
el marxista Gyorgy Luckács y el liberal Karl
Popper, una cosa es aquella escuela filosó
fica y otra la vulgarización historicista de
quienes legitiman el presente de los estados,
no con todo el pasado de las naciones, sino
con algunos de sus momentos propicios.
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•SOBRELAMARCHA

¿Quién denunció a Emilio Lozoya?
Fueron dos exdirectores de Pemex, en el sexe

nio de Enrique Peña Nieto, quienes fincaron
las bases para que la Fiscalía General de la Repú
blica (FGR) tenga hoy el doble litigio en contra de
Emilio Lozoya, peñista caído en desgracia por
corrupto y que por su falta de "pudor procesal",
la FGR tuvo que quitar privilegios de oprobio.

En 2017, Pemex, con José Antonio González Anaya como
Director General y Carlos Treviño Morales como Director Cor
porativo de Administración, denunció penalmente a Emilio Lo
zoya por los delitos de operaciones con recursos de procedencia
ilícita, asociación delictuosa y cohecho.

A Treviño Morales como a exlegisladores y antiguos camara
das, Lozoya los ha implicado en su fantástica narrativa de sobor
nos y botines, en el marco de la hoy combatida Reforma Ener
gética, sin que hasta el momento el ministerio público federal
haya acreditado los dichos de su singular testigo colaborador.

En noviembre pasado, enfrentando la embestida judicial,
el exdirector general de Pemex, Carlos Treviño, respondió a la
FGR al señalar por escrito su participación en las decisiones que
llevaron a Petróleos Mexicanos a presentar dicha denuncia en
contra de Emilio Lozoya, incluso cita la sesión 196 del Consejo
de Administración de la empresa (marzo 2017), en la que tanto
González Anaya como Treviño acuerdan continuar con las inda
gatorias por presuntos actos de corrupción cometidos por Lozo
ya Austin, en el contexto de los sobornos de Odebrecht.

Hemos consignado que en sus alegatos de defensa, Carlos
Treviño sostiene que, justo por las acciones en contra de Emilio
Lozoya, es que el sibarita exfuncionario lo vinculó en su crónica
delincuencial. El amago legal con el que Lozoya pretendía recu
perar el trato VIP que la FGR le dispensó desde su extradición
de España, y el cual se esfumó en opípara cena. La última por
el momento.
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Monreal, retirada táctica
Todo entre senadores. Dante Delgado renunció a la presi

dencia de la Comisión Especial, creada en el Senado, para in
vestigar las violaciones y abusos de autoridad en Veracruz. Ri
cardo Monreal, presidente de la Junta de Coordinación Política,
anunció la disolución de dicho colegiado, ante la discrepancia
de varios legisladores de su fracción. César Cravioto informó
que ante el desmantelamiento de la figura, cuya sola existencia
constituía una ofensiva política en contra del gobernador Cuitlá
huac García, la sesión programada para el viernes, que buscaba
la desaparición de la Comisión y, se sospechaba, cuestionar el
liderazgo de Monreal, se cancelaba.

Las redes políticas poco sociales se inundaron con publica
ciones que festinaban la derrota de Monreal y Dante al tiempo
que inferían el triunfo de SheinbaumBatresGarcía. Otros, pro
mocionan una versión opuesta. Una retirada táctica, una rampa
de emergencia para perder la comisión, pero sostener las acu
saciones en contra del ambiente de ilegalidad en Veracruz. No
exponer el bastón de mando y rehuir un choque con AMLO.

La suerte judicial del exsecretario técnico de la Jucopo, José
Manuel del Río Virgen, puede cambiar el 21 de febrero. Un juez
federal le concedió suspensión definitiva contra la vinculación a
proceso y la prisión preventiva, por el homicidio de René Remigio
Tovar, candidato de MC al municipio de Cazones, el 4 de junio. El
juez de la causa no podrá decretar la apertura del juicio oral.

Quedan pendientes más de 80 denuncias recabadas a ins
tancias de la fallida Comisión Especial Veracruz. Los renglones
torcidos de un aparato de j usticia, imbricado con la politiquería
desatada rumbo al 2024.

Quirino, ¡tengan para que aprendan!
Tanta tinta, demasiada saliva, mucha mala fe derramada en

el largo interludio, tras el cual finalmente el gobierno de España
ha dado su beneplácito para que el exgobernador de Sinaloa, el
priista Quirino Ordaz Coppel, asuma la representación diplomá
tica del país en Madrid.

Poco importan las sesudas reflexiones de priistas a flote en
la Cuarta Transformación, que consideran desleal que quien
destacó en el servicio público por la gracia y votos de su mili
tancia partidista, acepte un cargo en gobierno de distinto sello
ideológico o programático. Tampoco es que PRI y Morena sean
tan distintos. Las causas históricas del otrora partidazo, han
sido trasplantadas al nuevo partidazo con muchos de sus usos
y costumbres.

Como sea, la especie de que España castigaba a México y
desairaba la propuesta del gobierno del Presidente López Obra
dor, por sus referencias críticas a la corona ibérica por la Con
quista, cayeron por tierra.

ATREVINO

MORALES como

a exlegisladores y
antiguos camara
das, Lozoya los ha
implicado en su

fantástica narrativa

de sobornos y boti
nes, en el marco de
la hoy combatida
Reforma Energé
tica, sin que hasta

el momento el

ministerio público
federal haya acredi
tado los dichos de

su singular testigo
colaborador
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Se ha dicho que algunos textos de las solapas califican como obras
literarias. En un compacto párrafo se invita al lector a leer un libro
y, de preferencia, a comprarlo. Este género de arte menor aunque

sea sólo por su dimensión tiene un equivalente cinematográfico.

Hace medio siglo, en los cines proyectaban
"cortos" antes de la película. Normalmente, estos
cortos incluían el inolvidable "noticiero conti

nental", dos o tres anuncios de películas ya en
cartelera o de próximo estreno y, al final, un pro
mocional de la tiendita de dulces. A los anuncios
de películas también se les llamaba cortos, pero
de un tiempo acá se ha vuelto común usar la ex
presión inglesa "tráilers". Una ventaja de esta
denominación es que nos permite distinguirlos
de las películas de cortometraje.

Antes sólo se veían tráilers en la sala de cine.
Ahora se los ve en la televisión, en las redes so
ciales y, sobre todo, en los canales de videos en
internet. Cada semana se dan a conocer dece

nas de tráilers de películas producidas en todo
el mundo. Algunos de esos tráilers son vistos
por millones de personas, incluso más de las
que ven la película original. Sin su respectivo
tráiler, una película no tiene oportunidades de
distribución y reconocimiento. Una película sin
tráiler es como un libro sin portada.
Un tráiler dura, en promedio, un minuto y

medio. Su propósito es seducir al espectador. El
mejor tráiler, por lo mismo, es aquel que nos jala,

por así decirlo, a ver la película en cuestión. Para
lograr este propósito, un buen tráiler tiene que
decirnos de qué trata el film, pero sin revelarnos
toda su trama. Un mal tráiler nos deja sin ganas de
ver el largometraje, porque ya sabemos quién se
casa con quién, quién se muere y qué pasa al final.

En algunos casos, el tráiler es mejor que la
película, es decir, cuando vemos el film después
de ver el tráiler quedamos decepcionados. Pero
en otros casos, el tráiler no le hace justicia a la
película, si vemos el largometraje, nos damos
cuenta de que el tráiler no supo reproducir el
valor de la obra.

Hoy en día se acepta que los tráilers son un gé
nero artístico en sí mismo. Yo me preguntaba por
qué no existe un premio "Óscar" para ellos, pero
me he enterado de que ya hay premios especia
les para los tráilers que se otorgan en los Estados
Unidos. No obstante, podría decirse que el género
todavía no ha recibido el debido reconocimiento.

Hay estudios científicos que muestran que
nuestra capacidad de atención cada vez es más
reducida. Es difícil que una película mala o pre
tenciosa nos enganche por dos horas completas,
en cambio, como los tráilers duran tan poco, nos

ofrecen una alternativa cinematográfica muy
digerible en la actualidad.
A mí me gusta ver tráilers de películas que

sé que jamás vería, ya sea por falta de tiempo,
de paciencia o de estómago. Por ejemplo, me
gustan los tráilers de películas de acción que
nunca vería completas porque de seguro me
aburrirían. En los pocos minutos que dura el
tráiler puedo disfrutar de todas las imágenes
espectaculares del largometraje sin tener que
aguantar todo el relleno.
El tráiler ha dejado de ser el anuncio de

una película para convertirse en una pequeña
obra de arte cinematográfico. Si uno compara
los tráilers del siglo pasado con los actuales,
podrá observar que su gramática narrativa y vi
sual ha mejorado muchísimo. Ahora son obras
más autocontenidas, minifilms que tienen
un valor por sí mismos, más allá de la película
que anuncian. Sin embargo, el género del trái
ler sigue subordinado al del largometraje. Para
que el tráiler se convierta en un género artísti
co mayor, autosuficiente, creo que tendríamos
que presenciar dos tipos de tráilers que, por lo
que sé, aún no existen. El primero será el del
tráiler que no se haga después de una película
sino antes de ella. Es decir, que el largometraje
en cuestión se construya a partir del tráiler y no
al revés, como ahora sucede. El segundo tipo
de tráiler, que podría calificarse de fantástico,
sería el que se haga de una película que no exis
te y que, además, no existirá jamás.
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Sacapuntas
A ¡a plertaria, 7 secretarios
Son siete los integrantes del gabinete presidencial
que estarán en la plenaria de senadores de Morena,
que inicia hoy: Adán Augusto López, Marcelo Ebrard,
Ariadna Montiel, Víctor Villalobos y Delfina Gómez
participan hoy Mañana asistirán las secretarias de
Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, y de Energía, Rocío
Nahle. Su anfitrión será Ricardo Monreal

Pandemia, a la bajaa &Vi Alentadoras tendencias en materia de salud registra
*  I la Ciudad de México. Todo indica que, como auguró

la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, empezó
la reducción de contagios y hospitalizaciones porClaudia
COVID 19. La estrategia se enfocó en la vacunación,Sheinbaum
uso de cubrebocas y mantener abierta la economía, lo
que podría replicar aquí el efecto Sudáfrica.

Sigue el del Perú
Al final sí llegó el beneplácito de España a la propuesta 0del gobierno de México para que el ex gobernador de
Sinaloa, Quirino Ordaz Coppel, asuma la embajada
mexicana en ese país, pero no será el único. Nos Pablo
cuentan que, en los próximos días, quizá horas, la Monroy>y
República del Peni, presidida por Pedro Castillo, hará
lo propio con Pablo Monroy Conesa

Interesada por consulta
| Nos platican que el dirigente nacional de Morena,
f Mario Delgado, se reunió esta semana con la

^ secretaria de Política Internacional del Partido
Socialista Obrero Español, Hana Jalloul. Ella se mostró
muy interesada en las consultas populares, como la
de revocación de mandato. También se encontró, por
separado, con personajes del PRD y del PRI.

Industrializando el sureste
Es un hecho que abrirán 20 naves industriales, este
año, en el Parque Industrial con Recinto Fiscalizado
Estratégico, de Chetumal, Quintana Roo. Rosa Elena
Lozano, secretaria de Desarrollo Económico del Rosa Elena
gobierno de Carlos Joaquín González, dio la noticia en Lozano
el Summit Latam 2022, y explicó que la zona tiene un
mercado potencial de 200 millones de consumidores.
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López Obrador no ha sido lo que
esperáhanum, sus cambios sólo han sido
retóricos, y sus acciones, simltólicas

 EL PRESIDENTE PRETENDE

PASAR A LA HISTORIA. ES UN

HOMBRE IDEALISTA
Las imparables ruedas de la historia han girado
con el propósito de que la humanidad encuentre
mejores destinos; sus movimientos han sido
estudiados por científicos sociales de la talla de
OswaldSpengler.ArnolclToynbee o Carlos Marx,
entre otros; sin embargo, han ocurrido saltos
inesperados porla intervención de personajes
de todas ideologías, impulsados por razones
religiosas, mágicas, esotéricas, o por la voluntad
férrea de ingresaren la bitácora mundial.

Estos personajes se han dado en todas las
latitudes, en forma negativa y positiva, su deno
minador común es que se creían predestinados
para transformar la historia.

En México hay hombres que se han signi
ficado por su influencia, que han atribuido a
esa predestinación que linda en el límite de lo
esotérico: Francisco I. Madero es uno de ellos;
las razones de su éxito tuvieron que ver con su
credo espiritista que aprendió en Francia, como
discípulo de Alian Karcíec. Fueron los espíritus
los que lo impulsaron e hicieron cambiar el
derrotero nacional, al derrumbar —de manera
inesperada— el sólido edificio del Porfiriato.
Para ingresar al panteón de los héroes tuvo que
cruzar un martirologio que lo llevó a la muerte,
por la conducta de Victoriano Huerta y su patro
cinador, el embajador de EU, Henry Lañe Wilson.

La psicología y la trayectoria de Andrés
Manuel López Obrador parece conducida por
influencias mágicas, que lo llevaron —por su

terquedad y lucha electoral— a la Presidencia;
sus propuestas de acabar con el régimen neoli

beral, pacificar al país, distribuir mejor la riqueza
y apoyar a los pobres, atrajeron la simpatía de
millones. No ha sido lo que esperábamos, sus
cambios sólo han sido retóricosy sus acciones,
simbólicasy populistas; sigue manteniendo la
simpatía, pero los resultados no han logrado la
transformación que pensó.

El neoliberalismo como la pandemia, son
fenómenos globalesy no se puede acabar con
ellos con discursos optimistas y utópicos; el
combate al crimen no puede resolverse con una
doctrina de abrazos y no balazos; el desarrollo
económico no puede lograrse sin producción.

Después de su tercer ano de gobierno y su
segundo contagio ele coronavirus y el catete
rismo que acaba de realizarse, probablemente
lo han hecho reflexionar, y ahora habla de un
"testamento político"; lo que pretende es pasar
a la historia. Es idealista y de conducta intacha
ble, pero no ha podido vertebrar sus actos de
gobierno con los principios que lo hacen soñar
con una Cuarta Transformación de la dimensión

de la Independencia, Reforma y Revolución.
Le falta poco tiempo, ojalá logre cambiar

sus políticas públicas frente a resultados que
realmente hagan avanzar al país; de otra suerte,
su testamento sólo será un legado incompleto,
ineficaz y poco estructurado. Esperemos que
el Presidente no se convierta en un predicador
en el desierto, que nos deje un balance más
negativo que positivo. No nos olvidemos que la
Constitución es el único sendero que nos permi
te consolidarla democraciay la equidad social.
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a revocación ele mandato es un ejercicio
L democrático nuevo en nuestro país, con

sagrado en la Constitución, a partir del 20
de diciembre de 2019, como un derecho
ciudadano.

Más ampliamente regulado en su Ley
Federal de Revocación de Mandato publi

cada en septiembre de 2021.
El nombre de esta figura es suficiente para comprender

su significado, no obstante, el artículo 5 de su ley secunda
ria lo confirma: El proceso de revocación de mandato es 1.
instrumento de participación ciudadana; 2. Solicitado por la
ciudadanía; 3. Para determinar la conclusión anticipada en
el desempeño del cargo en la Presidencia de la República; y,
muy importante para este análisis, 4. A partir c!e la pérdida
de la confianza.

Es decir, sólo se puede solicitar cuando más de dos mi
llones, 788 mil ciudadanos, inscritos en la lista nominal ele
electores, consideran que han perdido la confianza en la
forma de gobernar de un servidor electo.

Inclusive, el artículo 16 de la ley, obliga a acompañar con la
solicitud, la manifestación expresa de
los motivos y causas qué la originan
que, porobvias razones, deben estar
alineados a la pérdida de confianza,
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como un hecho negativo de la ac
tuación del gobernante.

De proceder, será separado cle
finitivamente del cargo y, de forma
inmediata, el Presidente del Congreso

asumirá provisionalmente y, dentro de los 30 días siguientes, el
Congreso nombrará a quien concluirá el periodo constitucional.

Como podemos comprobar constitucionalmente, el ver
dadero espíritu de este valioso instrumento de participación
ciudadana, es el de dotarnos de un mecanismo para canalizar
la inconformidad generalizada, ante la forma de gobernar c!e
un persona que ha sido votada para realizar alguna función,
más no así, para ratificarla cuando su desempeño está siendo
satisfactorio.

Si esto es así, habría que preguntarnos si la actual revoca
ción de mandato que se promueve para el presidente Andrés
Manuel López Obraclory, que inicia el 4 de febrero, ¿persigue
el late motívele su más puro significado?

Ahora, puede ser que exista otro motivo fundado para
promoverlo en este momento, esto es que, aún cuando la
condición de inconformidad no se encuentra generalizada,
al tratarse de una institución joven, se considere importante
iniciar su consolidación con una primera aplicación.

No obstante, esta justificación puede estar compitiendo
entre el fortalecimiento democrático que ofrece, su costoy las
diversas necesidades que actualmente enfrentamos como
mexicanos. Usted decida y, en cualquier caso, participe este
10 de abril (¡que también es mi cumpleaños!}.

El instrumento

debe

canalizar la

inconformidad
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Leopoldo Mendívil
Lmendivil2010@gmail.com

CIDE: Crónica de un golpe anunciado

Mtro Jaime Valls Esponda,
Asociación Nacional de Universidades e

Instituciones de Educación Superior:

Hace dos días se consumó un

golpe —aún no mortal—
contra el Centro de Investi
gación y Docencia Económi
ca —CIDE—, que perpetró la

doctora María Elena Alvarez Buylla, di
rectora general del CONACYT a través de la
Asamblea General de Asociados del CIDE,
pues logró finalmente reformar el estatuto
general de este organismo para legitimar la
designación de José Antonio Romero Te
llaeche como su director general.

Vaya nuestro reconocimiento a la Secre
taría de Economía y a El Colegio de México
por haber votado en contra.

¿Por qué nos debería importar lo que
pasa en el CIDE? Porque si bien es pe
queño en alumnado en comparación con
otras instituciones, le caracteriza su alto
nivel de excelencia en la formación de es

tudiantes de grado, en investigaciones so
ciales y en las asesorías que presta a go
biernos estatales.

Tales credenciales no fueron suficien

tes para el inquilino de Palacio Nacional,
quien acusó al CIDE del pecado o delito
de moda —usted escoja—: ser neoliberal.
Inmediatamente después, Alvarez Buylla

"interpretó" los deseos de su patrón y se
dedicó a acogotar al CIDE...

El primer apretón fue la desaparición
de los fideicomisos, pues el CIDE se finan
cia mayoritariamente con fondos federales.
El segundo fue agotar al entonces director,
el doctor Sergio López Ayllón, ignorando
o despreciando sus gestiones para recupe
rar el financiamiento sin el que el CIDE no
puede continuar sus tareas de investiga
ción y sus cátedras de excelencia. No tuvo
más remedio que renunciar anticipadamen
te, en agosto de 2021.

El tercer apretón ocurrió el 29 de no
viembre pasado, cuando se anunció la de
signación de José Romero Tellaeche como
director interino, con miras a permanente
y brincándose el estatuto de gobierno del
CIDE. El golpe económico fue grave, pero
tal designación fue un mazazo a la inteli
gencia académica del CIDE; la actitud dic
tatorial de Romero hacia el claustro acadé

mico generó que estudiantes y maestros se
opusieran abiertamente a su designación,
lo mismo que una veintena de universida
des nacionales y extranjeras.

Y es que cualquiera que lea las propues
tas de Romero, se opondría igual. Van dos
botones de muestra:

"Es importante —afirmó Romero— re
cuperar la esencia fundamental del CIDE,
que es contribuir a la formación de profe
sionistas comprometidos con el país y con el
apoyo a su gobierno". Quisiera saber cómo
midió el director interino el poco compro
miso que, a su juicio, tienen los egresados
del CIDE. Peor aún resulta eso de "apoyar"
al gobierno. ¿Acaso el CIDE va a cambiar de
tono según cambiara el gobierno..? Señalar
las fallas en las políticas públicas —si eso

arrojan las investigaciones— y alertarlo pa
ra que no siga en el error ¿no es una forma
de apoyar al gobierno?

Otra de las quejas de Romero es "la no

+Cuando veas las barbas de tu vecino

cortar, pon las tuyas a remojar
Refrán popular

table ausencia de posgraduados de univer
sidades mexicanas. De la planta docente,
5 por ciento procede de universidades de
Estados Unidos y Canadá; 12 por ciento de
México; dos por ciento de América Latina
y 32 por ciento de Europa." Habría que dar
las gracias a esos catedráticos que regre
saron a nuestro país a compartir sus cono
cimientos para formar más profesionistas,
en vez de quedarse en el extranjero, donde
sin duda tendrían mejores salarios y condi
ciones de investigación. ¿O acaso Romero
quiere poner un muro de nopal alrededor
del CIDE en plena globalización..?

El golpe al CIDE, así como las críticas a
la UNAM y a la comunidad científica, con
firman el desprecio que la actual adminis
tración federal tiene por la educación y la
ciencia, así como su intolerancia a la liber
tad de cátedra y su obsesión por controlar
a todo aquel que piensa.

Esta purga innecesaria en el CIDE lleva
a preguntarse si la 4T tiene a otras univer
sidades en la mira. De ser así y cualquiera
que ésta fuera, dudo que los estudiantes se
quedaran quietos.

Solo recordemos quién empezó el pleito., .•

Investigación: Upa Ruiz upa@delfos.com.
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Marcelo Ebrard
Canciller mexicano

El diplomático logró salvar un esco
llo aparente al haber aceptado Ma
drid al exgobernador priista de Si
naloa Quirino Ordaz como embaja
dor en España.

Cuauhtémoc Blanco
Gobernador de Morelos

En la tierra que gobierna el exfutbo
lista la violencia es el pan de todos
los días, mientras que sus goberna
dos esperan la seguridad y la justi
cia que no aparecen.
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A comer rancho
Se derrumban sus sueños de libertad. Emi

lio Lozoya seguirá en prisión preventiva
justificada por caso Odebrecht.

No cabe duda que el dinero no es la vida,
es tan sólo vanida... ni modo, hola Rancho,
bai Pato Pekín...

FICHITAS CANADIENSES

El Consulado de EU en Mérida pidió a los
turistas estadounidenses extremar pre
cauciones al visitar Cancún, Playa del Car
men y Tulum, en Quintana Roo, debido a la
reciente actividad delictiva. Sí, pero fue un
pleito entre bandas internacionales, y los
fallecidos, de nacionalidad canadiense, que
contaban con antecedentes delictivos...

Y nosotros como el chinito, nomás mi
lando. pero eso sí, pagando los platos rotos...

¡REDIEZ, QUE ESOS SON LOS
MENOS FIABLES!
Una investigación científica apoyada por
la Unesco, descubrió uno de los mayores
arrecifes de coral del mundo frente a las
costas de Tahití.

El banco se encuentra a una profundi
dad de entre 30 y 65 metros, tiene alrede
dor de 3 kilómetros de longitud y entre 30
y 65 metros de ancho, y posee gigantescos
ejemplares con forma de rosa.

¡Qué miedo una vez que los humanos
descubren una maravilla de la naturale

za... lo que sí es que, ¡favor de mantener
alejado a Repsol, no vaya a hacer lo
mismo que en playas peruanas!

¡QUÉ BONITA FAMILIA (REAL)!

En 2013, fueron imputados en un caso de
corrupción. Ahora, la infanta Cristina de
Borbón, hermana del rey Felipe VI, y su
esposo, Iñaki Urdangarin, han decidido
"interrumpir" su matrimonio de 24 años
después de que se difundieron fotos de él
paseando de la mano con una compañera
de trabajo.

Según aseguran ambos en un comuni
cado, la separación es "de común acuerdo"
y subrayan que el compromiso con sus
cuatro hijos "permanece intacto"

¿Será? Porque dicen los expertos que,
mancha que cae al amor, ni con jabón se
quita, y ella dijo estar "hecha polvo" por la
infidelidad de su marido.

En fin, no se pierdan el siguiente
capítulo de este culebrón...

SURREALISMO DANTESCO

En una entrevista con el payaso Brozo, el
senador Dante Delgado aseguró que el
partido Movimiento Ciudadano ganará la
presidencia en 2024...
Sólo una pregunta: ¿A qué le tiras

cuando sueñas mexicano?

SHAME

Dice el documental "Serving the royáis",
de Amazon, que el príncipe Carlos hace
peticiones a sus asistentes que rayan en lo
extravagante, como que su pijama y agu
jetas de sus zapatos se planchen todas las
mañanas, que el tapón del baño esté en
cierta posición y la temperatura del agua
esté tibia y la bañera medio llena", contó
el exmayordomo de la princesa Diana.
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Salvando vidas
Desde el comienzo de la pandemia por Covid19, de ma
nera mundial en marzo de 2020, la tecnología tomó el
protagonismo en nuestras vidas resolviendo las dudas
que se nos presentaban; ¿Cómo voy a tomar clases sin
poder asistir a un aula? Con clases virtuales, asistidas por
computadora y/o programas por televisión. ¿Cómo pue
do trabajar sin asistir a mi oficina? Por medio de solucio
nes empresariales que mantienen la información segura
y a todos los empleados conectados. ¿Cómo puedo com
prar el súper sin ir físicamente? A través de aplicaciones
que empresas globales como Córner Shop han desarro
llado o simplemente por WhatsApp, que tiene una pene
tración de casi 100 por ciento en usuarios de telefonía
móvil en nuestro país, a nuestro marchante más cercano.

Estos son solo algunos ejemplos de lo que la tecnolo
gía nos ayudó en tiempos de pandemia, por supuesto que
nada sustituye la presencia física y el contacto, pero vaya
que ayudó para continuar los negocios, los estudios y la
"cercanía" con los demás. Pero la pregunta más grande es
¿cómo la tecnología nos ayudaría a salir de esta crisis sin
precedentes? Pues los científicos, apoyados en tecnolo
gía, lograron lo que nunca en la humanidad se había lo
grado: tener vacunas para prevenir la enfermedad en
menos de dos años.
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Según datos de la Orga
nización Mundial de la

Salud, el tiempo promedio
para poder elaborar vacu
nas era, hasta hoy, de
aproximadamente 10 años
hasta que esa vacuna pu
diera estar, como hoy la te
nemos, en nuestro cuerpo.
La vacuna contra el Co

vid19 catapultó los tiempos en los que las empresas far
macéuticas y gobiernos hacían ensayos clínicos y al mis
mo tiempo realizaban construcción de infraestructura
para que, llegado el momento, se comenzara a producir
en masa mientras continuaban las demás fases de prue
bas y ajustes; es decir, los más de ocho pasos que se lle
van en hacer una vacuna se llevaron a cabo de manera

paralela, casi al mismo tiempo.
Estos avances no sólo están ayudando a ver una luz

al final del túnel para esta pandemia, sino que dejan un
antecedente que cambiará el curso de la medicina en el
mundo. Para la vacuna contra el Covid se implemento
una tecnología llamada RNA (messenger ribonucleic
acid) por sus siglas en inglés, enseña a nuestro cuerpo
como producir una proteína que lanza una respuesta in
mune dentro de nuestro cuerpo, a diferencia de las va
cunas tradicionales. Esta tecnología mRNA abre la
puerta para poder combatir casi cualquier patógeno co
mo el Cáncer, VIH, Influenza, Malaria, entre muchas
otras más que cobran la vida de miles de millones de
personas al año.

Sin lugar a dudas, la tecnología que se merece un lugar
destacado en el ranking mundial es el desarrollo del mR
NA y la producción de la vacuna casi 10 veces más rápido
de lo que la experiencia nos decía. Hemos aprendido, una
vez más, que los límites siempre se pueden romper y que
podemos hacer más de lo que imaginábamos.

'Director de Comunicación Corporativa de LG Electronics
{5)d a gui larga llego
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Luis Spota, el escritor (I)
Aparecía los viernes por la noche en la televisión. "Metrópoli"
se llamaba. Tupida cabellera peluqueada "a la brush". Sonrisa ancha,
franca, cálida. Y la corbata de "moflo". Con Juan Durán y Casahonda.
Con Carlos Loret de Mola. Revista semanal. Escribía "Picaporte". En la

primera plana de "Novedades". Hizo historia en Excélsior. "Récord
mundial. 50 días consecutivos produjo la de Ocho Columnas. Superó a

Carlos Denegrí. A Jorge Pifió Sandoval.

Escribo con método, disciplina.U Una cuartilla todos los días. To

dos ¿eh? Así el 31 de diciembre
tengo 365 cuartillas bien escri
tas. Pongo en reposo mi obra.
Me preparo.

"¿Quieres ser escritor? ¿De verdad
quieres escribir? Necesitas, antes que
nada un buen par de posaderas. De
asentaderas. ¿Cuáles? ¡Las tuyas! Ponías
en el sillín. Y a teclear. No atiendas telé

fono ni timbre de tu puerta. Hazte de un
horario fijo. Como si tuvieras que ir a un
banco. A una oficina. Anota lo que veas

en tus ires y venires. Escucha el habla de
los que viajan en el mismo camión. Cap
ta las frases que ilustran ánimo. Tristeza,
alegría, duelo, orfandad, contento, pér
dida, Escribe. No te preocupes por lo que
escribas. A lo mejor dentro de muchos
años te avergüences de haberlo hecho.
Pero lo más importante es que lo hiciste.
Lo conseguiste. Así.".

Era infatigable. Le absorbía el trabajo.
No se daba pausa. Producía, produjo un
gran Suplemento Cultural. El de "Eí He
raldo de México". Atraía su éxito. Mu

chos años después de su muerte, el aca

Fecha: 29/01/2022

Página: 14

Area cm2: 802

1 / 4

Columnas Políticas

Reyes Razo

Costo: 22,913

Página 68 de 98



démico Taime Labastida reseñaba nos
tálgico: "¡Cómo vendía, Spota! Tirajes de
200 mil y hasta 300 mil ejemplares. Edi
ciones que se agotaban apenas se anun
ciaba la obra. Más de 30 años después no
hay, no existe ni quien se aproxime a
esas cifras. Nadie".

"Casi el Paraíso". La historia. Inaugu
ración de la novela urbana. Los años 50

dejaban atrás los relatos de la Revolución
Mexicana. Don Martín Luis Guzmán y su
prosa limpia, bien pulida en "El Águila y la
Serpiente", "La Sombra del Caudillo".
Azuela y "Los de Abajo". José Rubén Ro
mero y "La Vida Inútil de Pito Pérez".

El fenomenal reportero Luis Spota es
cribió "Murieron a Mitad del Río". Los es

paldas mojadas. Los braceros. Se ahoga
ban o los mataban en las aguas del Río
Rravo. Spota y las andanzas el correr la
legua de aspirantes a toreros. Azarosa
existencia de los maletillas. "Más corna

das da el Hambre". Y la vida de Olga Lang.
"La Estrella Vacía". Críticos vieron perfi
les de la vida de María Félix. Años más

tarde, la propia actriz la convirtió en exi
tosa película. Con Ignacio López Tarso en
el papel del reportero Luis Arvide con Rita
Macedo, Enrique Rambal, Carlos López
Moctezuma, Ramón Gay, Wolf Rivinsky...
Arturo de Córdova y Leticia Palma obtie
nen Ariel por "En la palma de tu mano".
Luis Spota.

"Luis Spota terminó "Casi el paraíso".
Lo entregó al Fondo de Cultura Económi
ca. Días después Carlos Fuentes concluyó
"La región más transparente". Novelas
cuyo escenario es la Ciudad de México. La
burguesía que se arraigó en el "alemanis
mo". Ricos, acaudalados que asomaban al
mundo. Los deslumhró la llegada de un
Principe Italiano: Ugo Conti. Burlará sus
normas. Los sacudirá.

"Carlos Fuentes ve la ciudad, sus habi
tantes, Tugurios de la colonia Guerrero.
Gladys la prostituta que vuelve de mañana
a la vecindad".

Dos novelas. Interesantísimas. Fuen

tes quiere que aparezca primero la suya.
Editores del Fondo de Cultura Económica

no deciden. Fuentes hace que su padre, el
embajador Rafael Fuentes intervenga.
Que haga valer su influencia

Luis Spota deslumhra al candidato Mi
guel Alemán Lo invita a su gira. Que des
criba la ruta hacia el poder. Spota atiborra
las páginas de Excélsior con sus crónicas.
Alemán, el primer presidente civil. El uni
versitario que la hora requiere. Miguel
Alemán Valdés. Veracruzano. Luis Spota
Saavedra de padre nacido en Calabria
se las ingenia para hacer circular cada no
che de domingo la reseña de la corrida de
toros, los estrenos teatrales y cinemato
gráficos. Teclea con los dedos índices
mientras mordisquea una pipa.

"Alemán me designó Jefe de Espectá
culos de la Ciudad de México. Me cayó en
las manos la persecución que las damas
de la Alta Sociedad sostenían contra Yo

landa Montes Tongolele. Exótica, encue
ratriz, provocadora de bajas pasiones.
Aquella joven era extranjera. Liga de la
Decencia urgía su expulsión del país. Me
planté en el Follies donde Tongolele atraía
muchedumbres. A buenas horas declaré

que yo no veía nada pecaminoso, ni in
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moral, ni reprobable en los bailes de la ar
tista. No secundé críticas hipocritonas e
interesadas. Creo que hasta el Monseñor
Luis María Martínez el Obispo de la Ciu
dad de México  quien era hombre mun
dano y nada espantadizo se guardó mu
cho de anatematizar a Tongolele. Muchos
años después ella me mostró reportajes
de aquella época donde yo declaré mi
juicio en tomo a su arte".

Llegué a su oficina a fines de septiem
bre de 1967. Cargaba en un bolsillo del sa
co, unas cuantas hojas de "papel carta"
con un relato que bauticé "Psicodelico
sas". Un hombre delgado, escrupulosa
mente vestido, de largos lacios cabellos
entrecanos untados con fijapelo me con
tuvo. "No puedes verlo. Siempre está muy
ocupado y no le gusta que le quiten el
tiempo. Tiene muy mal genio. Capaz que
si te dejo pasar a su oficina nos corre a los
dos. No; no insistas. Ven otro día. Yo no me
expongo", así me desanimó el señor Al
bornoz. Mantenía ocultas sus manos tras

limpios vendajes. Se las ingeniaba para
fumar incesantemente.

Días de octubre. Luis Spota, Presidente
del Consejo Mundial de Boxeo que él
creo con fines muy distintas a los que hoy
persiguen los descendientes de don losé
Sulaimán debía asistir el sábado 14 al Es

tadio Azteca. Pelea por el título mundial.
Vicente Saldívar el Zurdo de Oro de la

Colonia Postal contra el galés Howard
Winstone. Ya se conocían. En 1965 , en
Londres, Saldivar derrotó a Winstone.

Un día y otro. Y una mañana, mientras
intentaba persuadir al bondadoso Albor

noz, apareció Luis Spota. Llevaba enor
mes tijeras en las manos. Llamó a "forma
dores" de su Suplemento Cultural.
Los hermanos Solórzano, Jorge, Jesús,
Ricardo.

"Había que aprovechar ese instante.
Entre aquel grupo pude meter mi voz.
¡Maestro Spota! ¡Señor Spota! que frenó su
marcha.

"¿Qué se te ofrece, maestro? 
"Quiero escribir,. ¿Sabe? Yo lo admiro

mucho. Me deslumhró el final del "Tiempo
de la ira." Cuando matan a...

"Ya me lo sé, maestro. Yo lo escribí,
atajó

"¿Has escrito algo? se impacientó.
"Sí respondí. Justamente traigo...
"Dámelo y entra.
Se dirigió hacia la madura y muy bien

arreglada mujer que tenía enfrente una
máquina de escribir.

"A ver, Dora Magda. Aquí el joven ¿có
mo te llamas? nos deja un relato. Tómele
sus datos.

"Un teléfono? sondeo Dora Magda
Si. El 1615 93

"¿De su casa?
"No. Es la miscelánea "La Guerreren

se". De ahí me llaman.

Tres cuatro días después un mensajero
llamó a la puerta:

"Que te hablan por teléfono...
"Habla Spota, mano. Es un relato muy

bueno. ¿Tienes más? ¿Quieres venir
ahorita?

Entré. Me vio e instruyó
"A partir de ahora aquí el maestro fie

ne derecho a entrar a esta oficina beber

café y, si quiere a fumar mis cigarros.
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FOTOTECA, HEMEROTECA V BIBLIOTECA MARIO VÁZQUEZ RAÑA
"

"LuiS Spota ter
minó "Casi el paraí
so". Lo entregó al
Fondo de Cultura
Económica. Días

después Carlos
Fuentes concluyó "La
región más transpa
rente", Novelas cuyo
escenario es la Ciu
dad de México. La

burguesía que se
arraigó en el "alema
nismo". Ricos, acau
dalados que asoma
ban al mundo. Los

deslumhró la llegada
de un Príncipe Ita
liano: Ugo Conti.
Burlará sus normas.
Los sacudirá.

Luis Spota, escritor mexicano
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Facundo Rosas y los secuestros
Corría el año de 2007, un comando arma
do secuestró en San Miguel de Allende al
empresario Eduardo García Valseca y a su
esposa layne. Él estuvo retenido durante
siete meses, ella fue liberada para nego
ciar el rescate. Fue uno más de los secues

tros de alto impacto que conmocionaron a
la pequeña población turística guanajua
tense durante esos aciagos años.

Facundo Rosas, entonces subsecretario
de Seguridad Publica con Genaro García Lu
na, hizo correr la versión de que los perpe
tradores habían sido guerrilleros del Ejérci
to Popular Revolucionario, pues se habían
encontrado panfletos revolucionarios y una
hoz y un martillo en la cajuela de los autos
utilizados. Que había sido un secuestro con
fines de financiamiento político.

Los eperristas se deslindaron del he
cho en diversos comunicados donde ex

presaban que desde el año 2000 habían
acordado, desde su máximo Congreso
Nacional, desistirse de los secuestros co
mo vía de financiamiento político. Y acu
saron a los funcionarios de la SSP de estar
involucrados en esos delitos.

Desesperada, Jayne acudió a todas las
instancias posibles porque nunca vio
avance en las investigaciones. Nadie se
movía, decía con impotencia. Acudió a los
medios de comunicación, lo que molestó
a Rosas, quien nunca se movió de la idea
de que eran guerrilleros los delincuentes.
Nunca quiso dar entrevistas sobre esos
casos. Su equipo de comunicación era

particularmente hostil cuando se tocaba
ese tema. La NBC estadounidense tomó el

caso en sus noticieros, denunciando lo
peligroso que estaba resultando a sus
conciudadanos visitar México o comprar
propiedades en San Miguel y eso hizo que
estallara una furia desproporcionada de
los funcionarios de la SSP quienes des
mintieron a la cadena de televisión, pero
nunca les dieron entrevista. ¿Por qué el
hermetismo?, insistía la televisora.

Eduardo fue liberado tras ser pagado
un rescate en marzo de 2008. Mal de

salud, se fue del país y murió en el extran
jero, al igual que su esposa íayne, quienes
nunca se recuperaron del episodio y
siempre mantuvieron la hipótesis de que
las autoridades federales encubrieron to

do ese tiempo a los secuestradores.
Apuntaban a Facundo Rosas.

Muchos secuestros después, todos en
San Miguel —más el de Diego Fernández
de Cevallos en Querétaro, en 2010—, se
supo que el perpetrador de todos ellos ha
bla sido el chileno Raúl Julio Escobar Po
blete, en efecto exguerrillero del Frente
Patriótico Manuel Rodríguez, conocido
como el Comandante Emilio, quien se es
condió en la ciudad guanajuatense bajo la
identidad de Ramón Alberto Guerra, y
quien ya no hacía trabajo político en su
país sino que sus secuestros eran para fi
nanciarse él, a manera de delincuencia
común. Sus procedimientos eran particu
larmente crueles y podía retener a sus

victimas por meses.
Estaba diluido en la sociedad sanmi

guelense, a tal grado que se probó que fue
amigo de varias de sus víctimas, incluido
García Valseca, con quien apareció en
varias fotos de convivencias sociales.

Escobar fue detenido finalmente en el

año de 2017, ya sin Genaro García Luna ni
Facundo Rosas en la SSP tras el secuestro
de la ciudadana francoestadounidense

Nancy Kendall. Litigó todo lo que pudo
para no ser enviado de regreso a Chile,
donde le aguardaban órdenes de
aprehensión y cadena perpetua de cárcel.

Sin embargo, durante todos estos años,
nunca ha dejado de estar presente la som
bra de un posible encubrimiento desde los
más altos niveles de la seguridad federal a
este personaje, tanto por la inacción para
resolver los casos, como por el peculiar
enojo que les causaba que el tema llegara
a los medios de comunicación.
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JUSTICIA EN EL
TRABAJO
LA UNAM SIRVE A MÉXICO
JOSÉ DÁVALOS

El rector de la UNAM, doctor Enrique
Graue Wiechers, es un maestro
(guía, conductor) ligado estrecha
mente a la realidad y a las necesi
dades del país. Esto, junto con todos

sus antecedentes universitarios, lo entende
mos mejor al leer algunos puntos básicos de su
reciente pronunciamiento al recibir el grado
de doctor honoris causa por la Universidad
Autónoma de San Luis Potosí.

Ante la comunidad universitaria potosina
consideró que entre los nuevos desafíos de las
universidades públicas y autónomas están:
Vivir en un mundo profundamente desigual,
con injusticias sociales insostenibles, y pade
cer una economía globalizada que ha afectado
intereses nacionales y ha propiciado naciona
lismos exacerbados, populismo e intoleran
cias de toda índole.

Las universidades públicas y autónomas se
han transformado constantemente, por efecto
del tiempo, frente a sí mismas y a la sociedad.
Gracias a esta capacidad de adaptación y de re
formularse es que persisten como un actor fun

damental en el andamiaje político, económico,
social y cultura] de las distintas naciones y re
giones. Las universidades se enfrentan a la im
postergable necesidad de igualdad de género y la
erradicación total de la violencia, principalmen
te hacia las mujeres, así como la demanda cre
ciente de educación.

Se requiere hacer frente a una realidad labo
ral incierta, con precarización del salario y que
demanda competencias técnicas específicas, sin
que por ello se deje de impartir una educación
con sentido humano, integral y de dimensión
universal. Hay certezas que deben guiar el ac
tuar de estas instituciones como es formar jóve
nes independientes para que se desarrollen en
un mundo tolerante, diverso, sustentable y en
permanente cambio; con capacidad de indigna
ción ante las injusticias y la mequidad y com
prometidos con los derechos fundamentales.

La autonomía no sólo consiste en la autode

terminación y autogestión, sino en un ejercicio
de libertad de compromiso social con los tiem
pos que se viven, de generar conocimientos y
formar profesionistas y ciudadanos informados
que transformen a la sociedad.

Es la sociedad la que se beneficia de la auto
nomía al permitir que, ajena a intereses exter
nos, la universidad eduque para transformar, in
vestigue para modificar la realidad y disperse los
conocimientos para desarrollar al país y a su en
torno social. Por eso, la educación y la autono
mía universitaria son bienes públicos, de los
cuales la sociedad obtiene los beneficios inte

lectuales necesarios para su permanente movi
lidad, progreso y evolución.
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DISCO DURO

FACUNDO ROSAS Y
LOS SECUESTROS

ALEJANDRO JIMÉNEZ

Corría el año de 2007, un co
mando armado secuestró

en San Miguel de Allende al
empresario Eduardo García
Valseca y a su esposa Jayne.

Él estuvo retenido durante siete meses,
ella fue liberada para negociar el resca
te. Fue uno más de los secuestros de alto

impacto que conmocionaron a la pe
queña población turística guanaj uaten
se durante esos aciagos años.

Facundo Rosas, entonces subsecre
tario de Seguridad Pública con Genaro
García Luna, hizo correr la versión de

que los perpetradores habían sido gue
rrilleros del Ejército Popular Revolucio
nario, pues se hablan encontrado pan
fletos revolucionarios y una hoz y un
martillo en la cajuela de los autos utili
zados. Que había sido un secuestro con
fines de financiamlento político.

Los eperristas se deslindaron del he
cho en diversos comunicados donde ex

presaban que desde el año 2000 habían
acordado, desde su máximo Congreso
Nacional, desistirse de los secuestros co
mo vía de ñnanciamiento político. Y
acusaron a los funcionarlos de la SSP de

estar involucrados en esos delitos.

Desesperada, Jayne acudió a todas
las instancias posibles porque nunca
vio avance en las investigaciones. Nadie
se movía, decía con impotencia. Acudió
a los medios de comunicación, lo que
molestó a Rosas, quien nunca se movió
de la idea de que eran guerrilleros los
delincuentes. Nunca quiso dar entrevis
tas sobre esos casos. Su equipo de co
municación era particularmente hostil
cuando se tocaba ese tema.

La NBC estadounidense tomó el caso

en sus noticieros, denunciando lo peligro
so que estaba resultando a sus conciuda
danos visitar México o comprar propieda
des en San Miguel y eso hizo que estallara
una furia desproporcionada de los funcio
narios de la SSR quienes desmintieron a la
cadena de televisión, pero nunca les die
ron entrevisla. ¿Por qué el hermetismo?,
insistía la televisora.

Eduardo fue liberado tras ser pagado
un rescate en marzo de 2008. Mal de

salud, se fue del país y murió en el ex
tranjero, al igual que su esposa Jayne,
quienes nunca se recuperaron del epi
sodio y siempre mantuvieron la hipóte
sis de que las autoridades federales en
cubrieron todo ese tiempo a los secues
tradores. Apuntaban a Facundo Rosas.

Muchos secuestros después, todos
en San Miguel —más el de Diego Fer
nández de CevaOos en Querétaro, en
2010—, se supo que el perpetrador de
todos ellos habla sido el chileno Raúl

Julio Escobar Poblete, en efecto ex gue
rrillero del Frente Patriótico Manuel Ro

dríguez, conocido como el "Comandan
te Emilio", quien se escondió en la ciu
dad guanajuatense bajo la identidad de
Ramón Alberto Guerra, y quien ya no
hada trabajo político en su país sino
que sus secuestros eran para financiar
se él, a manera de delincuencia común.
Sus procedimientos eran particular
mente crueles y podía retener a sus víc
timas por meses.

Estaba diluido en la sociedad sanmi

pelen.se, a tal grado que se probó que fue
amigo de varias de sus víctimas, incluido
García Valseca, con quien apareció en va
rias fotos de convivencias sociales.

Escobar fue detenido finalmente en

el afio de 2017, ya sin Genaro García Lu
na ni Facundo Rosas en la SSP tras el
secuestro de la ciudadana francoesta

dounldense Nancy KendalL Litigó todo
lo que pudo para no ser enviado de re
greso a Chile, donde le aguardaban ór
denes de aprehensión y cadena perpe
tua de cárcel.

Sin embargo, durante todos estos
años, nunca ha dejado de estar presente
la sombra de un posible encubrimiento
desde los más altos niveles de la seguri
dad federal a este personaje, tanto por la
inacción para resolver los casos, como
por el peculiar enojo que les causaba
que el tema llegara a los medios de co
municación.
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RED
COMPARTIDA
DESPUÉS DE LOS PETROLEROS,
LOS MAESTROS

ue el ejercicio inédito para
elegir al nuevo líder del
STPRM, será un proceso
nuevo en el país por varios
motivos: primero, porque

: comicios electrónicos, lo que
servirá de ensayo para inyectar una do
sis de democracia en el SNTE, así es, los
maestros son el siguiente objetivo gre
mial y en una de esas es una medicina
que no le viene nada mal. Segundo, es
una elección de un montón contra Ricar

do Aldana, el ex tesorero del liderazgo de
Carlos Romero Deschamps; y tercero, las
propuestas de los 25 aspirantes se venti
lan en la conferencia mañanera para que
los agremiados y el resto del país conoz
can a cada uno. Asi, de paso, se puede
entender por qué la cargada contra Alda
na, que si bien no tiene la mejor reputa
ción, no ha optado por alternativas como
jurar ante la Bibilia, solicitar reparto de

utilidades o darle vivienda a todos los

sindicalizados de una empresa con las fi
nanzas de Pemex.
Desde Palacio de Gobierno

en la CDMX, nos cuentan
que Claudia Sheinbaum no
ha tenido un momento de

tranquilidad tras conocerse
el caso Tadeo, que falleció en Iztacalco y
fue enterrado por su familia, pero crimi
nales sacaron de su tumba el cuerpecito,
lo utilizaron aparentemente para meter
droga al penal de Puebla y fue abando
nado en un bote de basura, donde fue en
contrado y estalló el escándalo. Nos di
cen que Sheinbaum buscará fortalecer la
regulación y seguridad en los panteones
de CDMX con el fin de evitar exhumacio

nes ilegales. Existe un mercado negro de
huesos humanos, tierra de panteón y
cráneos que opera en impunidad.

Finalmente, con el reloj en
contra, de los 9 mil 500 millo
nes de pesos solicitados por el
Gobernador Alfredo del Mazo

para flnanciamiento de pro
yectos de inversión, Morena logró redu
cir el monto en 5 mil 500 millones de pe
sos, así como poner candados para que
solo se destinen a obra pública y crear
una comisión bilateral de seguimiento a
las obras. El diputado Maurilio Hernán
dez, presidente de la Junta de Coordina
ción Política de la 61 Legislatura local, pi
dió al presidente de la comisión que hi
ciera público el texto íntegro del dicta
men para que la ciudadanía conociera
los detalles de los resolutivos.

PD: En 2021 la Condusef registró un
incremento del 52% en las denuncias de

fraudes bancarios por internet, con 24
mil 215 reclamaciones respecto al 2020;
por eso es importante la certificación del
organismo Normalización y Certifica
ción (NYCE). Su esquema permite preve
nir la pérdida de datos personales.
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Asesinadas por buscar
a asesinos de sus hijas
A Ana Luisa Garduño Juárez,

madre de Ana Karen

Huicochea Garduño, la
mataron yjamás encontró justicia.

Así como a Marisela Escobedo

Ortiz, quien encontró al asesino"
de su h|ja, Rubí Marisol Frayre
Escobedo, aportó información
para que lo detuvieran y tres
jueces lo dejaron en libertad por
falta de pruebas.

Continúa en la página 2
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La ejecutaron mientras protestaba frente al palacio de gobierno de
Chihuahua.

En el caso de Morelos, Ana Karen fue asesinada en diciembre de 2012
presuntamente por su novio Eduardo Villalobos, pero éste jamás fue
detenido.

A Garduño Jiménez la asesinaron el jueves por la noche de tres tiros,
según ha dicho la policía.

El homicida ¿qué cree?... escapó.
La mujer denunció siempre que el novio la mató y aportó las pruebas,

pero jamás fue escuchada por el cínico hoy ex gobernador, Graco
Ramírez, ni por el futbolista remedo de político y hoy mandatario estatal,
Cuauhtémoc Blanco Bravo.

La activista integró el Colectivo Ana Karen Vive A.C. y Frente de
Victimas del Estado de Morelos y fue pieza clave en la exhumación de
cuerpos de fosas clandestinas en el estado donde el narcotráfico, como
en la mayor parte del país, ha tomado el control.

"El Gobierno del Estado condena el artero y cobarde homicidio en
contra de Ana Luisa 'N', representante del Colectivo Ana Karen Vive A.C.
y Frente de Victimas del Estado de Morelos, en el municipio de Temlxco",
señaló el inservible gobierno del ex futbolista en un comunicado.

La asesinaron mientras se encontraba al interior del bar Apolo XI, de
su propiedad, en Temixco, uno de los municipios más violentos e inseguros
del estado.

Basta recordar que en ese mismo municipio fue asesinado Juan
Francisco Sicilia Ortega, h¡jo de Javier Sicilia Falcón, escritor y periodista,
quien formó el Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad a raíz de los
hechos.

Apenas el miércoles, el subsecretario de Gobernación, Alejandro
Encinas Rodríguez, reconoció que en los asesinatos de activistas y
luchadores por los derechos humanos, así como en los de periodistas, la

impunidad ronda el 90 por ciento.
De hecho, informó que, en el caso de los comunicadores, sólo 5

de 52 homicidios ocurridos desde 2018 han concluido en sentencia
condenatoria.

Una impunidad casi total.
Veracruz, Guerrero, Oaxaca, Chihuahua, Chiapas, Veracruz y

Mlchoacán son los estados donde más crímenes de este tipo se han
cometido.

En el caso de Escobedo Ortiz, Sergio Rafael Barraza Bocanegra,
el asesino confeso y después condenado por los tres jueces que lo
liberaron, fue detenido el 16 de junio de 2009, por el crimen cometido en
2008, pero salló el 30 de abril de 2010 por falta de pruebas, argumentaron
los magistrados.

Escobedo Ortiz fue ejecutada a tiros justo frente al palacio de
gobierno de Chihuahua, donde se había plantado para exigir al corrupto
gobernador, César Duarte Jáquez, buscar al liberado y recapturarlo.

Los tres jueces, Catalina Ochoa, Rafael Boudib y Netzahualcóyotl Zúñiga
renunciaron a sus cargos, después de ser suspendidos.

El caso jamás fue esclarecido, pese a que se detuvo a un sujeto,
presuntamente quien disparó a Marisela, pero testigos aseguraron que se
trataba de otro hombre.

Al menos diecisiete municipios de Morelos están b^jo el control del
crimen organizado y el narcotráfico.

Guerreros Unidos y Los Rojos disputan esas alcaldías, pero el Cártel
Jalisco Nueva Generación (CJNG) reclama ya también esas y otras plazas.

Vémonos: Andrés Manuel se queja de que Lorenzo Córdova, presidente del
INE, acudió a la plenaria del PAN. ¿Y por qué no se queja de que también
se ha reunido con Mario Delgado Carrillo, líder nacional de Morena, el
partido que fundó?

albermontmex@yahoo.es aalbermontmex
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Resulta extraño, por decir lo
menos, que Mario Delgado
critique al consejero presiden
te del INE Lorenzo Córdova

por haber asistido a la plena
ria de diputados federales del
PAN y lo acuse de ser "cóm
plice" de la derecha.

Sobre todo porque el hoy
presidente de Morena tam
bién se ha reunido con Córdo
va, como quedó constancia
en una fotografía que anduvo
circulando en redes sociales
en el 2020 al fragor de la con
tienda interna por la dirigencia
nacional de ese partido.

En aquella ocasión, inclu
so el INE salió a aclarar que se
trató de una reunión en Plaza
Inn celebrada el 15 de noviem
bre de 2019 a las 13:30 horas y
que de ninguna forma se trató
de ocultar... al menos desde el
lado de Córdova.

¿Será que Delgado ya no
se acuerda de esa cita o que
su memoria se ha vuelto con
venientemente selectiva? Es
pregunta sin olvidos.

Por cierto, llama la atención
que Andrés Manuel López
Obrador arremetiera contra
un organismo autónomo co
mo el INE porque su presi
dente se reunió con legislado
res del PAN y no dijera ni pío
cuando el año pasado el Fiscal
General Alejandro Gertz y el
Gobernador del Banco de Mé
xico Alejandro Díaz de León
participaron en la plenaria de
los diputados federales de Mo
rena. Ni modo que salga con
el ya clásico y gastado "es que
nosotros no somos iguales".

demisfuentes <a reforma.com
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MÁS PERIODISTAS
MUERTOS
No terminaba de publicar esta columna la semana pasada —que hablaba so
bre los periodistas asesinados— cuando nos enteramos que Lourdes Maldo
nado, una periodista también de Tijuana, fue ejecutada frente a su casa.

En 2019 ella afirmó en una conferencia mañanera de AMLO que había
recibido amenazas por un "despido injustificado", contra una empresa de
Jaime Bonilla, ex gobernador de Baja California y aliado de la 4T.

'Temo por mi vida", le dijo a AMLO.
Pero él descartó que el homicidio pudiera ser parte de esta disputa.
Maldonado ganó ese juicio.
Y el domingo pasado fue acribillada de un tiro en la cabeza.
También el 17 de enero fue asesinado el reportero gráfico Margarito Mar

tínez Esquivel, en su casa. Y el 10 de enero de 2022, fue asesinado a puñala
das, en Veracruz, José Luis Gamboa, director del medio digital Inforegio.

AMLO definió (como siempre) el asunto como: "Una degradación progresi
va... casi a la par de la aplicación de la llamada política económica neoliberal".

Para AMLO, todos los problemas que vivimos diariamente, son "frutos
podridos de la política neoliberal".

Ojalá eso fuera cierto. La podredumbre existe... Pero la realidad es muy
distinta.

No hay duda de los cambios que había que realizar con la 4T... Eran to
talmente indispensables.

Pero la realidad se impone... Y rebasa los mejores deseos de AMLO.
En general, el grupo en el poder no hace caso a los asesinatos de los

periodistas.
Quizá el único que lo ha constatado, lo tiene documentado y lleva un

registro de los asesinatos de periodistas sea Alejandro Encinas, Subsecretario
de Derechos Humanos, en la Secretaría de Gobernación (Segob).

Encinas ha sido un político de izquierda. Fue miembro central de PRD
y, por un tiempo, Jefe de Gobierno en la CDMX, cuando en 2005, AMLO en
vió una carta al Congreso local y se decidió nombrar a Encinas como Jefe de
Gobierno del Distrito Federal.

Encinas no es un político sencillo. Tiene bien definidos sus ideales y lu
cha por ellos.

Cuando decidió abandonar el PRD hizo críticas a la dirigencia del partido
señalando: "Se han violado los postulados que le dieron origen... Se han re
vertido los procesos unitarios e instaurado prácticas de clientelismo".

Y ya ni mencionamos: ¿Fraudes? ¿Compra de votos? ¿Impunidad? ¿Mal
versación de recursos? ¿Pago de diezmo a los salarios de los trabajadores?

¿Qué de eso sigue vigente actualmente en la 4T?
Simplemente habría que ver el caso de la actual Secretaria de Educación

Pública federal (SEP), Delfina Gómez Álvarez, quien cobraba un diezmo a los
trabajadores de Texcoco, cuando ella fue Presidenta Municipal (20132015),
para financiar las campañas políticas de Morena.

Pero esa ha sido una práctica cotidiana en los gobiernos de izquierda...
Desde que estaba el PRD.

¿Cómo exigir honestidad? ¿Cómo separar el pasado del presente?
¿Cómo infundir una idea de cambio si las cosas no siempre marchan bien?
México es el segundo país en el mundo con más homicidios de periodistas.
La violencia no se centra sólo en los periodistas... Se esparce por todo el

territorio nacional.

Hay muchos que apostamos por el cambio. Y es imposible modificar es
ta tortuosa realidad en tres años.

Pero esto debe cambiar... ¡Lo exigimos!

EL RICO SALINAS PLIEGO
"Los gobiernícolas están desatados", dijo Ricardo Salinas Pliego (RSP) ante el
fallo de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) al negarle un am
paro y forzarlo a pagar 2 mil 636 millones de pesos al Servicio de Administra
ción Tributaria (SAT) de la Secretaría de Hacienda.

De él se puede esperar cualquier cosa.
Lo único cierto es que, con toda su enormísima fortuna, tiene toda la

capacidad para contratar los mejores bufetes de abogados para salir de sus
broncas acumuladas.

Hacienda lo persigue desde hace muchos años. Pero él, con sus conve
nios y contactos, siempre lograba hacerse a un lado y salir impune.

En términos generales, su adeudo con Hacienda debe sumar cerca de
unos 40 mil millones de pesos... Que lo traen muy intranquilo.

"El 25 de diciembre, al mediodía, el empresario Ricardo Salinas Pliego
escribió en Twitter que Santa Claus le había traído 'una suspensión definitiva',
un triunfo de la libertad que pocos entenderían. Lo celebraría, añadió, con un
festejo y tres días de recalentado", (Reforma, 15/1/2022).

Cuando RSP se interesó por comprar Banamex, dijo: "¿Cuánto por el chan
garro?'... No sabía que le cancelarían después ¡hasta la cuenta del Twitter!

En una mañanera calificada de "pocas pulgas" (26/1/2022), AMLO dijo
que, sobre la venta de acciones de Citibanamex, apoyará cinco pasos: 1) Que
se mexicanice; 2) Que lo compre alguien con solvencia económica; 3) Que no
tenga adeudos con el SAT; 4) Que pague sus impuestos a México; y 5) Que el
fondo cultural del banco sea para el disfrute y beneficio de los mexicanos.

Pero RSP es muy vivo.
La casa que compró Santiago Nieto, ex titular de la Unidad de Inteligen

cia Financiera (UIF) con su esposa Carla Humphrey, en 28 millones 500 mil
pesos... Lo hizo con un crédito que le dio Banco Azteca.

Esa es una buena forma de Salinas Pliego para acercarse a las autorida
des más importantes... si siente que lo persiguen.

Es como un juego de Ping Pong.
En verdad, esos 40 mil millones que le debe al SAT no se los podrá qui

tar de encima.

A menos que llegue después otro gobierno corrupto, para aplicar las
mismas reglas que teníamos antes.

Las deudas con Hacienda no fenecen.
Y él está bien enterado de eso.

EL PAÍS DE LA Y
Un texto de Roberto Trad:

"Nos quedamos sin imaginación política. La polarización entre el ecosis
tema presidencial (el presi) y el ecosistema opositor (la opo) nos obliga a ver
al mundo en blanco y negro. Nos estamos perdiendo de mucho", (Reforma,
25/1/2022).

¿Cómo vivir con esta polarización política?... NPI.

LA CUEVA DEL DELFÍN
Según la SCJN los medios de comunicación deben diferenciar lo que es la
"información y la opinión"... ¿Regresaremos a los viejos tiempos de goberna
ción cuando se monitoreaban todas las noticias?... ¿AMLO nos da "otros da
tos", u opinión?... NPI.

¡Vientos huracanados!, si no me mandan de periodista a Tijuana nos ve
remos por acá el próximo sábado...

Comentarios, quejas y lamentaciones: Facébook Héctor Castillo Berthier

Email berthier&unam. mx Pág. www.circovolador.org
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i Periodista en Naciones Unidas, en Ginebra. Analiza la relación de
los Estados con el sistema que surgió de las cenizas de la guerra.

// | I |emo por mi vida", le dijo la periodista Lourdes Maldonado alTepresidente Andrés Manuel López Obrador en una mañaneíra de marzo de 2019 que hoy parece lejana. El domingo pa
sado fue asesinada en Tijuana, al filo de las 7 de la noche, frente a su casa,
momento en el que temía sufrir una agresión.

Es probable que el crimen quede en la más absoluta impunidad, tal
como es el caso de la gran mayoría de los asesinatos de periodistas en
México. La libertad de expresión pende de un hilo.

Maldonado estaba bajo la protección del Sistema Estatal de Protec
ción a Defensores de Derechos Humanos y Periodistas de Baja California
cuyas autoridades sabían de las amenazas contra ella, como por ejem
plo, un balazo en el parabrisas de su auto, entre algunas otras. También
estaban al tanto del pavor que tenía de un ataque a esa hora maldita al
llegar a casa. No sirvió de nada.

Unos días antes de su muerte Lourdes participó en una vigilia reali
zada en Tijuana por la muerte de Margarita Martínez. Sin saberlo, tam
bién rezaba por ella misma

El 24 de enero AMLO dijo que su gobierno estuvo en comunicación
con ella "porque no era un asunto de amenazas, de violencia Se le ayudó
y garantizó que su demanda fuese atendida, incluso había ganado ya su
demanda".

Lo que ella necesitaba y lo que estaba pidiendo a gritos era protección,
no sólo a nivel estatal, sino federal. Una periodista que tuvo el valor de
denunciar frente al Presidente y en cadena nacional a Jaime Bonilla,
amigo deAMLO, que seria gobernador de Baja California, estaba hablan
do muy en serio.

Cuando un periodista o defensor de derechos humanos confiesa
amenazas o temor por su vida hay que creerle, documentar las amena
zas, investigar y activar de inmediato un mecanismo de protección.

El ejemplo más emblemático de protección por un trabajo periodís
tico es el del italiano Roberto Saviano, autor de Gomorra en el que denun
ció todo el teje y maneje de la camorra en Nápoles. Lo conocí en un viaje
que hizo a Ginebra. Tiene vigilancia constante, 24/7, de la que confesó

estar harto. Sigue vivo. Cuando la protección es ef ectiva, funciona.
En México el Mecanismo de Protección Federal sirve de excusa al

gobierno en tumo para justificar que hace algo en favor de los periodis
tas amenazados, pero no ha sido bien implementado según estándares
internacionales y además la 4T tuvo la idea genial de recortarle fondos.
Prácticamente lo eliminó.

Un colega inscrito en dicho mecanismo me dijo que tenía miedo por
que los que estaban encargados de protegerlo sabían todos sus movi
mientos y podría ser un arma de doble filo.

Es imperativo que la investigación que lleve a cabo el fiscal especial
sea pronta, exhaustiva, transparente e independiente para saber quién
mató a Maldonado y por qué. Al igual que es necesario esclarecer los
asesinatos de Martínez y de José Luis Gamboa Arenas en Veracruz.

Asimismo, aclarar los crímenes de 35 comunicadores ejecutados,
más el destino de dos desaparecidos en lo que va de este sexenio. Son las
víctimas del gobierno deAMLO. Le guste o no.

En el observatorio de la UNESCO que documenta los asesinatos de
periodistas en todo el mundo, en ningún caso de los perpetrados en este
sexenio la 4T proporciona información en la que se admita que estos
crímenes hayan sido producto de la actividad periodística de las vícti
mas, no hay sentencias, la información que someten es del 18 de junio
del 2020. Es inadmisible.

En varias ciudades del país cientos de colegas se manifestaron indig
nados por el peligro que significa revelar la verdad, denunciar o criticar.
La libertad de expresión se hunde y se asfixia en una interminable ola
de violencia

El periodismo, piedra angular en una democracia, está en riesgo. Si
no hay castigo a los culpables ningún mecanismo es suficiente.

AMLO tacha de "zopilote" a cualquiera que señala la impunidad ge
neralizada de estos delitos. Los nombres de todos los colegas asesinados
quedaron grabados frente a una oscura y abandonada Secretaría de
Gobernación Como dice Vivir Quintana "No olvide sus nombres Sr. Pre
sidente". Exigimos justicia y garantías para trabajar. Soy periodista y soy
zopilota. A mucha honra
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IUn efecto inesperado del tremendo choque económico
global causado por la pandemia del coronavirus es la
inflación galopante en todo el mundo. Tan sólo los pre

• cios de los alimentos se han incrementado entre 20 y
30% en los tres últimos años, señala la Organización de las Na
ciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), cau
sada por un coctel de situaciones que van desde el impacto del
cambio climático en las tierras de cultivo y las aguas disponibles,
hasta ciclos de producción y demanda totalmente desarticula
dos. Es decir, los países productores agroalimentarios enfrentan
una demanda creciente de cereales, cárnicos, frutas y procesa
dos impulsados tanto por la reactivación de la economía como
por la satisfacción de las necesidades de una población mundial
en crecimiento constante.

2 Ni qué decir de las cadenas de producción industriales, dis
.locadas por cuestiones como la falta de contenedores y

materias primas —desde semiconductores hasta aluminio, ace
ro, diversos plásticos y petrolíferos—, en puertos y rutas conges
tionados tanto para embarcar como para descargar los
suministros. La cuestión es que la inflación se ha desatado en lo
que se pensaba sería una cuestión temporal, para constituirse
en una preocupación de los bancos centrales, una de cuyas mi
siones principales es, precisamente, el control de la inflación. La
paradoja es que hay productos, pero estos no llegan a tiempo a
los sitios de consumo, registrándose inclusive escasez debido a
circunstancias climáticas, falta de estibadores, de choferes para
camiones de carga y hasta de dependientes en los centros de
distribución como resultado del incremento de contagios por las
sucesivas olas y variantes del coronavirus.
3 La inflación, como tal, está devorando tanto la recupera

. ción proveniente del rebote económico del 2021, como las
perspectivas de crecimiento estimadas para 2022. Una inflación
del 7% en Estados Unidos, la mayor en 40 años, erosiona el

crecimiento logrado de 6% el año pasado y deteriora la pers
pectiva esperada para el 2022, que ha pasado de 5 a un 4 por
ciento. Para nuestro país, ello significa que el crecimiento ob
tenido en el año del rebote pasó del 6 quizá al 5% y la perspec
tiva estimada en el corriente año no será ya del 4fó> sino, sí
acaso, de tres por ciento. Ambos datos, corroídos por una infla
ción del orden del 10% en los precios al consumidor final, algo
que en esencia significa una caída en el ingreso familiar prác
ticamente sin malla de protección.
4 El problema de fondo es la percepción en los mercados

.internacionales que esta situación no habrá de ser pasa
jera, sino podría convertirse en un problema estructural, dadas
las tensiones geopolíticas prevalecientes en el mundo. Tanto la
guerra fría comercial con China como la militar con Rusia, es
tán arrojando tensiones adicionales para las cadenas de sumi
nistro, por ejemplo, de petróleo y gas en los próximos meses. El
nerviosismo generado por las posibilidades de una conflagra
ción militar en la frontera de Ucrania con Rusia dada la acumu

lación de fuerzas ofensivas o bien en el mar de China y Taiwán,
región en la que se percibe un rearme marítimo y misilístico,
se está trasladando a las bolsas, que podrían estar registrando
el inicio de una recesión en el supuesto año de la reactivación
económica tras la pandemia. Tanto los índices Nasdaq como el
Standard & Poor 500 (S&P500) han retrocedido 15 y 8% respec
tivamente en lo que va del año, impactados por la posibilidad
de incremento de las tasas como la medida recurrente de los

bancos centrales para lidiar con la creciente inflación.
5 Podría ser una mala burbuja del mercado, pero también

. podría ser la señal de que, para contener la inflación, el
incremento de tasas de interés alimente la desaceleración y,
por ende, una recesión económica. Las luces de prudencia y
cautela se han encendido, ya el FMI ha recortado las perspec
tivas globales.
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* Economista interesado en los temas de combate

a la corrupción y la pobreza.
A raíz de la decisión de la empresa estadounidense

Citigroup de vender su unidad en México, la antigua
Banamex, como parte de una política internacional
de concentración en otras ramas del mercado y no

la tradicional de consumo, se ha abierto un debate que segura
mente se incrementará al paso del tiempo, ya que las previsio
nes más optimistas hablan de cuando menos dos años.

Este cálculo se hizo antes de que la empresa Oceanografía
lograra un amparo de la justicia, el pasado 21 de enero, que
impide la venta de Banamex hasta que se resuelva el caso,
aunque el juez pidió al demandante depositar una garantía
de 260 millones de dólares, y en los medios se duda que ten
ga dicha cantidad.

Una primera opinión fue la del Presidente de la República,
quien manifestó su deseo de apoyar su mexicanización, agre
gando que "no somos chovinistas, no estamos en contra de los
extranjeros, pero si son empresarios mexicanos hay un poco
más de garantía de que se reinviertan las utilidades".

Después, agregó varios posibles compradores que, en honor
a la verdad, dejan mucho que desear en cuanto a su desarrollo
en el mundo de los negocios, empezando por la forma en que
hicieron su fortuna, pues en la mayoría de los casos fue gracias
a concesiones no muy claras del Estado mexicano.

Además, algunos están litigando con el gobierno mexicano,
ya sea por asuntos relacionados con sus declaraciones fiscales
o por el tema de las concesiones. Incluso, uno de ellos ya ame
nazó con irse a los tribunales extranjeros a litigar su caso.

Por otro lado, tenemos la propuesta del responsable de la
Unidad de Inteligencia Financiera, Pablo Gómez, quien ha ma
nifestado públicamente que "sería mejor que Banamex pasara
a manos de personas que hoy no tienen un banco para evitar
que crezca el oligopolio. Mejor aún, un banco mixto: muchos
capitalistas asociados y el Estado".

Como es natural, esta declaración levantó cierta ámpula,
bajo el argumento de que se trata de una declaración falaz
pues no hay oligopolio ya que hay más de 40 bancos, grandes
y pequeños, operando en el país, lo cual es verdad. Sin em
bargo, la otra verdad es que son cuatro bancos los que contro
lan casi 6(311 del mercado: BBVA, Santander, Banamex y
Banorte, lo cual confirma la existencia de una concentración
en pocas manos.

Más que mexicanizar, lo que habría que hacer es modificar
las reglas y hacer que los bancos nacionales y extranjeros com
pitan de verdad y sirvan a las necesidades del país. Son reite
radas las quejas de que el acceso al crédito es limitado, o casi
imposible, para las pequeñas y medianas empresas y todos
sufrimos las elevadas comisiones que cobran por cualquier
motivo. Si a esto le agregamos que se calcula que la mitad de
la población está fuera de la órbita bancaria, se pone de mani
fiesto cuáles son las verdaderas necesidades del sistema ban

cario, independientemente de quiénes sean los dueños.
En el caso de Banamex, hay un tema adicional, y es el

relativo al valioso patrimonio cultural que ha acumulado a
través de los años, incluyendo algunos de los edificios más
bellos de la Ciudad de México. Por eso, además de que, como
dice el Presidente, se paguen los impuestos que se generen
por motivos de la operación, se deberá tener un especial cui
dado con este patrimonio cultural, de todo tipo, que es inva
luable para la nación.

Los que se encuentran en el famoso uno por ciento de la
población más rica del mundo son iguales, independientemen
te de su nacionalidad. Su único interés es acrecentar sus fortu

nas y evadir lo más posible al fisco. Aquí y en China.
Las autoridades deberían marcar una cosa como limitante

a la mexicanización de los participantes: que estén al corriente
de sus deudas y litigios con el gobierno. De nada sirve que sean
mexicanos si son corruptos y evasores. E3

Eje Central Fecha: 29/01/2022

Página: 4

Area cm2: 301

1 / 1

Columnas Políticas

Rubicón / Enrique del Val Blanco

Enrique del Val Blanco

Costo: 11,453

Página 82 de 98



La trastienda

DESASTRE EN
CEMENTERIOS

>Aunque el gobierno
de la Ciudad de México ase

gura públicamente que lo
ocurrido con el bebé Tadeo

fue un hecho aislado, resulta
que no es así; es más, inter
namente dicen que no pue
den saberlo y puede ser

grave. Dicen los muy bien
enterados que no sólo es un
panteón, sino una gran par
te de los panteones públicos
a cargo de las autoridades
locales son, tal cual, un de
sastre, por el desorden que
prevalece, falta de controles,

vigilancia, y múltiples nego
cios que han crecido al inte
rior, incluyendo actos de
corrupción. Con lo ocurrido
con este pegueño, exhumodo
para utilizarlo en el penal
poblano, la Fiscalía capitali
na abrió una investigación
gue ya no sólo incluye este
caso, sino revisarán más
ampliamente desde el área
de delitos de alto impacto,
porgue consideran gue pue
de ser mucho más grave de
lo gue parece y una fuente
del crimen organizado.

LOPEZ MAYA, BAJO LA LUPA

Esta semana resultó que uno de los
más notorios damnificados por el
caso del bebé Tadeo, fue el secre

tario de Seguridad Pública de Puebla,
Rogelio López Maya, quien sólo estuvo
siete meses en el puesto de manera for
mal, y que supone no estaba enterado de
lo que ocurría en los penales que debía
supervisar. Por eso lo corrió el goberna
dor Miguel Barbosa. Aseguran que con

su salida inicia una amplia investigación
que incluye a las autoridades poblanas,
la Fiscalía General de la República, donde
revisan su vida pública y personal, pues
aseguran que don Rogelio, de un tiempo
para acá, modificó su forma de vida, con
mejoras en autos y recientes adquisicio
nes... así que está bajo la lupa.

DEFENSA CON TODO

La protección al subsecretario de
Salud, Hugo LópezGatell, no se
limita al discurso político del Pre

sidente y a que la Fiscalía General de la
República frene cualquier indagatoria
en su contra. Dicen los que saben que en
Palacio Nacional quieren cubrir todos los
frentes y ya lanzaron el mensaje al Se
nado para que, si la oposición quiere
acusarlo y llevarlo a comparecer, hagan
lo que sea para que no proceda.

AH, QUÉ LA SECRETARIA

Eje Central Fecha: 29/01/2022

Página: 2

Area cm2: 474

1 / 2

Columnas Políticas

La Trastienda

Redacción

Costo: 18,035

Página 83 de 98



Pues resulta que Luisa María Al
calde, la secretaria del Trabajo,
quería ver al Presidente para in

formarle sobre cómo iba el tema de la

elección de un nuevo líder petrolero, pe
ro ni caso le hizo. Pero cuando el Presi

dente anunció que, sin anticiparle nada,
los aspirantes irían a la mañanera, pensó
que sería su oportunidad para hablar con
quien no quiere cruzar palabra con ella.
Doña Luisa María se quedó con un pal
mo de narices, porque don Andrés Ma
nuel López Obrador no sé quedó a
escucharlos ni le dio audiencia exprés.

SOSPECHOSA
DEFENSA DE FGR

Resulta muy sospechoso que la
Fiscalía General de la República
ahora se ponga a defender a Ge

rardo Sosa Castelán, expresidente del
Patronato de la Universidad Autónoma

del Estado de Hidalgo, y a quien hace 17
meses acusó de delincuencia organizada
y lavado de dinero por 58.2 millones de
pesos, caso que por cierto presumió el

presidente Andrés Manuel López Obrador.
Don Gerardo perdió dos amparos, porque no
logró acreditar que su salud estaba deterio

rada y no recibía la atención médica adecua
da en el penal de máxima seguridad del
Altiplano donde está recluido; y se demostró
que sí recibe medicamentos para su hiper
tensión y problemas de espalda. Peeero el
fiscal Alejandro Gertz Mañero ahora dice
que hay deterioro en la salud del hidalguen
se y está en riesgo, esto con tal de sacarlo de
la cárcel. Extraño ¿no?

LOS MALOS 100 DÍAS

El pasado miércoles se cumplieron los
primeros 100 días del gobierno de
Evelyn Salgado como gobernadora

de Guerrero, y dicen los muy cercanos que es
una gestión poco acertada y carga con un
partido, Morena, que tampoco le ayuda mu
cho. Un ejemplo es el problema que está cre
ciendo, gracias al líder de los diputados
locales, Alfredo Sánchez Esquive!, quien
tiene un desorden interno en su bancada, y
ahora le suma el desconcierto de la oposi
ción, pues saltándose todos los procesos in
ternos nombró a una encargada de la
Auditoría General del Estado, Natividad Pé
rez Guinto. La ilegalidad no termina ahí,
doña Natividad tuvo a bien "nombrar" como

Auditor Especial de Ayuntamientos a Mateo
Said Nava Mora, quien apenas hace unos

días trabajaba bajo las órdenes del mismísi
mo don Alfredo en el Congreso. La oposición

quiere llamar a cuentas a la encargada para
que explique porqué se toma atribuciones y
nombramientos que debieron pasar por el
Congreso local.

EL OBVIO APOYO A SPITALIER

Al interior de la Suprema Corte se de
jó ver el malestar que causó lo evi
dente: el apoyo del ministro Arturo

Zaldívar a su secretaria general, Alejandra
Spitalier, para que se convierta en consejera
de la Judicatura, en sustitución de la ahora
ministra Loretta Ortiz. Consideran que fue,
por lo menos, de mal gusto y muy grave, que
desde el área de comunicación social del

máximo órgano de justicia, muy por debajo
del agua, en días pasados se promovieran
una serie de entrevistas en distintos medios,
en las que apareció doña Alejandra anun
ciando que ella y su esposo cambiaron de
orden los apellidos de su hija (colocando pri
mero el materno y luego el paterno), convir
tiéndose en los primeros en hacerlo, claro,
"gracias a una sentencia" del ministro Zaldí
var, insistió en ella por todos los medios. La
duda es si don Arturo logrará mover los hilos
para dejar una pieza más en el Consejo de la
Judicatura Federal y a alguien de quien se
quejan por su trato los propios ministros y
sus equipos de trabajo.
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Misión diplomática ibérica,
Ordaz y Pichardo

¿Dónde va un diplomático? "Su quehacer es el
instrumento a través del cual un gobierno lleva a cabo su políti
ca exterior o proyección allende sus fronteras considerando los
intereses nacionales de un Estado y la diplomacia es el medio
para alcanzar esa proyección ante el mundo", expresó el emba
jador Mario Moya Patencia al ser ratificado por el Senado de
la República ante las misiones de México en Tokio y poste
riormente en La Habana e Italia. En la segunda disertación
ante el Senado, víspera del plácet del régimen del presidente
Fidel Alejandro Castro Ruz, el embajador
en retiro así la definió: "Es nuestra pri
mera línea en la defensa de la >.«»

soberanía y promoción de los
intereses". De visita por
Madrid en los años 1991 y

ttOTjt VEMAL

1993 pregunté al excandidato
wl IVSO** * C0OpwH>An

presidencial Jesús Silva Her
zog y al sucesor del exgober
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nador del Estado de México, Acreditación
Ignacio Pichardo Pagaza: de Quirino¿Cuál es la responsabilidad de Ordaz como
un funcionario que tiene en sus

embajador demanos el manejo de la política ex
México anteterior de un país del cual desconoce
Españatodo aquello que tiene que ver con los
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medios para ejercitarla y cómo responderá a los connaciona
les que se encuentran en el mismo lugar donde se ubica la
representación, si no cuenta con la experiencia suficiente para
el encargo y qué sucede con los miembros del Servicio
Exterior que sí cumplieron con su carrera y lamentan ver ocu
pado el lugar donde se encuentra su sueño profesional? La
respuesta de Pichardo Pagaza (que de la representación en
Madrid, arribó al Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del PRI
como relevo del queretano Fernando Ortiz Arana a quien una
rebelión de priistas pretendió ungir como el sustituto del
malogrado candidato presidencial Luis Donaldo Colosio) fue
aleccionadora. "En el gobierno de Alvaro Obregón se reestruc
turó una obsoleta Ley del Cuerpo Diplomático que encomendó
la jefatura de misión a políticos que el Ejecutivo de la Unión cre
yera capacitados para su quehacer, pero requeriría la aproba
ción del Senado de la República como fue el caso del mexi
quense, quien cubrió los cuatro años del gobernador constitu
cional Mario Ramón Beteta". ¿Eso justifica la asignación de
políticos por diplomáticos de carrera en esta misión o las
demás de México ante el mundo? "En la legislación obrego
nista que estableció una distinción entre la composición del
Servicio Diplomático en jefes de Misión y personal de carrera
(embajadores, enviados extraordinarios y ministros plenipoten
ciarios, residentes y encargados de negocios), los cuales debían
ser nacionales y no sería requisito fundamental formar parte del
personal de carrera, siempre que mostraran aptitud como fide
lidad a la política gubernamental". Esa fue la respuesta del can
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ciller Fernando Solana y los inte\
grantes de la Comisión de Rela
ciones Exteriores antes de via

jar a Madrid. Hasta los gobier
nos de José López Portillo y
Miguel de la Madrid; cuyos
cancilleres fueron Santiago
Roel, Jorge Castañeda y Ál
varez de la Rosa, así como,
Bernardo Sepúlveda; se buscó

la profesionalización del Servicio
Exterior sin olvidar que la Cancillería

El embajador en fue encabezada por funcionarios de
Madrid, Quirino carrera como su titular de 19701975

Ordaz Emilio O. Rabasa cuyo hijo, Emilio
Rabasa Gamboa, fue representante ante la Organización de

Estados Americanos y decidió, el 14 de diciembre de 1974,
crear el Instituto Matías Romero, el cual fue precedido por
un Colegio Diplomático, como un centro de capacitación de
donde egresarían diplomáticos preparados para enfrentar los
retos externos como la Guerra Fría.

Reconversión: En el ocaso del régimen del presiden
te Ernesto Zedillo y al frente de la Secretaría de Relaciones
Exteriores su exdirectora del IMRED, Rosario Green, cambió
el nombre del Matías Romero de Estudios Diplomáticos
por Instituto Marías Romero dividido en tres direcciones
generales Acervo Diplomático, Academia Diplomática y
Programa de Investigación y Prospectiva Internacionales.
Entre sus antecesores destacó el también aspirante presiden
cial en 1987, el duranguense Miguel González Avelar, quien
fue director de Comunicación Social y secretario de Educa
ción durante el gobierno de Miguel de la Madrid. El primer
embajador en Madrid con la reanudación de las relaciones
diplomáticas después de la ruptura con el generalísimo Fran
cisco Franco, fue el expresidente Gustavo Díaz Ordaz, el
cual llevó el mismo apellido que el actual y exgobernador de
Sinaloa, Quirino Ordaz Coppel, a quien el Ministerio de
Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación concedió su
beneplácito como nuevo representante extraordinario y pleni
potenciario. Sin duda el más polémico fue el también sinalo
ense Rodolfo González Guevara que desde Madrid, coadyu
vó a la formación del Frente Democrático Nacional (FDN) del
cual fueron parte el actual 79 mandatario de México y Cuauh
témoc Cárdenas Solórzano, quien buscó ese encargo en tres
ocasiones...
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Inversión: Las perspectivas para México este año,
según el estudio 'Resiliencia ante la incertidumbre1 realizado
por la consultora KPMG entre mil 383 ejecutivos de alta direc
ción; solo 14 por ciento volverá a su estra
tegia este año, 28 por ciento espera
retomarlas en 2023 y 18 por ciento
hasta 2024. Muchos inversionistas

esperan ver factores de confian
za y una recuperación sosteni
da.. .CdMx: El gobierno ini
ciará el refuerzo de la vacuna

antiCovid para personas de 40 a
49 años y rezagadas. La jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, ase
guró que la CdMx registra una dismi Ignacionución de casos positivos y una cifra

Pichardo Pagaza,récord, ya que en solo 8 días se apli
exembajador decaron más de un millón de vacunas.

México en España
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Intereses del pasado:
¿Por qué continúan?
RECHAZO A LA INTIMIDACION

No hay resquicio de duda: la clase po
lítica mexicana es un fiasco "más en el

sentido de fracaso que decepción", y el
problema es que, por lo pronto, no pa
rece haber opción al frente. No se han
construido las alternativas y la kakisto
cracia sigue viento en popa y a toda vela.
Pero hay inconformidad y división so
cial, y cada vez más profunda.
La desestabilización de un país cuya

estabilidad se confirma así misma con el

mantenimiento de la excepción para al
gunos cuantos privilegiados del sistema,
es una probabilidad simplemente lógica.
En lo que va del año 2022, fueron eje

cutados con las balas del odio, tres co
legas periodistas en Baja California y
Veracruz, con ello incrementan los deli
tos en cifras oprobiosas ante la evidente

indefensión frente a la intolerancia con

tra comunicadores de nuestro país.
Como gremio periodístico hemos

manifestado el rechazo contundente a

toda forma de intimidación, acoso, ame
nazas, secuestro y privación de la vida
de nuestros colegas en los estados de
la república y el mundo. Exigimos a las
instituciones y sus órganos de gobier
no, cumplir con su deber ineludible, a
investigar todas las líneas para saber la
verdad y aplicar la ley sin distingos, La
impunida es campo floreciente del dolor
e indignación, por lo cual insistimos que
es fundamental que atraigan los casos
de agravios a periodistas y es urgente
modificar el articulo 73 fracción XXI, en
su párrafo segundo de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexica

nos, para que la capacidad de atracción
no sea optativa sino obligatoria. Esta
propuesta no puede esperar más, desde
2015, en el Club de Periodistas de Méxi
co, venimos planteando en foros nacio
nales y en el Congreso de la Unión dicha
modificación por la ineficiencia vergon
zosa de la FIADLE, quien por ello es uno
de los mayores caldos de cultivo para la
exacerbación de la violencia, por ello de
be de haber cambios urgentes, no sola
mente se puede seguir esperando a que
las amenazas se cumplan, urge eficien
cia en la FGR federal y lócale s.
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El cerdo

EN LA POLITICA HAY MUCHOS

El destacado Dr. Jorge Malouly Moisés,
señaló las grandes coincidencias entre
el cerdo y el ser humano, situación que
se ha comprobado de manera fehacien
te; los mejores marcapasos provienen
precisamente de dicho animal y más
aún, de forma impactante el corazón de
un cerdo se trasplantó a una persona.
Este hecho significa un gran descubri
miento, que al final salvará innumera
bles vidas.

Es evidente que este mamífero, que
por ocasiones se muestra sucio y mal
oliente, en materia de alimentación in
giere lo mismo que el ser humano; para
la producción de su carne existen ade
cuados y avanzados sistemas, donde la

limpieza es factor esencial, pero por el
contrario, en muchas regiones de nues
tro país, particularmente rurales, se
muestra "asqueroso" y nada raro es que,
inclusive lleguen a comer excremento
humano.

En materia política, cuando un suje
to es traidor y autor de las peores con
ductas de ingratitud y perversidad, se le
señala como cerdo, esto es, un tipo sin
principios, capaz de vivir en el lodo, por
alcanzar sus objetivos, no le importa
utilizar las peores artimañas. Lamen
tablemente en ese ámbito los cerdos

abundan.

El darle la espalda al benefactor, a
quien se le deben favores, es algo habi
tual en el repugnante mundo político.
Constantemente se escuchan discursos

y promesas donde se asegura lealtad,
amistad, solidaridad, etc., pero tales
planteamientos, son palabrerías hue
cas, contraria a la realidad.
Esperamos que pronto los cerdos

de las esferas de poder desaparezcan y
den paso a la honestidad, la verdad, la
decencia y rectitud. Por ahora solo nos
queda soportarlos, sufrirlos, padecerlos
y despreciarlos.
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Falta el Ebrio

y Tembloroso
MAESTRO, ESPAÑA APROBÓ A QUIRINO
ORDAZ COMO EMBAJADOR DE MÉXICO

Ante la desaprobación de Alito Moreno y sus hues
tes, cuyas amenazas, discrepancias y discordancias
de nada valieron para el beneplácito hispano.
La policía capitalina hizo un fuerte operativo
para trasladar a Facundo Rosas a la Seido y de
ahí lo llevarán a Almoloya.
Cayó un importante engranaje de Rápido y Fuño
so, pero falta el responsable mayor de la operación:
el Ebrio y Tembloroso de Felinfle Calderrón Hicno
josa.
AMLO invita a la mañanera a José Antonio
Fernández, dueño de Oxxo, para que hable so
bre la reforma eléctrica.

Que sea en la sección Quién es quién en los precios
y en el proceder indecorOxxo, inescrupulOxxo y es
candalOxxo.

Córdova fue a la convención panista y Obrador
dijo que debería ser imparcial y cuidar las for
mas.

Al titular del INE ya se le puede preguntar sin pena:
"¿Lorenzo, a qué horas vas al PAN?"...
Hay alerta por gripe aviar en Europa con más
de mil brotes en criaderos.

Uy, eso me recuerda 4 refranes: Gallo que no can
ta, gripe tiene en la garganta; Cría cuervos y te pe
garán la gripe; Más valen cien pájaros volando que
uno muerto de gripe aviar en mano, y Cuando escu
cho los avances de la gripe aviar se me pone la carne
de gallina.
Gurú, ¿la frase del día?
Parafraseando a Bertolt Brecht: "Hay quienes se
vacunan una vez, y está bien; otros se inmunizan
dos veces, y es mejor; pero existen los que se inyec
tan el refuerzo... ¡Esos son los humanos más res

ponsables!".
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El autor le roba a la realidad una licencia para novelar diversas
situaciones, muchas veces cómicas y otras tantas agrias,
violentas y crudas.
Reporta el agente infiltrado Pedro Fonseca y Lima

que el aeropuerto El Dorado de Bogotá, lo recibió
con mucho tiempo de espera por saturación (no
había plataforma disponible) y una revisión per
sonalizada inmerecida porque al agente de mi

gración le pareció sospechoso que un mexicano llegase de
Ecuador y no hubiera documentado ni cargara ningún tipo de
equipaje consigo.

Reporta el agente Fonseca y Lima que lo único que atinó
en responder era que le habían robado la maleta en la Termi
nal Terrestre Quitumbe (algó así como la central camionera
de Quito), pero que no necesitaba de nada mientras tuviera
consigo su pasaporte y su tarjeta de crédito internacional, lo
que hizo sonreír al oficial. "Marica, yo vendería ese eslogan a
una agencia de publicidad: no necesito más equipaje que mi
Mastercard".

Reporta el agente Fonseca y Lima que se instaló en el Hotel
101 Parle House y que de Bogotá le impresionaron los edificios
tan altos y de ladrillo, lo amable de su gente y que en el direc
torio telefónico tuviesen registrada a Edlin Amlópez en un do
micilio donde, según las páginas amarillas, estuviesen también
instaladas las oficinas de la CELAG.

Reporta el agente Fonseca y Lima que antes de averiguar más
y como moría de hambre, ordenó un taxi y le pidió que lo lleva
se por un buen plato de comida local. Nunca imaginó que pudie
se existir un tráfico más pesado que el de la Ciudad de México,
reporta. A casi a vuelta de rueda, el chofer lo condujo hasta el
parque de la 93, a un sitio llamado Diner, donde la especialidad
de la casa era el "calentado": un revoltijo de arroz, frijoles, chori
zo y trozos de carne, todo coronado por un huevo estrellado, lo
que acompañó con una cerveza Club Colombia muy fría y un
poco de ají y algo de salsa Tabasco.
>Reporta el agente Fonseca V Lima

que de postre se bebk un caft con un par de
aguardientes sello blanco, que le resbalaron por
¡a garganta con demasiada facilidad, como si
aquella bebida anisada hubiese sido diseñada
específicamente para relajarlo a él. Posteriormen
te, llamó al número de teléfono de la señorita AM lópez y de la
CELAG, pero al no obtener ninguna respuesta, se encaminó al
mentado domicilio, sólo para encontrar que en dicho lugar no
había rastros ni de una ni de la otra y que en realidad se encon
traba asentada ahí una empresa consultora de mercadotecnia
llamada Creative Advice Interactive.

Reporta el agente Fonseca y Lima que envalentonado por
el trago y después de hacerse pasar por personal de la Interpol,
algo agresivo, logró interrogar a la única empleada del lugar,
quien confirmó sus sospechas: la consultoría había sido fun
dada por un teórico marxista boliviano asociado en medios de
comunicación con el candidato Gustavo Petro y se dedicaban
a producir contenidos audiovisuales de campañas políticas
informales: aquellos que aparentemente son independientes,
que circulan por grupos de chat y foros de internet y no son
nunca reconocidos como oficiales.

Reporta el agente Fonseca y Lima que revisó algunos de los
archivos resguardados que tenían a la mano y descubrió que
en casi todos ellos, aparecía un joven curtido y calvo, con tintes
militares, incitando a las protestas vandálicas en España, Brasil,
Colombia y México, cerca de épocas electorales, atacando a cier
tas empresas por cuestiones de "justicia social".

Lo reconoció: estuvo con Andrés Salar dentro de la ambulan

cia en el Operativo Mantarraya y aquella atípica protesta de gru
pos de choque en Polanco. Le quedó claro en ese momento que
el tema era más complejo e involucraba a muchas más personas
de lo que Fonseca y Lima siquiera había imaginado. B3
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La tristeza delgober
Mauricio Vila, fruto de la
frivolidad de Jorge Romero

Es sábado queridas y queridos lectores, como saben
este tundemáquinas se reunirá con las y los amigos
para brindar por ustedes, en esta ocasión con una
fría, muy fría agua de cebada, debido a los calores
que azotan el sureste del país, pues ante la visita
del presidente Andrés Manuel López Obrador a
Cancún, para el anuncio de la construcción de un
puente, uno no puede dejar pasar la oportunidad de
acercarse al mar color turquesa del Caribe mexicano.
Otro destino que seguirá en la gira del primer

mandatario será Yucatán, debido a la supervisión
del Tren Maya hoy a cargo de mi paisano Javier
May , ojalá que ante esta visita de trabajo, el
gober Mauricio Vila. pueda recuperar su sonrisa
y buen estado de ánimo, toda vez que aseguran
los confidentes de este tecleador, que el abogado
yucateco andaba cabizbajo.
Ya que en la reunión del PAN, la presencia del

consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova.
no ayudó a restablecerle el buen humor a Vila
Dosal. de hecho lo empeoró, quizá por eso,
cuando tuvo oportunidad de decir unas palabras,

despotricó en contra de sus compañeros panistas,
recriminándoles su falta de empatia con la
ciudadanía y que por esta razón, la gente ya no los
quiere ver ni en pintura.
Estimado Gobernador Mauricio Vila, le deseó

suerte convenciendo al coordinador de las y los
diputados panistas, Jorge Romero Herrera, en
que evite visitar con tanta frecuencia los lujosos
restaurantes de Avenida Presidente Masaryk
(la más lujosa de América Latina) y en lugar de
eso mejor se ponga a escuchar a la ciudadanía de
algunas colonias populares.
POSTIT Quien seguramente no podrá descansar
este fin de semana, será la secretaria del Trabajo,
Luisa María Alcalde, ante la venidera democracia
sindical que le avecina al Sindicato de Petroleros.
Esperemos que dicha sinergia llegue al Sindicato

Nacional de Trabajadores de la Educación, a cargo
del profe Ponchito Cepeda Salas, toda vez que más
de un maestro denuncia con frecuencia que no ha
habido Asambleas Generales para elegir Secretario
General en el SNTE, desde la detención de Elba
Esther Gordillo.
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(Candente campaña
en el STPRM
Se han tornado candentes las campañas de
candidatos para buscar la Secretaría General
del Sindicato de Trabajadores Petroleros de
la República Mexicana, ante la aparente caí
da de Carlos Romero Deschamps, sobre todo
porque los candidatos opositores al "caci
que" han reportado que los trabajadores han
dado muestra de que ya están cansados de la
corrupción, la imposición y el terrorismo la
boral.

Esto ha permitido que algunos candidatos
como Arturo Flores Contreras, quien provie
ne de la Sección 1, de Ciudad Madero, Tamau
lipas, esté ganando adhesiones y muestras de
apoyo en diversos centros petroleros, al igual
que Cristina Alonso García, surgida de la Sec
ción 44, de Villahermosa, Tabasco y quienes
son los candidatos más conocidos y que pue
den dar la pelea a Ricardo Aldana Prieto, por
más de 30 años Tesorero del sindicato y ligado
a Carlos Romero Dechamps.
Sin embargo, hay dudas de que el proceso

electoral no sea tan limpio, pacífico y transpa

rente, porque la "guerra sucia" está desatada
por los "caciques" de las secciones sindicales,
la mayoría ligada a la estructura de Romero
Deschamps, y que por más que simulen que
habrá un proceso democrático, la realidad es
que están tratando de comprar votos, con pla
zas, préstamos y hasta contratos y esto quedó
reflejado en lo que dijo el candidato "oficial"
Ricardo Aldana Prieto, en su intervención en
Palacio Nacional, donde ofreció defender el
contrato colectivo de trabajo, cuando en 30
años lo que permitió es que se perdieran pres
taciones en detrimento de los trabajadores.
Por ello, los candidatos de oposición es

tán apretando sus campañas para derribar el
"charrismo" sindical entregado al gobierno y
a Pemex, que ha permitido todo tipo de atro
pellos en contra de los trabaj adores, por lo que
ya está cercana la decisión de que se cambie el
rumbo del sindicato, mediante la votación de
los trabajadores, en forma libre, secreta y di
recta, y sobre todo que se respete la voluntad
de los agremiados.
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Ahorros
En este 2022, dos alcaldías
tendrán problemas con
los ahorros, y estas son
la Alvaro Obregóny la
Cuauhtémoc, con aquello
que sus gobernantes
proponen proyectos
algunos de ellos, a decir
de legisladores de la
CDMX que se los "sacaron
de la manga" y en otros
casos, se detectó que en
su cartita a Santa Claus 

pedir presupuesto habían
"inflado" sus proyecciones.

Sea cual sea el caso,
las condiciones se les van

a complicar, ya que los
legisladores capitalinos, a
fin de obtener ahorros en la

ejecución del presupuesto
público, la Comisión de
Administración Pública

Local les pedirá a las 16

alcaldías, a los órganos de
gobierno y a los organismos
autónomos, elaborar
programas de austeridad
para este Ejercicio Fiscal.

Según refiere la
morenista Martha Avila

Ventura, la idea es que
el dinero público sea
distribuido de manera

equitativa, buscando la
justicia social para que los
habitantes de la ciudad

tengan acceso a servicios e
infraestructura de calidad.

Otra diputada que se
pronunció a favor de la
austeridad fue Elizabeth

Mateos, quien señaló la
necesidad de eliminar los

gastos superfluos en las
alcaldías y reorientar ese
recurso, en beneficio de la
población.
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DICHA Y DESDICHA
Doña Moneta, sexagenaria dinerosa, se divorció de su
provecto cónyuge para casarse con un hombre 30 años
menor que ella. Le dijo a su marido: "Seguramente ten
dré con él los mismos pleitos que contigo, pero él tiene
todavía con qué reconciliamos"... "Hola, mi amor dijo
el señor en el teléfono. Hoy llegaré a la casa más tem
prano. Espérame con un vaso de tinto; ponte el negligé
negro que te compré hace poco, el brassiére de media
copa, la pantaletita roja, las medias de malla, los zapatos
de tacón aguja, y prepárate a hacerme lo que tanto me
gusta que me hagas. Y ahora, por favor, mi vida, pása
me a mi esposa"... Al terminar la cena don Algón, salaz
ejecutivo, le sugirió a su bella acompañante: "¿Qué te
parece, linda, si en seguida disfrutamos de un expreso?".
"Está bien accedió la chica. Lo haré lo más rápidamen
te que pueda"... Los nombres se me escapan como pá
jaros que huyen de la jaula. Por eso no recuerdo cómo
se llamaba el antiguo poeta que improvisó una décima
para afear la conducta de un irreflexivo mozalbete que
en tertulia de escritores se jactó de haber besado a una
doncella conocida de todos. He aquí ese galano repro
che: "Dicha que es dicha no es dicha. / Dicha si fuese
callada. / ¿No bastaba ser gozada, / sino ser gozada y
dicha? / Ah, qué tremenda desdicha / es la de los hom
bres sabios / que convierten en agravios / los favores,
y es gran mengua / tenga desdichada lengua / quien
tuvo dichosos labios". Ciertamente la palabra "dicha",
entendida como felicidad, no pertenece al lenguaje in
coloro, inodoro e insípido de la política, sino más bien al
de la poesía. Por eso a algunos sorprendió que quizás
en un arranque de lirismo haya dicho López Obrador
que para él es una dicha tener entre sus colaboradores

a LópezGatell, el que en otro arrebato lírico del mismo
jaez expresó que AMLO es un líder moral, no de conta
gio. Con toda su moral a cuestas el Presidente ha sido
contagiado por el virus ya dos veces, y quién sabe a
cuántos habrá contagiado él por no usar cubrebocas,
excepción hecha de las ocasiones en que viaja a Estados
Unidos. Allá sí se porta bien. Por otra parte no alcanzo
a discernir qué dicha puede haber en tener a un cola
borador como Gatell, cuya única habilidad consiste en
disfrazar con palabrería sus insuficiencias, por las cuales
una y otra vez ha errado en su manejo de la pandemia y
ha llevado a México a ocupar uno de los peores lugares
en la lucha contra el Covid. Dichoso ese López, que pue
de dar dicha al Presidente en un tiempo en que el país
sufre toda suerte de desdichas... "Lo hiciste por debili
dad repitió el severo genitor las palabras de su hija. ¿Y
quién diablos te dijo que eso es vitamínico?'... El chef se
preocupó bastante cuando supo que por error se había
servido a los asistentes a una cena de predicadores el
postre destinado a un banquete de bodas: rebanadas
de sandía bañadas en vodka. Les preguntó a los me
seros cómo habían reaccionado los ministros religiosos
al probar aquello. "Pienso que bien dijo uno de ellos.
Todos los reverendos cogieron las semillas de su sandía
y se las echaron a la bolsa"... Aquellos dos compadres
empinaron el codo más de lo que aguantaba el resto de
su cuerpo. Empezaron con "Usté es mi amigo", siguie
ron con "Usté es mi hermano" y terminaron con "Yo soy
su padre". En el hervor de la borrachera uno le dijo al
otro: "Su mujer hace el amor con todos los hombres del
pueblo". Opuso el otro: "Eso es una gran mentira". "Se
lo repito y se lo pruebo reafirmó el primero. Su esposa
hace el amor con todos los hombres del pueblo". "No es
cierto volvió a negar el otro. Conmigo no lo hace"... FIN.

afacatorKQycihoo.cotrt.mx
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